
Денег — 
только  
на вклады 
Граждане предпочитают 
сбережения покупкам

В январе ЦБ зафиксировал 
«не типично скромный» отток 
средств населения из банков. 
 Обычно в первый месяц года 
граж дане активно тратят сбере
жения, в итоге объем средств 
физлиц в банках сокращается 
на 1,3–2%; в январе 2017 года — 
вдвое меньше. При этом ставки 
продолжают снижаться. Гражда
не опасаются тратить деньги, не 
видя перспектив роста доходов, 
отмечают эксперты.

Вчера Банк России опубликовал 
данные о динамике развития бан-
ковского сектора в январе 2017 го-
да. Нетипичную динамику регуля-
тор зафиксировал по вкладам насе-
ления (к ним относятся и средства 
до востребования). Так, за январь их 
объем сократился на 0,8% (или 0,6% 
без учета валютной переоценки), до 
24 трлн руб. Обычно сокращение ку-
да более значительное — в первом 
месяце года граждане активно тра-
тят полученные в декабре бонусы, 
в том числе из-за длинных новогод-
них каникул. В январе 2016 года объ-
ем средств населения сократился 
на 1,8%, в январе 2014-го — на 1,6%, 
в 2013 году снижение составило 1,3%, 
в 2012-м — 2%. Исключением был 
лишь 2015 год, когда после повыше-
ния ключевой ставки ЦБ банки тоже 
резко подняли ставки — и в итоге на-
растили объем вкладов за месяц на 
4,2%. Тогда среднее арифметическое 
максимальных ставок по вкладам 
десяти крупнейших банков выро-
сло на 5 п. п. и держалось выше уров-
ня 15% годовых весь январь.

В этом году ситуация обратная — 
банки снижали ставки. На 1 янва-
ря 2017 года среднее арифметиче-
ское максимальных ставок по вкла-
дам крупнейших банков составляло 
8,4%, за месяц этот показатель сни-
зился до 8,17% и продолжил падение 
в феврале, опустившись по итогам 
первой декады февраля до 8,06%.

Такого низкого уровня ЦБ не фик-
сировал более пяти лет — с сентября 
2011 года. «С учетом совокупности 
рисков российской экономики ны-
нешние ставки нельзя назвать хоро-
шим вознаграждением за сбереже-
ния в рублях»,— отмечает главный 
экономист компании «ПФ Капитал» 
Евгений Надоршин.
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Проживут и без ЕИС
Система госзакупок будет казначейской

Контроль госзакупок может пе
рейти от Минэкономики к Мин
фину и Федеральному казна
чейству — дискуссия об этом 
инициирована первым вице
премьером Игорем Шувало
вым 9 февраля на последнем 
совещании по теме, подтверди
ли ”Ъ“ источники в Белом доме. 
Поручение господина Шувалова 
пока сформулировано на уровне 
концепции — конкретные пред
ложения предстоит представить 
Минэкономики (оно  предложит 
перевести закупки и конкурен
цию на проектное  управление) 
и Минфину. Консолидация 
контроля закупок в финансиру
ющем их ведомстве объясняет
ся проблемами при их инфор
матизации — системы контроля 
закупок, оборота лекарств 
и электронный бюджет должны 
сопрягаться, но до сих пор это 
вызывало только проблемы с их 
работой. На этом фоне «Ростех», 
уже выбранный разработчиком 
двух информационных систем, 
может получить контроль и над 
электронным бюджетом.

В поручении Игоря Шувалова по 
итогам совещания 9 февраля, с ко-
торым ознакомился 

”
Ъ“, вопрос пе-

рераспределения полномочий по 
контролю работы контрактной сис-
темы между Минэкономики и Мин-
фином сформулирован как тема для 
межведомственной дискуссии. Гла-
вам ведомств Максиму Орешкину 
и Антону Силуанову до 16 февраля 
поручено «проработать предложе-
ния об уточнении полномочий ми-
нистерств и ведомств в сфере заку-
пок товаров, работ, услуг» и «пред-
ставить в правительство проек-
ты нормативно-правовых актов». 
Источник 

”
Ъ“, знакомый с ходом об-

суждения вопроса в финансовом ве-

домстве, подтвердил, что встреча 
министров должна пройти в недель-
ный срок и на ней будут обсуждать-
ся порядок передачи полномочий 
по контрактной системе и кадро-
вые вопросы. По данным 

”
Ъ“, речь 

может идти о возможном переходе 
в финансовое ведомство как мини-
мум части подчиненных курирую-
щего закупки заместителя главы 
Минэкономики Евгения Елина.

Господин Елин комментиро-
вать решение о передаче полномо-
чий Минфину отказался. Чинов-
ник ранее работал в Минфине, од-
нако, по словам источников 

”
Ъ“, 

он вряд ли заинтересован в возвра-
щении туда: у него остаются дру-
гие полномочия (он также куриру-
ет федеральную адресную инвес-
тиционную программу и развитие 
секторов экономики), а в Минфине 
вряд ли появится дополнительная 
вакансия замминистра. При этом 
сотрудникам департамента по раз-
витию контрактной системы, ско-
рее всего, будет предложено пе-
рейти в Минфин, чтобы обеспе-
чить преемственность, а также про-
хождение через Госдуму проектов 
масштабных изменений в законы 

о госзакупках и закупках госкомпа-
ний и их дальнейшую реализацию.

По данным 
”
Ъ“, Минэкономи-

ки предложит Игорю Шувалову аль-
тернативное решение — реализо-
вать проектный принцип управ-
ления системами госзакупок, заку-
пок госкомпаний и развитием кон-
куренции (за него сейчас отвечает 
ФАС). В подготовленном Минэконо-
мики проекте (есть у 

”
Ъ“) говорится: 

в рамках поставленной правитель-
ством задачи перехода на проект-
ный принцип управления самым 
крупным проектом как раз и являет-
ся формирование системы закупок 
и развитие конкуренции. При этом 
в сфере закупок Минэкономики 
фактически является и заказчиком, 
и управляющим проектом и к тому 

же отвечает за мониторинг его ре-
зультатов, а в развитии конкурен-
ции аналогичные полномочия скон-
центрированы у ФАС. Минэкономи-
ки готово стать заказчиком этих про-
ектов, назначив при этом управляю-
щим системами закупок Минфин, 
а развитием конкуренции — ФАС.

Отметим, что перераспределение 
полномочий выглядит скорее адми-
нистративным решением — это по-
пытка решить проблемы системы 
госзакупок усилением и концентра-
цией ответственности. Отметим, что 
еще полгода назад, в июле 2016 года, 
Игорь Шувалов в письме Владимиру 
Путину (есть у 

”
Ъ“) называл «целесо-

образным до конца 2017 года сохра-
нить текущее распределение полно-
мочий» ведомств. Тогда предполага-
лось, что в 2018 году будет проведен 
аудит ЕИС и принято решение об 
определении единого ответственно-
го ведомства. Пока «в Минэкономики 
продолжают поступать поручения по 
контрактной системе», отметил вче-
ра другой источник 

”
Ъ“ в Белом до-

ме. «О том, что Игорь Шувалов пере-
думал, мне неизвестно»,— сказал он. 
Официально в Минэкономики вчера 
тему не комментировали.

Напомним, полномочия Мин-
экономики по контролю закупок го-
сударства (на 5,3 трлн руб. в 2016 го-
ду) были сформированы, когда гла-
вой ведомства была руководившая 
реформой закупок и запуском кон-
трактной системы ныне глава Банка 
России Эльвира Набиуллина. Сейчас 
в ведении Минэкономики находит-
ся мониторинг закупок, о результа-
тах которого ведомство регулярно 
отчитывается правительству, год за 
годом фиксируя рост числа неконку-
рентных действий в этой сфере.
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Главам Минфина 
и Минэкономики Антону 
Силуанову и Максиму 
Орешкину как бывшим 
сослуживцам предложено 
самим переделить 
полномочия их ведомств 
в госзакупках  

Партбилет в один конец
Денис Вороненков подтвердил бегство на Украину  
и будет наказан по уставу

Бывший депутат Госдумы Денис Воро
ненков будет исключен из рядов КПРФ 
за высказывания, идущие вразрез 
с позицией коммунистов, заявляют 
в руководстве партии. Вчера эксдепу
тат Госдумы подтвердил, что получил 
украинское гражданство и дал показа
ния генпрокуратуре Украины по делу 
о госизмене в отношении экспрези
дента Виктора Януковича. В КПРФ уве
рены, что инцидент «никак не скажет
ся» на ее имидже.

Бывший депутат Госдумы член КПРФ 
Денис Вороненков заявил вчера, что по-
лучил гражданство Украины 6 декабря 
прошлого года (сохранив российское), 
а также действительно дал показания ген-
прокуратуре Украины (ГПУ) против быв-
шего президента Виктора Януковича. Об 
этом он сообщил в интервью заблокиро-
ванному на территории РФ украинско-
му порталу censor.net.ua. «Да, я дал пока-
зания по делу о государственной измене 
Януковича. Я посчитал это своим долгом 
помочь своей стране и изобличить этого 
негодяя. Янукович — марионетка»,— ут-
верждает бывший российский депутат. 
Экс-депутат заявил, что последствия при-
соединения Крыма «не дают развиваться» 
России, которая «поссорилась со всем ми-

ровым сообществом», а присоединение 
Крыма прошло с нарушением законода-
тельства. При этом господин Вороненков 
подчеркивает, что сам он был против, но 
думская фракция КПРФ по этому вопросу 
проголосовала его карточкой, хотя дове-
ренности на это он не давал.

На сайте президента Украины Петра По-
рошенко нет указа о предоставлении граж-
данства экс-депутату. В его администрации 
изданию «Украинская правда» сообщили, 
что Петр Порошенко гражданства господи-
ну Вороненкову не предоставлял, но это мо-
гла сделать миграционная служба. Собесед-
ник 

”
Ъ“, близкий к администрации украин-

ского президента, подтвердил, что госпо-
дин Вороненков стал гражданином Украи-
ны 6 декабря.

Теперь у КПРФ есть два основания для 
исключения его из своих рядов: граждан-
ство иностранного государства и дейст-
вия, нанесшие ущерб партии. «Как гра-
жданин иностранного государства, он не 
вправе быть членом партии, которая дей-
ствует на территории России»,— заявил 

”
Ъ“ секретарь ЦК КПРФ по оргработе Юрий 

Афонин, сославшись на закон «О полити-
ческих партиях» (ст. 23).
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Майкл Флинн  
переговорил себя к отставке
Общение с послом России  
оборвало карьеру советника президента США  
по национальной безопасности

Из команды Дональда Трампа выбыл 
один из ее ключевых членов: советник 
президента США по нацбезопасности 
Майкл Флинн подал в отставку после то
го, как его заподозрили в дезинформа
ции коллег о своих переговорах с россий
ским послом. Майкл Флинн признался, 
что обсуждал с Сергеем Кисляком  тему 
санкций, хотя ранее и в Белом доме, 
и в Кремле это категорически отрицали. 
Уход советника будет иметь далеко иду
щие последствия в том числе и для Рос
сии. Вопервых, он считался одним из 
наиболее лояльных по отношению к Мос
кве членов новой администрации, чего не 
скажешь о его потенциальных преемни
ках. Вовторых, его уход может спровоци
ровать череду кадровых изменений в Со
вете национальной безопасности, где, 
по данным ”Ъ“, уже начали подбирать 
кандидатов на пост советника по России.

По закону 1799 года
Еще в понедельник вечером (по вашингтон-
скому времени) представитель администра-
ции президента США Келлиэнн Конуэй заве-

ряла журналистов, что Дональд Трамп «полно-
стью доверяет» своему советнику по нацбез-
опасности. Однако уже через несколько ча-
сов Майкл Флинн подал в отставку. На посту 
советника президента он не пробыл и меся-
ца — это рекорд для американской политики.

В своем прошении об отставке Майкл 
Флинн признался в том, в чем его подозрева-
ли политические оппоненты и журналисты: 
он дезинформировал вице-президента США 
Майка Пенса относительно содержания сво-
их переговоров с послом России в Вашингто-
не Сергеем Кисляком. «Я провел бесчислен-
ное множество телефонных переговоров со 
своими зарубежными коллегами. Эти звон-
ки представляют собой стандартную практи-
ку при любом переходе власти в таких мас-
штабах,— написал Майкл Флинн.— К сожа-
лению, из-за быстрого хода событий я не-
преднамеренно предоставил избранному 
вице-президенту США и другим представи-
телям Белого дома неполную информацию, 
касающуюся моего телефонного разговора 
с российским послом».
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Согласно проекту федерального за-
кона, подготовленному Минздравом, 
регионы должны будут оплачивать 
взносы на обязательное медицинское 
страхование за четыре категории са-
мозанятых, освобожденных от уплаты 
подоходного налога и страховых взно-
сов на 2017–2018 годы. В перечень 
входят работающие нянями, репети-
торами, сиделками и горничными — 
по оценкам экспертов, в сумме их чи-
сло достигает 400–500 тыс. человек. 
Впрочем, регионы и сейчас финанси-
руют медуслуги для этих групп, пока 
для ясности считая их безработными.

Минздрав разработал проект федераль-
ного закона, который устанавливает обя-
занность регионов платить отчисления 
на обязательное медицинское страхова-
ние в бюджет ФОМС за несколько катего-
рий самозанятых. В их число войдут те, 
кто сейчас работает в качестве няни, репе-
титора, сиделки или горничной.

Документ был подготовлен из-за изме-
нений, внесенных осенью прошлого го-
да в Налоговый кодекс. В соответствии с 
предложением Минфина эти четыре ка-
тегории самозанятых освобождены от 
уплаты подоходного налога и страховых 
взносов на 2017–2018 годы при условии 
подачи ими уведомления в налоговую 
службу (подробнее см. 

”
Ъ“ от 9 ноября 

2016 года). Инициатива ведомства выз-
вала резкую критику бизнес-омбудсмена 

Бориса Титова — ранее он представлял 
свой вариант легализации занятых в те-
ни через патенты.

Число людей, которые сейчас работа-
ют в качестве няни, репетитора, сиделки 
или горничной, по оценке Игоря Поляко-
ва из ЦМАКПа, не превышает 400 тыс. че-
ловек. «По данным Росстата, к категории 
самозанятых в целом относятся 3,9 млн 
человек. Из них не по найму работают 
около 900 тыс. человек, из которых нужно 
исключить 400–500 тыс. фермеров. Остав-
шиеся как раз относятся к интересующим 
нас категориям. Если же учесть данные 
Росстата о сферах распределения нефор-
мальной занятости, то в 2015 году 54 тыс. 
человек работали нянями, 56 тыс. человек 
— репетиторами»,— говорит он. По сло-
вам заместителя директора «Опоры Рос-
сии» Ивана Ефременкова, эффект легали-
зации от предоставления этим категори-
ям занятых налоговых каникул будет ми-
нимальным. «Мы не ожидаем перехода в 
правовое поле более чем 1–2% таких ра-
ботников, так как, например, предостав-
ление налоговых каникул при регистра-
ции индивидуальным предпринимате-
лям не легализовало более 10–20 тыс. че-
ловек»,— отмечает он.

В ближайшее время инициатива Мин-
здрава не изменит и порядок обмена 
взносами территориальных и федераль-
ного фондов ОМС. На данный момент 
региональные бюджеты платят в систе-

му ОМС взносы за неработающее насе-
ление — они составляют около 40% бюд-
жета ФОМС в 2015–2016 годах. Объем не-
работающего населения рассчитывается 
как разница между всем населением ре-
гиона и теми, кто учтен как плательщик в 
системе учета Пенсионного фонда. Таким 
образом, взносы за нянь, репетиторов, си-
делок или горничных регион выплачива-
ет и сейчас. В перспективе после оконча-
ния льготного налогового периода лега-
лизовавшиеся самозанятые этих катего-
рий должны будут начать платить взносы 
в ФФОМС за себя сами — по неизвестным 
сейчас ставкам.

Проблему других «легальных непла-
тельщиков в ФОМС» в течение 2016 года 
пыталось решить правительство — во-
еннослужащие для региональных пра-
вительств попадают в число «безработ-
ных», поскольку имеют СНИЛС, но стра-
ховые взносы за них не отчисляются по 
закону. Белый дом безуспешно предла-
гал или обязать военных сдавать полисы 
ОМС, или начать платить взносы (подроб-
нее см. 

”
Ъ“ от 1 марта 2016 года).

Предложенные поправки не дают ни 
плюсов, ни минусов для легализации этой 
категории плательщиков. Несмотря на то, 
что именно эти группы самозанятых и в 
странах ОЭСР составляют крупнейший 
сектор теневой занятости — работающих 
рецептов вывода этих услуг из тени нет.

Анастасия Мануйлова

Самозанятых продолжат лечить бесплатно
Правительство легализует работников для уплаты взносов

До недавнего времени министерство контролировало и 
запуск системы нормирования закупок и необходимого для 
этого каталога товаров, работ и услуг — он должен был учи-
тывать цены закупок для расчета «референтных цен» и огра-
ничивать закупки за госсчет предметов роскоши и товаров 
«с избыточными потребительскими свойствами». Пока Мин-
экономики еще определяет функционал системы и занима-
ется поддержкой пользователей, но и эти полномочия могут 
уйти к казначейству: поручение об этом также есть в прото-
коле совещания у первого вице-премьера, подтвердили 

”
Ъ“ 

в его аппарате (см. «Ъ-онлайн» от 13 февраля). При этом со-
здание, ведение и обслуживание ЕИС, а также разработку со-
пряженной с ней системы «Электронный бюджет» уже кури-
рует казначейство, подконтрольное Минфину. 

Поводом для пересмотра распределения полномочий в 
начале 2017 года стали жалобы на неработоспособность ЕИС 
— постоянные правки законодательства о закупках и по-
пытки соединить ее с электронным бюджетом де-факто об-
рушили систему. В результате техническое обеспечение ЕИС 
будет поручено «Ростеху» (ранее, в 2014–2015 годах конкур-
сы выигрывала ИТ-компания «Ланит»). С марта 2017 года к 
ЕИС должна была подключиться информационно-аналити-
ческая система мониторинга лекарств (ИАС), создание кото-
рой также поручено «Ростеху». И хотя в феврале казначейст-
во сообщило, что с ИАС есть проблемы (лекарственные кон-
тракты смогут быть размещены в ЕИС не раньше апреля), по 
данным источников 

”
Ъ“, «Ростех» уже добивается и возмож-

ности технического обеспечения третьей составляющей ИТ-
контура закупок — системы «Электронный бюджет».

Олег Сапожков, Софья Окунь;  
Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Проживут  
и без ЕИС

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,1

процента составило сокращение объема банковских кредитов, выданных экономике 
в январе 2017 года, с учетом валютной переоценки, сообщил вчера ЦБ. Кредитование компаний (плюс 
0,01%) и домохозяйств (минус 0,3%) с учетом курса оставалось стабильным. Происходило это на фоне 
роста просрочки по корпоративному портфелю на 2,9% и на 1,9% по розничному портфелю, а также ее 
удельного веса в объеме кредитов до 6,5% и 8,1% соответственно. Объем депозитов компаний за 
январь увеличился на 3% с учетом переоценки. Вклады же населения сократились за месяц на 0,6%, 
прежде всего из-за сезонности, поясняют в ЦБ (за январь 2016 года они сократились на 1,8%). –0,5
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ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Бюджет стартовал  
с дефицита

По итогам первого месяца 2017 
года федеральный бюджет РФ 
исполнен с минимальным дефи-
цитом в 0,4% ВВП, сообщил вчера 
Минфин. Пока законом о бюджете 
размер дефицита по итогам всего 
года определен в 3,2% ВВП. Од-
нако такой уровень был подсчитан 
исходя из средней по году цены 
нефти $40 за баррель, фактическая 
же стоимость российского сорта 
URALS в январе составила $53,2 
за баррель. По расчетам Минфина, 
при среднегодовой цене нефти $55 
за баррель дефицит казны может 
сократиться до 1,5% ВВП, а при 
$60 за баррель — исчезнуть сов-
сем. Приведение закона о бюджете 
в соответствие с экономическими 
реалиями намечено на весну.

Доходы января 2017-го 
составили 1,264 трлн руб., что со-
ответствует 9,4% от годового плана. 
Это больше сборов первого месяца 
прошлого года — 1,094 трлн руб. 
(тогда, впрочем, нефть стоила 

значительно дешевле, менее $30 
за баррель). Нефтегазовых доходов 
в январе в федеральный бюджет 
поступило на 485 млрд руб. (9,6% 
от годового плана), ненефтега-
зовых — на 779 млрд руб. (9,2% 
задания). Из общей суммы ФНС 
в январе перечислила в казну 
900 млрд руб. (11,3% от годовых 
назначений), ФТС — 284 млрд 
(6,7% плана), другие федеральные 
органы — 80,5 млрд руб. (6%).

Расходы января равны 1,288 трлн 
руб. (7,9% от плана на год). Годовые 
назначения по крупнейшему разделу 
расходов бюджета «Социальная 
политика» по итогам первого месяца 
исполнены с изрядным опережени-
ем —16,2% от годовых назначений 
(прежде всего за счет подраздела 
«Пенсионное обеспечение»). При 
этом второй по объему раздел 
расходной части «Национальная 
оборона», по которому прежде отме-
чалось ускоренное освоение средств 
в начале года, из-за ужесточения 
практики авансирования расходов 
бюджетополучателей исполнен лишь 
на 2,6%. Впрочем, третий по объему 
средств раздел «Национальная 
экономика», включающий в себя 
госинвестиции, исполнен значитель-
но хуже — лишь на 0,7%.

Вчера же Казначейство опубли-
ковало первые итоги исполнения 
консолидированного бюджета РФ 
в 2016 году. Дефицит общего бюд-
жета страны составил 3,142 трлн 
руб., что на 11,7% больше, чем 
было годом ранее. Доходы 2016 
года составили 27,747 трлн руб., 
расходы — 30,889 трлн руб.

Вадим Вислогузов

ИСПОЛНЕНИЕ ФЕДЕРАЛЬНОГО БЮДЖЕТА 
В 2016–2017 ГОДАХ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: МИНФИН.
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За несвоевременное внесение данных в реестр про-
верок чиновников будут наказывать штрафами втрое 
меньшими, чем предлагалось ранее. Соответствую-
щие поправки к законодательству о контроле и надзо-
ре Минэкономики представило вчера для публичного 
обсуждения. Вчера же Белый дом утвердил прави-
ла применения механизма предостережений бизне-
са — на устранение впервые допущенных нарушений 
у предпринимателей будет два месяца.

Реформа контроля и надзора дополняется новым регули-
рованием. Речь идет о профилактике нарушений и о санкци-
ях для чиновников, не вносящих информацию в реестр про-
верок Генпрокуратуры. Напомним, профилактика объявле-
на одним из базовых принципов реформы, рассчитанной 
до 2024 года. В июне 2016-го в законе о контроле и надзоре 
(№294-ФЗ) появились нормы о предостережениях. Такая ме-
ра воздействия будет применена к предпринимателям, ко-
торые впервые создали своими действиями угрозу жизни и 
здоровью граждан, нанесли вред окружающей среде и па-
мятникам истории и культуры, привели к техногенным ка-
тастрофам или создали угрозу национальной безопасности.

Вчера Минэкономики представило новую редакцию по-
правок к КоАП и законодательству о контроле и надзоре по 
этой теме. Эта версия должна заменить похожий законопро-
ект, ранее принятый Госдумой в первом чтении. Новая ре-
дакция сформулирована более осторожно: предпринимате-
ли смогут отделаться предупреждением, лишь «если отсутст-
вуют подтвержденные данные» о том, что их действия спро-
воцировали все эти катастрофические последствия.

Также поправки смягчают ответственность чиновников 
за невнесение информации в реестр проверок. В новой вер-
сии говорится, что должностным лицам за это грозит преду-
преждение или штраф от 1 тыс. до 3 тыс. руб. Ранее при вне-
сении проекта в Госдуму предлагался штраф до 5 тыс. руб. 
и при повторном нарушении — до 10 тыс. руб. либо дис-
квалификация на срок до одного года. Как сообщало Мин-
экономики, поправки должны предупреждать соверше-
ние подобных правонарушений и стимулировать чинов-
ников к надлежащей работе. Сейчас карать чиновников за 
нарушения может Генпрокуратура: так, в феврале она вне-
сла представление главе Росалкогольрегулирования Иго-
рю Чуяну за нарушения в работе с реестром. В декабре пер-
вый замгенпрокурора Александр Буксман пенял чиновни-
кам за «несвоевременное внесение, а порой и невнесение 
сведений в реестр проверок».

Вчера же правительство утвердило общие правила рабо-
ты с предостережениями и сроки, отведенные бизнесу для 
реакции на них. Как говорится в соответствующем постанов-
лении, после появления у чиновников информации о нару-
шении у них будет 30 дней на то, чтобы направить предупре-
ждение. Бизнесу даны 60 дней на то, чтобы уведомить чинов-
ников о том, что нарушение устранено. Получать предупре-
ждения предприниматели будут по обычной и электронной 
почте (по адресу, указанному в ЕГРЮЛ) или через портал го-
суслуг. На процедуру возражений отводится 20 дней — если 
оспаривания не будет, предприниматель должен будет на-
править уведомление, что предостережение исполнено.

Софья Окунь

Чиновники и бизнес  
хотят жить дружно
Реформа госконтроля  
обрастает конкретикой Вчера утверждена еще одна «дорож-

ная карта» Национальной технологи-
ческой инициативы (НТИ) — «Технет», 
она должна способствовать модерни-
зации промышленности в РФ. Разра-
ботчики указывают на высокую зави-
симость российских производителей 
от импорта технологий для «фабрик 
будущего» и существенное отстава-
ние в новизне используемого обору-
дования и роботизации производства. 
Первые проекты в рамках «карты» мо-
гут быть утверждены в середине года, 
однако эффект от их реализации бу-
дет заметен не ранее 2019 года.

Вчера на заседании президиума сове-
та по модернизации экономики и иннова-
ционному развитию премьер-министру 
Дмитрию Медведеву представили «дорож-
ную карту» «Технет» Национальной техно-
логической инициативы, посвященную 
развитию высокотехнологичных произ-
водств. «Карта» предполагает создание ин-
фраструктуры для развития «фабрик буду-
щего» при поддержке современных тех-
нологий (от информсистем управления 
предприятием до роботов, аддитивных 
технологий и др.).

Сама концепция «фабрик будущего» 
представлена президенту Владимиру Пути-
ну в июле 2016 года на заседании эксперт-
ного совета АСИ и получила одобрение. 
Предполагается, что «фабрики будущего» 
(системы комплексных технологических 
решений) должны обеспечивать сверхбы-
строе проектирование и производство гло-
бально конкурентоспособной продукции 
нового поколения. Как следует из презента-
ции «дорожной карты», в 2015 году доля РФ 
на глобальном рынке услуг «фабрик буду-
щего» (он оценивался в $773 млрд) состав-
ляла 0,28%. Разработчики проекта ожида-
ют, что в 2020 году она вырастет до 0,6%, а в 
2035 году — до 1,5% (а объемы рынка — до 
$896 млрд и $1,4 трлн соответственно).

По словам Дмитрия Медведева, в 2017 
году НТИ с учетом переноса части средств 
с 2016 года получит в общей сложности 
12,5 млрд руб.— из них 8,5 млрд руб. из 
бюджета. В рамках НТИ утверждены шесть 
«дорожных карт»: «Автонет», «Энерджи-
нет», «Нейронет», «Аэронет», «Маринет» и 
«Хелснет». Новый «Технет» предусматри-
вает в 2017 году финансирование в объеме 
3,2 млрд руб. из бюджета и 2,7 млрд руб. из 
внебюджетных источников. Как сообщил 

”
Ъ“ после заседания проректор Санкт-Пе-

тербургского политехнического универси-
тета Петра Великого, соруководитель рабо-

чей группы по реализации «Технета» Алек-
сей Боровков, седьмая «дорожная карта» на 
вчерашнем заседании была утверждена — 
но в 2017 году расходы на нее могут ока-
заться меньше. Они рассчитывались исхо-
дя из того, что «год начнется в январе», од-
нако документ утвержден в середине фев-
раля. «Реально выйти на защиту проектов 
раньше лета, скорее всего, не сможем — 
важно выносить проекты, которые прой-
дут эту защиту и на которые уже будет вы-
делено финансирование»,— говорит он.

На первом этапе «карта» предполагает 
создание четырех полигонов, где будут 
тестироваться новые технологии (на базе 
Политеха, Сколтеха, НПО «Сатурн» и МИ-
СиСа), запуск акселераторов для разра-
ботчиков и процедуры ускоренной сер-
тификации, а также подготовку специ-
алистов по новым технологиям на про-
изводстве. Предполагается, что приме-
нение новых технологий позволит уско-
рить процесс производства и удешевить 
его (в частности, за счет того, что боль-
шинство изменений в продукт вносит-
ся еще на стадии дизайна, а не тестирова-
ния опытного образца), а также «снизить 
зависимость от импорта в автомобиль-

ной, авиационной, судостроительной, 
станкостроительной промышленности».

Разработчики пишут, что сейчас в РФ 
наиболее развиты информационные тех-
нологии (цифровое моделирование, про-
ектирование, системы управления). В ро-
бототехнике внедряются в основном за-
рубежные решения, а плотность роботи-
зации (число роботов на 10 тыс. занятых) 
сильно ниже мировой — 2 против 62 (для 
сравнения: в КНР — 36). Аддитивные тех-
нологии (промышленные 3D-принтеры) 
также слабо развиты (за последние 15 лет 
в РФ был выдан 131 патент по аспектам 
аддитивного производства — 0,14% от ми-
рового количества, причем 14 из них по-
лучены российскими заявителями, а 117 
— иностранными). Еще хуже ситуация со 
станками — более 70% эксплуатируются 
свыше 15–20 лет и находятся на грани из-
носа, а производство компьютеризиро-
ванных станков развито слабо.

Пока РФ занимает 32-е место в рейтин-
ге Global Manufacturing Index компании 
Deloitte, к 2025 году реализация «карты» 
должна поднять ее до 20-го места. Впро-
чем, основным критерием в ближайшие 
годы будет число специалистов, прошед-
ших обучение передовым технологиям. 
Экспорт же продукции компаний, вне-
дривших новые технологии в рамках 
«Технета», ожидается не ранее 2019 года, 
тогда он может составить 1,5 млрд руб.

Татьяна Едовина,  
Евгения Крючкова

Промышленность накроют «Технетом»
Технологии доведут до нее по новой «дорожной карте» НТИ

Разработчики «Технета» предло-
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Судейским оставляют общий порядок 
несения службы
Белый дом не согласился с законопроектом Верховного суда

Белый дом дал отрицательные 
отзывы на пакет законопроектов 
Верховного суда, который пред-
ложил ввести отдельный вид гос-
службы — государственной су-
дебной службы.  Правительство 
решило, что ВС не обосновал 
специфику деятельности сотруд-
ников, которые обеспечивают 
 работу судей. Специфика есть 
в работе сотрудников каждого 
ведомства, но регулировать ее 
можно внутренними регламента-
ми, считает эксперт.

Верховный суд (ВС) внес в Гос-
думу законопроект «О государст-
венной судебной службе РФ» и два 
проекта, которые вносят поправ-
ки в другие акты в связи с его при-
нятием. ВС предлагает устано-
вить, что судебная служба — это 
специальный вид государствен-
ной службы на должностях судеб-
ной службы в аппаратах ВС, судов 
общей юрисдикции и арбитраж-
ных судов. Сейчас в конституцион-
ном законе о судебной системе го-
ворится, что «работники аппарата 
суда являются государственными 
служащими» (ст. 32).

• Общая численность судей и со-
трудников аппаратов судов уста-
навливается законом о федераль-
ном бюджете. Бюджет на 2017 год 
предусматривает численность со-
трудников аппарата судов об-
щей юрисдикции в 68,8 тыс. чело-
век, сотрудников аппаратов арби-
тражных судов — в 11,86 тыс. чело-
век, а также 522 сотрудника цен-
трального аппарата Судебного де-
партамента при ВС и 1392 работ-
ника аппарата Верховного суда РФ. 
Предложения ВС не касаются Кон-
ституционного суда и уставных су-
дов российских регионов.
В пояснительной записке к зако-

нопроекту ВС говорится, что аппа-
рат суда «обеспечивает непрерыв-
ную и бесперебойную деятельность 
судей по отправлению правосудия, 
тем самым государственные служа-
щие аппаратов судов участвуют в 
осуществлении судопроизводства». 
На служащих аппаратов судов воз-

ложены и функции по материаль-
но-техническому обеспечению дея-
тельности судей. В проекте хотят от-
дельно прописать обязанности су-
дебных служащих: запрет быть в су-
де представителем граждан, зани-
маться предпринимательством.

При этом предложены особые 
условия работы служащих, в том 
числе защита чиновника и чле-
нов его семьи «от насилия, угроз и 
других неправомерных действий 
в связи с исполнением им долж-
ностных обязанностей», «обеспе-
чение форменной одеждой». При-
менение форменной одежды чи-
новниками «повысит статус судеб-
ного служащего, позволит выде-
лить его»,  говорится в пояснитель-
ной записке. Комплекс мер должен 
повысить престиж судебной служ-
бы, сохранить «имеющийся кадро-
вый потенциал».

Правительство не поддержало 
идею выделения отдельной катего-
рии госслужащих. Проект и поясни-
тельная записка не содержат «доста-
точных обоснований, подтвержда-
ющих специфику служебной дея-

тельности в судебных органах», го-
ворится в отзыве главы аппарата Бе-
лого дома Сергея Приходько. К то-
му же, как считает правительство, 
поправки приведут к увеличению 
расходов, поскольку законопроект 
позволит ввести ряд должностей, 
которых сейчас в аппаратах судов 
нет. Большинство же положений по 
части поступления на госслужбу и 
увольнения с нее «дублируют поло-
жения закона 

”
О государственной 

гражданской службе РФ“ либо схо-
жи с ним».

Специфика работы есть в любом 
министерстве и ведомстве, гово-
рит глава экспертно-аналитическо-
го центра РАНХиГС Николай Кал-
мыков. Но «большая часть вопро-
сов, связанная со спецификой ра-
боты госслужащих в отдельной сфе-
ре, может быть решена с помощью 
внутренних регламентов», считает 
он. Специфику работы судейского 
аппарата можно учесть и в действу-
ющем законодательстве, полагает 
господин Калмыков.

Максим Иванов,  
Ольга Дорохина

Доктора Лизу сменила журналистка
Ксения Соколова стала президентом фонда «Справедливая помощь»

Президентом фонда «Справедливая помощь» из-
брана журналист Ксения Соколова. Решение при-
нято на заседании членов общего собрания фонда, 
где также определены новые члены правления. При 
этом в организации уже работает и новый исполни-
тельный директор, им стал член правления органи-
зации Андрей Макеев.

«Ксения Соколова стала президентом организации,— 
рассказала 

”
Ъ“ новый член правления фонда 

”
Справедли-

вая помощь“ Наталия Авилова (ранее она занимала долж-
ность помощника исполнительного директора) об итогах 
общего собрания сотрудников фонда.— Она была пригла-
шена в декабре, чтобы помочь нам решить организацион-
ные вопросы, наладить взаимодействие со спонсорами, с 
органами власти. Мы пришли к выводу, что с благодарно-
стью примем помощь Ксении, в том числе если она офи-
циально займет пост».

Напомним, исполнительный директор фонда «Спра-
ведливая помощь» Елизавета Глинка погибла 25 декабря 
2016 года: при вылете из Сочи потерпел катастрофу Ту-154, 
погибли 92 человека. В числе пассажиров были члены Ан-
самбля песни и пляски Российской армии им. А. В. Алек-
сандрова, которые должны были дать концерты в распо-
ложении российских военных баз в Сирии. Госпожа Глин-
ка сопровождала гуманитарный груз — около тонны ме-
дикаментов, предназначенных для университетского го-
спиталя в Латакии.

Ксения Соколова до 2012 года работала заместителем 
главного редактора журнала GQ, позже — вице-президен-
том медиагруппы «Живи!» и заместителем главы проек-
та «Сноб». С августа по октябрь 2016 года госпожа Соколо-
ва занимала пост главного редактора российской версии 
журнала Esquire. В том же году баллотировалась в депута-
ты Госдумы от Партии роста. В январе 2017 года стала од-
ним из попечителей фонда «Справедливая помощь».

По словам госпожи Авиловой, президент фонда Ксе-
ния Соколова в ближайшие три месяца будет работать над 
стратегией организации, чтобы понять, «куда двигаться 
дальше, как развивать текущие проекты». Она, в частно-
сти, сообщила, что во вторник на собрании принято реше-
ние, что сирийский проект фонда будет регулярным. «Мы 
будем возить гуманитарные грузы для детских медучре-
ждений Сирии»,— сказала госпожа Авилова.

Членам фонда предстоит принять и дальнейшие кадро-
вые решения: Наталия Авилова сообщила, что организа-
ция лишилась «не только исполнительного директора, ли-
дера и создателя, но и гениального доктора». «Елизавета 
Петровна была практикующим врачом, нам как минимум 
нужно искать сотрудника, который будет выполнять функ-
ции врача»,— сказала она. Кроме того, в связи с началом 
крупного сирийского проекта руководству фонда нужно 
определить, «обучать ли имеющихся сотрудников работе в 
горячих точках, искать людей дополнительно или переме-
щать из других проектов». «Это все вопрос обсуждения бли-
жайших двух-трех недель»,— сказала госпожа Авилова.

Как стало известно 
”
Ъ“, в фонде также «некоторое вре-

мя назад» был выбран и исполнительный директор. Им 
стал член правления фонда Андрей Макеев, который под-

твердил 
”
Ъ“ эту информацию. Предполагается, что пре-

зидент будет заниматься «публичной работой» (работа со 
спонсорами, работа с органами власти, представитель-
ские функции). Технической работой (работа с актами 
проверки или закупка грузов) будет заниматься исполни-
тельный директор.

Ранее в фонде неоднократно подчеркивали, что все 
текущие проекты будут сохранены. «Справедливая по-
мощь» реализует, в частности, бессрочную программу по-
мощи юго-востоку Украины, целью которой является по-
мощь детям, пострадавшим в результате военного кон-
фликта. В ее рамках медицинские и медико-социальные 
учреждения обеспечиваются медикаментами, оборудо-
ванием, питанием. Кроме того, оказывается поддержка 
детям Донбасса, нуждающимся в экстренной медпомо-
щи, получившим ранения и травмы во время обстрелов, 
а также детей с врожденными или хроническими заболе-
ваниями вывозят на лечение в Москву. В рамках бессроч-
ной благотворительной программы «Вокзал по средам» 
сотрудники фонда и волонтеры раздают бездомным горя-
чую еду, бутерброды и средства гигиены, а также оказыва-
ют срочную медпомощь. Фонд также реализует програм-
му «Протяни руку помощи», адресованную тяжелоболь-
ным, умирающим и их семьям.

Валерия Мишина

Олег Ковалев стал четвертым
Эстафету отставок продолжил рязанский губернатор

Рязанский губернатор Олег Ко-
валев, в отличие от трех своих 
предшественников, сообщил об 
отставке не на пресс-конферен-
ции, а во время заседания пра-
вительства области. Врио гла-
вы области президент Владимир 
Путин назначил депутата Госду-
мы Николая Любимова, которо-
му приписывают участие в созда-
нии «калужского экономическо-
го чуда». Отставки глав ожида-
ются еще в нескольких регионах. 
В Кремле призывают не искать 
в ротации «какие-то подковерные 
процессы».

Объявляя об отставке с поста гу-
бернатора, Олег Ковалев отметил, что 
почти за девять лет его работы в Ря-
занской области «произошли серьез-
ные позитивные изменения». «Сфор-
мирован эффективный управленче-
ский механизм, который способен ка-
чественно работать на благо жителей 
области. Считаю, что выполнил зада-
чу, которую ставил передо мной пре-
зидент»,— подчеркнул он. По словам 
господина Ковалева, заявление об от-
ставке он подал «чуть более недели на-
зад». «Хочу вас заверить, что, где бы я 
в дальнейшем ни работал, всегда буду 
помогать Рязанской области. Всем спа-
сибо, всем работать»,— заключил он.

Источники 
”
Ъ“ на прошлой неделе 

сообщали, что господин Ковалев «уже 
собрал вещи». В отличие от глав Новго-
родской области, Бурятии и Пермско-
го края, которые объявляли о своих 
отставках на пресс-конференциях, ря-
занский губернатор сделал заявление 
на заседании регионального прави-
тельства. Накануне заседания в мест-
ных СМИ появилась информация, что 
областное министерство печати под-
готовило черновик для статей о до-
стижениях Олега Ковалева на посту 
губернатора, которые должны быть 
приурочены к его отставке. Материал 
якобы был разослан в редакции, с ко-
торыми у правительства региона за-
ключены договоры на информобслу-
живание. Министр печати Ольга Чуля-
ева вчера не отвечала на звонки.

Пресс-секретарь президента Рос-
сии Дмитрий Песков череду губерна-
торских отставок назвал обычной ро-
тацией, предложив не искать «здесь 
какие-то подковерные процессы». 
«Все они (главы-отставники.— 

”
Ъ“) 

находились и находятся в постоян-
ном контакте с президентом, и пре-
зидент неоднократно весьма пози-
тивно отзывался о результатах рабо-
ты»,— заявил он.

Олег Ковалев возглавлял Рязан-
скую область с 2008 года. Экс-депутат 
Госдумы Дмитрий Гудков, представ-
лявший в нижней палате в том числе 
Рязанскую область, сказал 

”
Ъ“, что ни 

разу не общался с господином Кова-
левым, поскольку тот «депутатов не 
считал за партнеров». «В области бы-
ло много внутриэлитных конфлик-
тов, и давно пытались его убрать от-
туда. Сейчас все вместе сложилось в 
пользу его отставки: давно сидит, кон-
фликт с местными элитами и отрица-
тельные экономические показате-
ли»,— считает господин Гудков. По-
литолог Юрий Мостяев, напротив, 
считает, что господин Ковалев «устра-
ивал Кремль», поскольку, «хоть и был 

”
варягом“, смог найти общий язык с 

местными элитами и избежал серьез-
ных столкновений».

Врио главы назначен депутат Гос-
думы Николай Любимов, который с 
Рязанской областью связан не был, 
а политическую карьеру сделал в Ка-
лужской области (см. справку). На 
предложение Владимира Путина воз-
главить Рязанскую область господин 

Любимов назвал ее «очень перспек-
тивной, очень красивой». Он увидел 
«очень богатый потенциал» террито-
рии, который «можно намного более 
серьезно развить». Калужский губер-
натор Анатолий Артамонов отметил, 
что Николай Любимов «прошел шко-
лу, которая есть далеко не у каждо-
го руководителя». Врио главы назы-
вают одним из авторов «калужского 
экономического чуда». Его роль отме-
тил и господин Артамонов: «Он был 
одним из самых активных членов ко-
манды, и во всем том, что мы тут сде-
лали, есть и доля его труда» (см. справ-
ку о калужских кадрах).

В последние месяцы руководство 
«Единой России», как сообщал 

”
Ъ“ 14 

февраля, публично не реагировало на 
перестановки в губернаторском кор-
пусе. Вчера секретарь генсовета «Еди-
ной России» Сергей Неверов охарак-
теризовал Николая Любимова как че-
ловека «достаточно подготовленно-
го и профессионального». Из четы-
рех врио губернаторов, назначенных 
Владимиром Путиным с начала фев-
раля, в «Единой России» состоят Нико-
лай Любимов и врио главы Бурятии 
Алексей Цыденов.

С назначением господина Лю-
бимова продолжилось назначение 

Кремлем губернаторов-«варягов». 
Юрий Мостяев отметил, что «насе-
ление обычно ждет своих»: «С одной 
стороны, Любимов не зависит от 
внутриэлитных разборок. С другой 
стороны — население кричит: 

”
Он 

варяг, не живет интересами региона, 
он тут временщик“». По мнению экс-
перта, многое будет зависеть от того, 
не расставит ли господин Любимов 
на ключевые посты своих людей — 
в этом случае «может быть серьезное 
противостояние».

Назначенный накануне врио гу-
бернатора Новгородской области 
Андрей Никитин заявил вчера, что 
резких шагов в кадровой полити-
ке предпринимать не намерен. «С 
теми, кто намерен работать на бла-
го Новгородской области, я буду до-
брожелателен. Важны такие качест-
ва, как умение работать быстро и ка-
чественно, а также честность и поря-
дочность»,— пояснил он. 

А назначенный на прошлой неде-
ле врио губернатора Пермского края 
Максим Решетников ставку делает 
на проверенные кадры. Так, главой 
краевого минфина он назначил Еле-
ну Чугарину, прежде работавшую 
его первым замом в департаменте 
экономической политики и разви-
тия Москвы. Прежний министр фи-
нансов Ольга Антипина пошла на 
повышение и получила пост перво-
го вице-премьера. Основным прио-
ритетом ее работы врио губернатора 
видит взаимодействие с федераль-
ными органами власти в части при-
влечения дополнительного финан-
сирования региональных проектов. 
Главой фонда обязательного меди-
цинского страхования по Пермско-
му краю господин Решетников на-
значил Татьяну Мельникову. До 2015 
года госпожа Мельникова была за-
мминистра здравоохранения обла-
сти, в последнее время трудилась в 
Москве. Врио губернатора отменил 
указ своего предшественника Вик-
тора Басаргина об упразднении кра-
евого министерства информацион-
ного развития и связи и передаче его 
функций министерству транспорта. 
И. о. министра информразвития на-
значен Павел Шевыров, до сих пор 
работавший заместителем руково-
дителя столичного департамента ин-
формационных технологий.

Александр Тихонов, 
Ярославль;  
Екатерина Переплавченко, 
Великий Новгород;  
Дмитрий Никитин, Пермь

Олег Ковалев считает,  
что выполнил задачу  
президента  ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА

Ксении Соколовой в ближайшие месяцы  
предстоит  разработать стратегию развития  
фонда «Справедливая помощь»  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ

Д Е Й С Т В У Ю Щ И Е  Л И Ц А
Г Д Е  Р А Б О Т А Ю Т  Ч И Н О В Н И К И —
В Ы Х О Д Ц Ы  И З  К А Л У Ж С К О Й  О Б Л А С Т И

22 мая 2012 года бывший мэр Калуги (2004–2007) и заместитель губернатора Калужской 
области (2007–2012) Максим Акимов стал заместителем главы аппарата правительства 
РФ. Он курировал вопросы экономики, финансов, госимущества, таможни, а также энер-
гетики, промышленности, транспорта и связи. С 23 мая 2013 года — первый заместитель 
главы аппарата правительства.

5 декабря 2013 года премьер Дмитрий Медведев назначил бывшего заместителя 
губернатора Калужской области (2010–2013) Максима Шерейкина заместителем 
министра РФ по развитию Дальнего Востока. 15 июня 2016 года он перешел на должность 
гендиректора созданного правительством РФ Агентства по технологическому развитию.

С 1 февраля 2016 года новым главным редактором газеты «Известия» был назна-
чен Арсений Оганесян, который с 2013 года занимал пост заместителя губернатора 
Калужской области.

18 сентября 2016 года бывший заместитель главы администрации Обнинска (2010–
2015) и заместитель губернатора Калужской области (2015–2016) Александр Авдеев 
избран депутатом Госдумы VII созыва от «Единой России».

14 февраля 2017 года бывший глава Калуги (2007–2010) и заместитель губернатора 
Калужской области (2010–2015) Николай Любимов назначен врио губернатора Рязан-
ской области.

В Ы Ч И С Л И Т Е Л Ь Н Ы Й  Ц Е Н Т Р
И Т О Г И  П Р А В Л Е Н И Я  
О Л Е Г А  К О В А Л Е В А

Олег Ковалев вступил в должность губернатора Рязанской области 12 апреля 2008 года 
и находился на посту 3230 дней.

За время его правления население области сократилось на 3,2% — с 1,17 млн 
человек на 1 января 2008 года до 1,13 млн на 1 января 2017-го (45-е место по России 
в обоих случаях). Рождаемость увеличилась на 21,3% — с 9,4 на тысячу населения 
в 2007 году (78-е место) до 11,4 — в 2016-м (66-е). Смертность за тот же период 
снизилась на 15,9% — с 18,9 на тысячу населения (78-е место) до 15,9 (76-е место).

Уровень безработицы вырос на 1 процентный пункт — с 3,7% в 2007 году 
(13-е место по стране) до 4,7% в 2016-м (22-е место). Среднемесячная зарплата 
увеличилась в 2,6 раза — с 9,8 тыс. руб. (52-е место) до 25,4 тыс. руб. (47-е).  
Средняя пенсия за тот же период выросла в 4 раза — с 2,9 тыс. руб. (52-е место 
по стране) до 11,5 тыс. руб. (48-е место).

Валовой региональный продукт увеличился в 2,6 раза — с 121,3 млрд 
руб. в 2007 году до прогнозируемых в 2016 году 318 млрд. В 2007 году бюджет был 
исполнен с дефицитом 1,2 млрд руб. (доходы — 22,4 млрд руб., расходы — 23,6 млрд 
руб.). На 2017 год запланировано равенство доходов и расходов на уровне 39,9 млрд 
руб. Индекс промышленного производства в 2007 году составлял 111,9%, 
в 2016 году — 100,8%.

Число зарегистрированных преступлений сократилось в 2,2 раза — 
с 13,8 тыс. в 2007 году до 6,2 тыс. в 2016-м.

Михаил Малаев

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  Н И К О Л А Й  Л Ю Б И М О В

Любимов Николай Викторович родился 21 ноября 1971 года в Калуге. Окончил историче-
ский факультет Калужского педагогического института (1993), Московский гуманитарно-
экономический институт по специальности «юриспруденция» (2001).

С 1993 года работал начальником научно-исследовательского сектора Калужского 
пединститута. С 1997 года — главный специалист правового отдела, начальник отдела 
инвестиций в областном департаменте экономики и промышленности. В 2000 году возгла-
вил Центральное агентство по регистрации выпусков ценных бумаг акционерных обществ. 
С 2003 года был гендиректором ОАО «Калужская ипотечная корпорация».

С 2004 года работал министром экономического развития Калужской области. С 2007 
года — глава Калуги. В 2010–2015 годах был заместителем губернатора Калужской области. 
В сентябре 2015 года стал депутатом — председателем заксобрания Калужской области.

18 сентября 2016 года избран депутатом Госдумы РФ седьмого созыва по списку 
«Единой России» (№4 в региональной группе №21, Калужская область, Смоленская 
область, Тульская область, Брянская область).
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Конституционный суд (КС) вчера провел 
публичные слушания по жалобе автов-
ладельцев на нормы Гражданского ко-
декса (ГК), не позволяющие взыскивать 
с причинителя вреда сумму возмещения 
убытков без учета износа деталей по-
павшего в ДТП автомобиля. Представи-
тели органов власти выступили против 
таких ограничений, но Верховный суд, 
Центробанк и Союз страховщиков наста-
ивают на их сохранении. Эксперты под-
тверждают, что снятие ограничений мо-
жет привести к уходу страховщиков из 
сегмента ОСАГО.

В резонансном деле о возмещении вреда 
от ДТП суд объединил жалобы четырех ав-
товладельцев из Краснодарского края. Им 
не удалось взыскать в суде с виновников 
аварий разницу между стоимостью ремон-
та без учета и с учетом износа деталей авто. 
Право на требование полного возмещения 
ущерба непосредственно причинителем 
вреда ограничил Верховный суд (ВС), разъ-
яснив в обзоре практики по ОСАГО, что по-
терпевший может требовать в рамках ГК 
лишь недоплаченную страховщиком часть 
суммы, рассчитанной с учетом износа дета-
лей по Единой методике определения раз-
мера расходов на восстановительный ре-
монт. Если же эта сумма полностью возме-
щена страховой компанией, суды иски от-
клоняют, как и произошло с заявителями. 
Они просят КС признать такую практику 
применения ГК неконституционной, ссы-
лаясь на неопределенность оспоренных 
норм. В жалобе говорится, что приобрете-
ние запчастей с точно таким износом, как у 
поврежденного автомобиля, невозможно, 
а гарантийный ремонт и вовсе можно про-
извести только на станции официально-
го дилера. В итоге за качественное восста-
новление транспортного средства автовла-
дельцам приходится доплатить из своего 
кармана. Потерпевшие подчеркивают, что 
суды общей юрисдикции таким образом 
игнорируют позицию КС, который в 2015 

году подтвердил право взыскивать с при-
чинителя вреда полный ущерб.

Дискуссия в КС вчера подтвердила акту-
альность проблемы. Представители орга-
нов власти заявили, что ГК вовсе не пред-
полагает ограничения прав потерпевшего 
требовать полного возмещения вреда. Пол-
пред правительства Михаил Барщевский 
напомнил, что причинитель вреда — это 
прежде всего правонарушитель: «Почему 
мы должны защищать его права, а не того, 
кто потратил время на ожидание ГАИ, стра-
ховой компании и ремонт, надолго остался 
без машины, а потом еще и попал на день-
ги!» «Во что обойдется в таком случае ре-
монт 

”
Победы“ 1953 года?» — риторически 

поинтересовался он. Проблему, по мнению 
представителя Белого дома, создает вмеша-
тельство государства: суды применяют в та-
ких спорах методику, утвержденную Цен-
тробанком для расчета страховых выплат. 

Выплаты не приводят к полному возме-
щению вреда, согласны полпред президен-
та Михаил Кротов и полпред Генпрокурату-
ры Татьяна Васильева. Полпред Совета фе-
дерации Андрей Клишас отметил противо-
речия и в судебной практике. Подходы ар-
битражных судов и судов общей юрисдик-
ции к этим вопросам различны, заявил он. 
А представитель Минюста Мария Мельни-
кова отметила, что при равных обстоятель-
ствах собственники автомобилей одинако-
вых марок получат разные выплаты в за-
висимости от износа. Решить проблему, по 
мнению выступавших, могут принятые в 
первом чтении Госдумой поправки к зако-
ну об ОСАГО (о приоритете восстановитель-
ного ремонта без учета износа перед страхо-
выми выплатами).

Оппонентами выступили представите-
ли ВС, Центробанка и страхового сообще-
ства. Судья ВС Сергей Асташов заявил, что 
учет износа — общемировой подход. Если к 
спорам со страховыми компаниями и с при-
чинителями вреда применять разные пра-
вила, количество дел о ДТП, которые при-

дется рассматривать судам, удвоится, а их 
и так полмиллиона в год. Судья ВС, предста-
витель Центробанка Алексей Гузнов и глава 
Всероссийского союза страховщиков Игорь 
Юргенс также настаивали, что снятие огра-
ничений откроет простор для злоупотре-
блений. Причем, с одной стороны (по сло-
вам судьи Асташова), водителю «Запорож-
ца» будет выгодно подставляться «Мерседе-
су», а с другой (по словам господина Юрген-
са) — заставлять «рабочего за рулем 

”
Лады“ 

выплачивать 10 млн руб. за поврежденную 
им винтажную 

”
Победу“ несправедливо». В 

Краснодарском крае, откуда поступили жа-
лобы в КС, 23% выплат уходят «в карманы 
авантюристов», добавил господин Юргенс. 

В свою очередь, представитель Центро-
банка заявил, что «нужны меры, ограни-
чивающие неоправданное воздействие на 
причинителя вреда», поэтому Центробанк 
считает возможным применять единую ме-
тодику определения ущерба в рамках ГК, и 
такая судебная практика, по его мнению, 
конституционна. «Наличие злоупотребле-
ний не оправдывает ограничения прав»,— 
резюмировал в финале слушаний полпред 
президента.

«Решение суда может иметь судьбонос-
ное значение для рынка: если КС удовлет-
ворит жалобу, последствия будут плачев-
ными,— считает партнер Akteon Strategy 
Consulting Андрей Кинякин.— Следстви-
ем станет сокращение присутствия стра-
ховщиков на рынке (особенно в регионах) 
или их уход с рынка автострахования, осо-
бенно из сегмента ОСАГО, а также активиза-
ция деятельности автоюристов». Есть также 
риск того, что сохранится рост числа липо-
вых аварий (по разным оценкам, за послед-
ние два года оно увеличилось в 1,5–7 раз), 
а также получение автоюристами от 20% до 
50% судебных выплат по искам к страховым 
компаниям.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Иван Буранов

Как стало известно ”Ъ“, Следственный 
комитет России вынес постановление 
о привлечении в качестве обвиняемого 
бывшего члена комитета Госдумы по без-
опасности и противодействию коррупции 
от КПРФ Дениса Вороненкова. Экс-де-
путату заочно инкриминируется органи-
зация особо крупного мошенничества — 
рейдерского захвата в 2011 году здания 
в центре Москвы стоимостью $5 млн. Не-
смотря на показания других фигурантов 
расследования на господина Вороненко-
ва, Генпрокуратура дважды отказалась 
вносить в Госдуму представления главы 
СКР Александра Бастрыкина о лишении 
депутата неприкосновенности и привле-
чения его к уголовной ответственности. 
Теперь скрывающийся на Украине ком-
мунист объявлен в розыск.

О том, что главное следственное управле-
ние СКР вынесло заочное обвинение в адрес 
Дениса Вороненкова и инициировало его 
объявление в федеральный розыск, 

”
Ъ“ стало 

известно из источников в Следственном ко-
митете. Последний смог активизировать рас-
следование в отношении господина Воронен-
кова только после того, как тот сложил депу-
татские полномочия. Ранее СКР безрезультат-
но пытался привлечь депутата Госдумы к уго-
ловной ответственности по ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(мошенничество в особо крупном размере в 
составе организованной группы).

Первый раз глава СКР Александр Бастры-
кин обратился с ходатайством в Генпроку-
ратуру о внесении в Думу представления о 
лишении Дениса Вороненкова неприкос-
новенности в апреле 2015 года. Однако ис-
полнявший тогда обязанности генпрокуро-
ра его первый заместитель Александр Букс-
ман ответил отказом, сославшись на то, что в 
рамках расследования не выполнены все не-
обходимые следственные действия. В част-
ности, не проведены очные ставки между го-
сподином Вороненковым и другими фигу-
рантами уголовного дела. Поэтому, посчита-
ли в надзорном ведомстве, вина Дениса Во-
роненкова не установлена. Вторая попытка 
была предпринята Александром Бастрыки-
ным в январе 2016 года. На этот раз отказал-
ся вносить представление в Госдуму генпро-
курор Юрий Чайка, мотивировав это тем, 
что следствие не выполнило указания Ген-
прокуратуры по устранению недостатков, 
выявленных в уголовном деле. Среди них 
говорилось о том, что «обвинение Воронен-
кову носит предположительный характер и 
построено исключительно на однотипных 
показаниях» трех других фигурантов рассле-
дования. При этом все трое заключили досу-
дебные соглашения о сотрудничестве с заме-
стителем генпрокурора Виктором Гринем. 
От комментариев по этому поводу в Генпро-
куратуре вчера воздержались.

Между тем, по словам источника 
”
Ъ“, след-

ствию удалось провести только одну очную 
ставку — между господином Вороненко-
вым и юристом Олегом Крыловым, участво-
вавшим в реализации мошеннической схе-
мы. Юрист изобличил народного избранни-
ка, отметил собеседник 

”
Ъ“. После ставки, по 

данным 
”
Ъ“, Денис Вороненков стал игнори-

ровать отправленные ему повестки и не от-
вечал на телефонные звонки из СКР. «А при-
нудительно его, обладающего иммунитетом, 

привезти в следственный комитет никто не 
мог»,— подчеркнул собеседник 

”
Ъ“.

Уголовное дело, обвиняемым по которо-
му стал Денис Вороненков, было возбужде-
но в октябре 2011 года, когда учредитель ООО 
«Тома» и владелец двухэтажного здания на 
Международной улице, 38 Отари Кобахидзе 
обратился в правоохранительные органы с за-
явлением о том, что недвижимость была по-
хищена при участии гендиректора его фир-
мы Марины Владимирской.

В ходе расследования было установлено, 
что во время отсутствия Отари Кобахидзе го-
спожа Владимирская предложила полковни-
ку МВД в отставке Вячеславу Полозкову пе-
реоформить право собственности на здание 
и быстро продать его по сходной цене. Офи-
цер, в свою очередь, предложил поучаство-
вать в сделке своим знакомым из ФСБ — пол-
ковнику Андрею Мурзикову и подполковнику 
Сергею Шишакову. Затем в этой схеме был за-
действован депутат Вороненков, которого че-
кисты попросили подыскать покупателя на 
здание. Его Денис Вороненков нашел в лице 
предпринимателя Виталия Качура, который 
согласился приобрести 1,5 тыс. кв. м недвижи-
мости за $2 млн. Хозяин, кстати, оценивал ее 
в $5 млн. В качестве аванса господин Качур в 
апреле 2011 года передал депутату Воронен-
кову $100 тыс. Позже Виталий Качур передал 
депутату Вороненкову еще $1,2 млн за оконча-
тельное оформление здания в свою собствен-
ность. Однако предпринимателю Кобахидзе 
через суды удалось вернуть здание, фигуран-
ты уголовного дела, давшие показания о при-
частности к афере господина Вороненкова, по 
приговорам получили в основном условные 
сроки. А господин Качур, потерявший на сдел-
ке крупную сумму денег, получил больше всех 
— четыре года и два месяца общего режима.

При этом следует отметить, что, своевре-
менно не добившись разрешения на уголов-
ное преследование депутата Вороненкова за 
мошенничество, СКР не смог до конца разо-
браться в еще одной подозрительной исто-
рии, связанной с коммунистом.

Во время обысков у депутата и его коммер-
ческих партеров были найдены пистолеты 
Glock-19 и патроны к ним. Оружие оказалось 
наградным: премьер-министр Киргизии вы-
дал его «за весомый вклад в развитие матери-
ально-технической базы» МВД этой страны. 
Выяснилось, что в 2011 году эта партия «наград-
ного» оружия (100 стволов) была приобретена 
Киргизией в Австрии, откуда ее сразу отправи-
ли в Россию. И согласно показаниям бывшего 
чекиста Мурзикова, свой «наградной» Glock-19 
с положенным удостоверением на него он ку-
пил у депутата Вороненкова за $150 тыс.

По данным следствия, через депутата та-
ким образом обладателями наградного ору-
жия могли стать не менее двух десятков че-
ловек, в том числе губернаторы, известные 
спортсмены, эстрадные исполнители и проч. 
Оценку законности всех этих «награждений» 
в СКР, очевидно, дадут уже в ходе расследова-
ния основного дела экс-депутата. Последне-
го по результатам федерального розыска, оче-
видно, вскоре заочно арестуют судом и объя-
вят в международный розыск по линии Ин-
терпола. Правда, последний может в этом от-
казать, если сочтет преследование экс-депута-
та в России политически мотивированным.

Юрий СенаторовКонституционный суд  
провел разбор ДТП
Автовладельцы хотят получать выплаты на ремонт без учета износа деталей

Коммунист ушел  
из политики прямо в розыск
Следственный комитет предъявил  
заочное обвинение Денису Вороненкову

В Минприроды намерены ужесточить 
санкции за нелегальные рубки. В частно-
сти, за порчу лесопарковых зеленых по-
ясов предусмотрено трехкратное увели-
чение базового штрафа. Также впервые 
вводится плата за имущественный вред, 
нанесенный в результате нелегальной 
рубки, правообладателю лесного участ-
ка. Экологи отмечают позитивные изме-
нения, но проблема, по их словам, не в 
черных лесорубах, а в теневой деятель-
ности лесозаготовителей под видом са-
нитарных рубок.

На портале проектов нормативных актов 
началось общественное обсуждение проекта 
постановления правительства «Об утвержде-
нии особенностей возмещения вреда, причи-
ненного лесам и находящимся в них природ-
ным объектам вследствие нарушения лесного 
законодательства». Нормативный акт, в частно-
сти, увеличивает штрафы за незаконные руб-
ки «в лесопарковых зеленых поясах (зоны в 
границах населенных пунктов) в три раза». Гла-
ва Минприроды Сергей Донской также отме-
тил 

”
Ъ“, что в проекте документа впервые вво-

дится плата за имущественный вред, нанесен-
ный в результате нелегальной рубки, правоо-
бладателю лесного участка, а также плата за са-
мовольное размещение объектов строительст-
ва (в пятикратном размере арендной платы).

Базовая такса за нелегальную рубку в зави-
симости от региона останется прежней (она 
регулируется постановлением правительства 
от 8 мая 2007 года). Самые высокие штрафы в 
Москве и Московской области — до 18,55 тыс. 
руб. за 1 куб. м деревьев. В природоохранном 
ведомстве поясняют, что «Московский реги-
он — крупнейшая агломерация, для которой 
леса служат легкими, соответственно, рубки 
оказывают наиболее сильное негативное воз-
действие». «Различные для регионов таксы 
установлены в том числе исходя из ценности 
лесов с точки зрения их экологических функ-
ций»,— добавляют в Минприроды.

«Главное нововведение якобы состоит в 
том, что появляется ответственность за рубки 
в лесопарковых зеленых поясах,— говорит 
глава лесного отдела 

”
Гринписа России“ Алек-

сей Ярошенко.— Но поскольку лесопарковых 
зеленых поясов пока не существует, измене-
ние ни к чему практически значимому не 
приведет». Экологи имеют в виду, что предло-
жения о включении лесных насаждений во-
круг городов в лесопарковые зеленые пояса 
региональные власти должны представить в 
Минприроды до 1 марта 2017 года. «В нынеш-
нем виде зеленый пояс значительной роли иг-
рать не может — в него не войдут участки, где 
есть застройка или проект ее планировки, ме-
сторождения, линейные объекты,— поддер-
живает руководитель программы 

”
Гринписа 

России“ по особо охраняемым природным 
территориям Михаил Крейндлин.— Получа-
ется, что это будут маленькие участки леса, 
разделенные объектами строительства».

Однако, по словам господина Крейндлина, 
включение в штрафы имущественного вреда, 
определяемого законом об оценочной деятель-
ности, сильно увеличивает размер платы за не-
легальную рубку. «При этом, если нарушитель 
до решения суда возместит часть убытков по 
восстановлению леса, эта сумма вычитается из 
штрафа,— говорит он.— Хотя стоимость вос-
становления может превышать размер ущер-
ба». Из позитивных изменений Михаил Крейн-
длин называет также появление «такс за разме-
щение в лесу отходов производства».

Проблемы с нелегальными рубками по-
становление не решит, заявил 

”
Ъ“ директор 

лесной программы WWF Николай Шматков. 
«Сейчас основная проблема не в том, что му-
жики выезжают в лес и рубят несколько де-
ревьев, продавая их на лесопилки,— счита-
ет он.— Основная масса нелегальной древе-
сины производится вполне легальными ле-
созаготовителями, добывается такая древеси-
на в рамках санитарных рубок и рубок ухода».

Ольга Никитина

Штрафы зовут к топору
Минприроды ужесточает наказание  
для нелегальных лесорубов

«Возможно, нашими товарищами бу-
дет дана политическая оценка»,— доба-
вил он. По уставу партии каждый комму-
нист обязан «быть патриотом своей Роди-
ны», «беречь репутацию партии, не допу-
скать действий, которые могут нанести 
ущерб КПРФ».

Денис Вороненков стал депутатом Гос-
думы в 2011 году по спискам КПРФ, как, в 
частности, и бывший глава Госнаркокон-
троля (ФСКН) Виктор Черкесов. В интервью 
он рассказал о работе в ликвидированной 
ФСКН (ликвидирована 5 апреля 2016 года) 
под руководством господина Черкесова (это 
место работы в биографии экс-депутата не 
указано). «Это был тогда один из ближай-
ших сподвижников Путина. И Путин пору-
чил Черкесову заниматься также и борьбой 
с контрабандой»,— говорит господин Воро-
ненков. По одному из дел, заявил он, было 
доказано, что контрабандистами являются 
«высокопоставленные руководители ФСБ», 
а «генерал Черкесов в октябре 2007-го напи-
сал статью 

”
Нельзя допустить, чтобы воины 

превратились в торговцев“» (статья вышла 
в 

”
Ъ“ 9 октября 2007 года). «Из-за этой статьи 

он был уволен, ФСКН ликвидирована»,— 
заявил экс-депутат. Следственный комитет 
России, как сообщал 

”
Ъ“ 30 марта 2016 го-

да, подозревает Дениса Вороненкова в при-
частности к организации рейдерского за-
хвата здания в центре Москвы (см. стр. 3).

«Он избрался депутатом от Нижнего Нов-
города, потом подал заявление в нашу пар-
тию, был принят одной из первичных ни-
жегородских организаций, где и стоял на 
учете. Вел себя как дисциплинированный 
член партии»,— сказал 

”
Ъ“ зампред ЦК 

КПРФ Владимир Кашин. В нижегородском 
отделении КПРФ Денис Вороненков не по-
явился ни разу, а его фамилию в списке 
кандидатов в депутаты Госдумы утвержда-
ла Москва, сообщил 

”
Ъ“ депутат областно-

го заксобрания от КПРФ Владимир Буланов. 
По его словам, партбилет Денису Воронен-
кову выдали задним числом, представив 
его старым коммунистом. «Отношения ни 
ко мне, ни к моим товарищам это не име-
ет»,— заявил 

”
Ъ“ глава нижегородского об-

кома Владислав Егоров.
Как пояснил 

”
Ъ“ глава контрольно-ре-

визионной комиссии КПРФ Николай Ива-
нов, Денис Вороненков может быть исклю-
чен из партии за заявления, «восхваляю-
щие нынешний режим на Украине» и иду-
щие вразрез с позицией КПРФ. Однако он 
посетовал, что сейчас нет возможности «за-
документировать» заявления экс-депутата, 
из-за того что украинский сайт заблокиро-
ван. «Исключение его из партии де-юре со-
стоится в марте, если подтвердятся его вто-
рое гражданство и высказывания, в кото-
рых он излагает антироссийскую точку зре-
ния»,— заявил 

”
Ъ“ зампред ЦК КПРФ Влади-

мир Кашин. В марте соберется очередной 
пленум ЦК. «У нас до сих пор сохранились 

сомнения, что он мог так поступить: все-та-
ки полковник, из спецслужб,— сказал он.— 
Возможно, в его поступке нет душевного по-
рыва, а есть инстинкт самосохранения».

Версию «спасения от преследования» 
высказал в интервью и сам господин Во-
роненков. На просьбу 

”
Ъ“ связаться с ним 

по телефону он написал в Facebook: «Нас 
топчут, убивают, мы теряем детей! Грозят-
ся привезти в багажнике автомобиля. А вы 
телефон спрашиваете. Может, домашний 
адрес написать?»

«Инцидент никак не отразится на имид-
же партии,— заверил 

”
Ъ“ Юрий Афонин.— 

Потому что позиция КПРФ по Украине из-
вестна всем». А в остальном ситуация, в кото-
рой оказались коммунист Вороненков и его 
супруга единоросс Мария Максакова, «не 
имеет партийной принадлежности», уверен 
он. «Массовый коммунистический избира-
тель никогда не запомнит, ни кто такой Во-
роненков, ни что за скандал был с ним»,— 
заявил 

”
Ъ“ глава правления Центра полити-

ческих технологий Борис Макаренко.
Виктор Хамраев,  
Илья Барабанов;  
Роман Рыскаль, Нижний Новгород; 
Янина Соколовская, Киев

Партбилет  
в один конец

с1
В интервью украинскому порталу  
Денис Вороненков признался,  
что далеко не всегда разделял  
позицию КПРФ 
ФОТО РОМАНА ЯРОВИЦЫНА
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Хакерская группа «Шалтай-Бол-
тай», занимавшаяся взломом 
аккаунтов и электронной почты 
известных людей, делала это 
не только из корыстных сообра-
жений, но и ради «свободы рас-
пространения информации». 
Об этом через своего защит-
ника заявил арестованный ли-
дер «Шалтая-Болтая» Владимир 
Аникеев, известный в интерне-
те как Льюис. По словам его ад-
воката Руслана Коблева, сейчас 
вместе с клиентом они обсу-
ждают возможность заключе-
ния досудебного соглашения. 
Пока в деле хакеров фигуриру-
ет один потерпевший — бывший 
сотрудник Сбербанка Евгений 
Кисляков. Для следствия ситуа-
ция осложняется тем, что боль-
шинство жертв отказываются 
признавать тот факт, что хакеры 
взломали именно их интернет-
ресурсы.

Вчера содержащийся в СИЗО «Ле-
фортово» лидер хакерской группи-
ровки «Шалтай-Болтай» Владимир 
Аникеев через своего адвоката рас-
сказал о некоторых деталях гром-
кого уголовного дела о неправо-
мерном доступе к компьютерной 
информации, совершенном груп-
пой лиц по предварительному сго-
вору или организованной груп-
пой (ч. 3 ст. 272 УК РФ). В частно-
сти, Льюис сообщил, что на началь-
ном этапе никаких коммерческих 
целей участники «Шалтая-Болтая» 
не преследовали. «Да и в последу-
ющем цели взломать чей-то почто-
вый ящик исключительно для того, 
чтобы продать добытую информа-
цию, по словам моего подзащитно-
го, не было,— рассказал 

”
Ъ“ Руслан 

Коблев.— Какую-то общественно 
значимую информацию участни-
ки группы без выдвижения каких-
либо условий просто публиковали 
на своем интернет-сайте». При этом 
защитник не стал отрицать, что 
в последующем корыстный мотив 
в действиях «Шалтая-Болтая» все же 
присутствовал. Ведь довольно мно-

го фрагментов из аккаунтов и элек-
тронной почты известных людей 
выставлялось в интернете на тор-
ги, где полную версию мог прио-
брести любой желающий. Часть де-
нег затем передавалась участникам 
группы. Правда, по словам Русла-
на Коблева, его подзащитный ника-
кого отношения именно к продаже 
информации не имел.

Что же касается политической 
подоплеки в деятельности «Шал-
тая-Болтая», о чем заявляет находя-
щийся сейчас в Эстонии участник 
группировки Александр Глазасти-
ков, то ее, по заверению Владими-
ра Аникеева, не было. «Например, 
растиражированную в СМИ версию 
о том, что их группа совершала ки-
бератаки на официальные сайты 
США во время предвыборной кам-
пании в этой стране, мой подзащит-
ный воспринял со смехом. К поли-
тике, в том числе зарубежной, они 
не имели никакого отношения. На-
сколько я знаю, у них не было взло-
мано ни одного почтового ящика 
с доменом в зоне gov.»,— заявил 

”
Ъ“ 

господин Коблев.
По словам адвоката, на данный 

момент его подзащитному инкри-
минируется всего один эпизод — 
со взломом почтового ящика неко-
его Евгения Кислякова. По данным 

”
Ъ“, речь идет о бывшем начальни-

ке дирекции по управлению проек-
тами в сфере ЖКХ ПАО «Сбербанк 
России» и вице-президенте депар-
тамента развития бизнеса АО «Уни-
версальная электронная карта» 
(УЭК). В частности, на продажу бы-
ла выставлена его деловая корре-
спонденция с августа 2013 года по 
февраль 2016-го, касающаяся в том 
числе реализуемых проектов Сбер-
банка в области УЭК, транспорта 
и ЖКХ. Источник в Сбербанке со-
общил 

”
Ъ“, что господин Кисля-

ков не работает у них уже пример-
но полгода. По словам собеседни-
ка, у него действительно был взло-
ман почтовый ящик, но не служеб-
ный, а личный. Предлагали Евге-
нию Кислякову выкупить его соб-

ственную переписку или нет, собе-
седник 

”
Ъ“ не уточнил. Защита ли-

дера «Шалтая-Болтая» говорит, что 
Владимир Аникеев полностью при-
знает свою вину в инкриминируе-
мом деянии и сотрудничает со след-
ствием ФСБ. «В данный момент мы 
обсуждаем возможность заключе-
ния досудебного соглашения о со-
трудничестве»,— заявил 

”
Ъ“ адво-

кат Коблев. По его словам, ника-
ких других обвинений его подза-
щитному пока не предъявлено. Ра-
нее в СМИ появлялась информация 
о том, что участники «Шалтая-Бол-
тая» могли иметь отношение к взло-
мам электронной почты помощни-
ка президента России Владисла-
ва Суркова, заместителя начальни-
ка управления по внутренней по-
литике администрации президен-
та России Тимура Прокопенко, из-
вестных чиновников, спортсменов 
и журналистов.

Напомним, что уголовное дело 
хакеров из «Шалтая-Болтая», по ко-
торому помимо Владимира Анике-
ева проходят Константин Тепляков 
и Александр Филинов, получило 
особый резонанс, поскольку в ходе 
его расследования чекисты, по не-
которым данным, вышли и на соб-
ственных коллег, которых заподоз-
рили, а затем и обвинили в госиз-
мене (ст. 275 УК РФ). Речь идет о со-
трудниках центра информацион-
ной безопасности ФСБ Сергее Ми-
хайлове и Дмитрии Докучаеве, 
а также их сообщнике — экс-главе 
отдела расследования компьютер-
ных инцидентов «Лаборатории Кас-
перского» Руслане Стоянове. Вчера 
суд продлил им сроки арестов.

Впрочем, эти дела официально 
между собой не связаны. Отрицает 
какую бы то ни было связь своей ха-
керской группы с арестованными 
офицерами ФСБ и господин Анике-
ев. Как говорит его адвокат, у Лью-
иса не было никаких контактов не 
только с арестованными чекиста-
ми, но и вообще с кем-либо из ФСБ. 
Во всяком случае, до задержания.

Олег Рубникович

Хакеры обеспечивали 
свободу информации
Корыстные мотивы в действиях «Шалтая-Болтая» 
присутствовали, но интереса к политике не было никакого

В Московском окружном военном 
суде (МОВС) вчера был оглашен 
приговор участникам запрещен-
ного в России террористическо-
го «Исламского государства» (ИГ) 
Аслану Байсултанову и Эльману 
Ашаеву. Признав их виновными 
в подготовке в октябре 2015 го-
да терактов в московском метро, 
суд приговорил их соответствен-
но к 14 и 12 годам колонии стро-
гого режима и штрафам в раз-
мере 400 тыс. и 350 тыс. руб. 
Их пособник Мохмад Межидов 
за хранение взрывчатки получил 
три года лишения свободы.

Оглашение приговора заняло 
немного времени: председательст-
вующий, сославшись на тайну след-
ствия, огласил лишь его вводную 
и резолютивную части. Ранее в хо-
де прений гособвинение просило 
суд признать подсудимых Байсул-
танова и Ашаева виновными в уча-
стии в террористическом сообще-
стве, а также деятельности органи-
зации, признанной в РФ террори-
стической, незаконных изготов-
лении взрывчатых устройств и их 
обороте (ч. 2 ст. 205.4, ч. 2 ст. 205.5, 
ч. 3 ст. 223.1, ч. 3 ст. 222.1 УК РФ) 
и приговорить каждого из них к 15 
годам заключения. Третьему фи-
гуранту, 21-летнему Межидову, ко-
торый обвинялся лишь в незакон-
ном хранении взрывчатых веществ 
(ч. 3 ст. 222.1 УК РФ), прокурор про-
сил назначить в виде наказания пять 
лет колонии.

Как считало следствие и устано-
вил суд, лидером преступной груп-
пы являлся Аслан Байсултанов. 
В 2012–2013 годах он проходил об-
учение в сирийском тренировочном 
лагере «Шейх Сулейман», после чего 
вступил в джамаат «Кавказский дом» 
(подразделение ИГ), где и познако-

мился с Эльманом Ашаевым. Вместе 
приятели принимали участие в бое-
вых действиях против правительст-
венных войск. В конце 2014 года Ас-
лан Байсултанов был командирован 
в лагерь боевиков, где прошел обуче-
ние подрывному делу, а уже в начале 
2015 года вместе с приятелем Ашае-
вым вернулся в Чечню, поступив 
под начало другого бывшего боеви-
ка Шамиля Чергизова.

Последний, после того как в сен-
тябре 2015 года началась военная 
операция ВКС России в Сирии, при-
казал Аслану Байсултанову и Эльма-
ну Ашаеву провести в Москве тер-
рористические акты в качестве сво-
его рода «ответной меры». Испол-
няя это задание, подсудимые прио-
брели проездные билеты на поезд 
Грозный—Москва, перед отправле-
нием которого 3 октября 2015 года 
Шамиль Чергизов передал Байсулта-
нову около 14 кг изготовленной ра-
нее взрывчатки (сам Чергизов был 
вскоре после этого уничтожен в хо-
де контртеррористической опера-
ции в Чечне).

По прибытии в Москву Байсулта-
нов и Ашаев спрятали взрывчатку 
у знакомого — Мохмада Межидова, 
работавшего в коллекторском агент-
стве ООО «Денежный двор». В его 
квартире 11 октября 2015 года со-
трудники ФСБ и задержали всех тро-
их. При этом из стиральной машины 
были извлечены 14 кг самодельной 
взрывчатой смеси, мощность кото-
рой (в тротиловом эквиваленте) рав-
нялась примерно 6 кг.

Свою вину подсудимые призна-
ли частично: не отрицая факта хра-
нения взрывчатки, они отказыва-
лись признать причастность к тер-
роризму. Но судейскую коллегию 
МОВС убедили доводы и доказа-
тельства гособвинения. Признав 

подсудимых виновными, суд при-
говорил Аслана Байсултанова к 14 
годам колонии строгого режима 
и штрафу в размере 400 тыс. руб., 
Эльмана Ашаева — к 12 годам ко-
лонии строгого режима и штрафу 
в размере 350 тыс. руб., а Мохмада 
Межидова — к трем годам заключе-
ния. Суд также постановил уничто-
жить все вещественные доказатель-
ства по делу, в том числе взрывчат-
ку, сделав исключение лишь для 
стиральной машины.

Приговор подсудимые встретили 
спокойно, а получивший мягкое на-
казание Межидов радостно улыбал-
ся на протяжении всего чтения резо-
лютивной части приговора. Однако 
именно его адвокат заявил, что об-
жалует приговор. Защитники Ашае-
ва и Байсултанова пока не определи-
лись, будут ли это делать.

Остается добавить, что взрывы 
в метро, ради которых приехали 
в Москву фигуранты этого дела, бы-
ли не единственными терактами, 
которые планировали совершить 
в Центральном федеральном окру-
ге в последнее время члены между-
народных террористических орга-
низаций. Об этом говорилось вчера 
на заседании Национального анти-
террористического комитета (НАК), 
которое провел директор ФСБ Алек-
сандр Бортников. «В 2015–2016 го-
дах в округе предотвращено шесть 
преступлений террористической 
направленности. При этом пресе-
чена преступная деятельность 21 
бандита. Кроме того, задержано 62 
участника международных терро-
ристических организаций, ликви-
дировано 12 религиозно-экстре-
мистских ячеек. К уголовной ответ-
ственности привлечено 269 их чле-
нов и пособников»,— сообщил НАК.

Алексей Соковнин

Суд пожалел стиральную машину
Вынесен приговор по делу о подготовке терактов в Москве

В Ростове-на-Дону начался про-
цесс по делу 19-летнего гра-
жданина Украины Артура Пано-
ва и несостоявшегося магистра 
истории 34-летнего Максима 
Смышляева. Украинец обвиня-
ется в подготовке теракта в ги-
пермаркете с использованием 
самодельной бомбы, а подель-
ник — в пособничестве в этом. 
По мнению защиты, молодой че-
ловек лишь пытался привлечь 
к себе внимание и нуждается 
в психологической помощи.

Житель Краснодона Луганской 
области Артур Панов и ростовча-
нин Максим Смышляев предстали 
перед Северо-Кавказским окруж-
ным военным судом. В обвинитель-
ном заключении, которое зачитала 
прокурор Аминад Туркаева, говори-
лось, что, еще будучи несовершен-
нолетним, Артур Панов в ноябре 
2015 года, пользовавшийся в соцсе-
тях именем Артур Доброжанский, 
познакомился с Максимом Смыш-
ляевым, скрывавшимся под ником 
Самуил Фриднер. Общаясь в сети, 
молодые люди выяснили, что у них 
общие взгляды: украинец полагал, 
что российские войска оккупирова-
ли часть его родины, ростовчанин 
выступал против подобных дейст-
вий. В соцсети Панов создал страни-
цу «Левая радикальная партия Крас-
ной армии», на которой разместил 
информацию о том, что партия вы-
ступает и против действий россий-
ских военных в Сирии и что она го-
това поддержать боевиков запре-
щенного в РФ «Исламского государ-
ства». Также он опубликовал откры-
тое обращение к посольству Израи-
ля, в котором сообщил, что партия 
будет совершать теракты в дипло-
матических миссиях этой страны 
в России. Кроме того, Панов разме-
стил на своей странице концепцию 
ведения партизанской войны в го-
родских условиях. По словам гособ-
винителя, экспертизы подтвердили 
экстремистскую направленность 
постов подсудимого Панова.

Как считают в Следственном ко-
митете, затем обвиняемые «в кон-

спиративных целях» стали общать-
ся по скайпу. В одной из бесед Смыш-
ляев сообщил Панову о том, что в ян-
варе 2016 года радикалы готовят не-
кую акцию в Ростове-на-Дону. В свою 
очередь, Панов заявил, что еще на-
кануне новогодних каникул он хо-
чет совершить теракт в каком-ни-
будь многолюдном месте Ростова: на 
железнодорожном или автовокзале, 
в Театре драмы или в супермаркете.

В итоге предстоящие акции они 
решили обсудить очно, договорив-
шись о встрече в одном из ростов-
ских «Макдоналдсов» 28 ноября 
2015 года. Приехав в Ростов, Панов 
снял комнату в общежитии на ули-
це Закруткина, приобрел в мага-
зинах и аптеках селитру, гидропе-
рит, ацетон, серную кислоту, сахар, 
из которых изготовил взрывчатку, 
поместив ее в жестяную банку из-
под растворимого кофе. «Смышля-
ев и Панов, встретившись в 

”
Макдо-

налдсе“, посчитали, что там слиш-
ком людно, и перешли в ближай-
шее кафе 

”
Золотой колос“. Там они 

обсуждали подробности планируе-
мого Пановым теракта, который он 
решил организовать в гипермар-
кете 

”
О’кей“, расположенном в за-

падном жилом массиве Ростова»,— 
уточнила прокурор. По ее словам, 
подсудимые не смогли довести свой 
умысел до конца, потому что их дей-
ствия пресекли сотрудники право-
охранительных органов.

В ходе заседания Артур Панов за-
явил, что признает вину в публич-
ном оправдании терроризма, в из-
готовлении взрывного устройст-
ва и частично в подготовке терак-
та. «Я считаю, что суд РФ не в праве 
меня судить, я гражданин Украины, 
прошу присвоить мне статус воен-
нопленного по Женевской конвен-
ции»,— обратился с заявлением под-
судимый. Ссылаясь на европейские 
нормы, он ходатайствовал об уча-
стии в разбирательстве вне «стекло-
металлической конструкции». Па-
нов также сообщил суду, что страда-
ет эпилепсией и в случае приступа 
ему смогут оперативно оказать мед-
помощь, если он будет находиться 

в зале открыто. Кроме того, он про-
сил рассмотреть его дело в москов-
ском суде с участием присяжных за-
седателей, пояснив, что сомневается 
в объективности военного суда, об-
жаловать решение которого он яко-
бы не сможет. При этом грозил на-
чать сухую голодовку. Суд посчитал 
его ходатайства необоснованными, 
отклонив их.

Ростовчанин Максим Смышля-
ев сообщил суду, что учился в маги-
стратуре исторического факультета 
Южного федерального университе-
та и что он не признает вины в ин-
криминируемом ему «пособничест-
ве в террористической деятельнос-
ти» (ч. 3 ст. 205.1 УК РФ).

По словам подсудимого, он, на-
против, пытался отговорить Артура 
Панова от совершения взрыва. Адво-
кат Максима Смышляева Галина Гри-
бенюкова просила суд предоставить 
подсудимому Панову, имеющему, 
по ее версии, серьезные психологи-
ческие проблемы, педагога-психоло-
га. Суд определил, что специалист по 
опеке, имеющий соответствующее 
образование, может одновременно 
представлять интересы подсудимо-
го в процессе и быть его педагогом-
психологом.

Как стало известно 
”
Ъ“, Артур Па-

нов был задержан в декабре 2015 го-
да в Ростове-на-Дону по информации 
соседей, проживающих с ним в об-
щежитии. Бдительные граждане со-
общили участковому, что Панов пла-
нирует теракт в городе, о чем он им 
сам рассказал. Кроме того, в материа-
лах уголовного дела есть документы, 
представленные матерью Панова, 
в которых говорится, что подсуди-
мый с 12 лет состоит на учете у пси-
хиатра. Из документов также следу-
ет, что у подсудимого было несколь-
ко попыток суицида и он неодно-
кратно проходил лечение в психиа-
трических клиниках, а в связи с по-
пыткой ограбления банка в 2014 го-
ду ему была проведена судебно-пси-
хиатрическая экспертиза, признав-
шая его ограниченно вменяемым.

Олег Горяев,  
Ростов-на-Дону

Террорист со справкой
В России украинца судят за подготовку взрыва в гипермаркете
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Майкл Флинн переговорил себя к отставке

Речь идет о нескольких телефон-
ных звонках, которые, по данным 
американских СМИ, состоялись 
29 декабря 2016 года, когда уходя-
щий американский президент ввел 
новые санкции в отношении Рос-
сии. Напомним, Барак Обама тог-
да выслал из страны 35 российских 
дипломатов, лишил сотрудников 
МИД РФ доступа к двум посольским 
дачам и ввел ограничения в отно-
шении руководства ФСБ и ГРУ. Вско-
ре после введения новых ограни-
чительных мер министр иностран-
ных дел РФ Сергей Лавров обещал, 
что реакция Москвы будет зеркаль-
ной. Однако позже президент РФ 
Владимир Путин объявил, что сим-
метричных ответных мер не будет. 
Некоторые эксперты тогда сочли, 
что российские власти проявили 
столь великодушный жест, получив 
некие гарантии от представителей 
команды Дональда Трампа.

Эти подозрения усилились, ког-
да в СМИ появилась информация 
о телефонных переговорах Май-
кла Флинна и Сергея Кисляка. Со-
ветника избранного, но еще не 
вступившего в должность прези-
дента США заподозрили в наруше-
нии так называемого закона Ло-
гана, принятого в 1799 году и до 
сих пор формально действующего 
в США. Согласно букве закона, аме-
риканские граждане, не наделен-
ные специальными полномочия-
ми, не имеют права вести перего-
воры с представителями иностран-
ных государств, с которыми у США 
сохраняются разногласия. И хотя 
этот закон никогда не применялся 
на практике, журналисты начали 
при каждой возможности задавать 
представителям администрации 
США вопросы о сути переговоров 
Майкла Флинна и Сергея Кисляка.

В Белом доме, однако, твердо 
настаивали на том, что о санкци-
ях в ходе этих телефонных звон-
ков речь не шла. Об этом, в частно-
сти, дважды заявил вице-президент 
Майк Пенс. Отрицали факт обсу-
ждения санкций и в Кремле.

Лишь после того как американ-
ские СМИ со ссылкой на источники 
в спецслужбах, якобы перехватив-
ших переговоры Сергея Кисляка, 
сообщили о наличии записи одно-
го из этих звонков, Майкл Флинн за-
явил, что не помнит подробностей 
всех своих бесед. Как следует из его 
прошения об отставке, память к не-
му все же вернулась.

Первое аппаратное 
поражение
У отставки Майкла Флинна, вероят-
но, будут далеко идущие кадровые 
и политические последствия. Во-
первых, он считался одним из на-
иболее лояльных по отношению 
к Москве членов новой американ-
ской администрации. И хотя гла-
ва международного комитета Сове-

та федерации Константин Косачев 
вчера отметил, что Майкл Флинн 
не был «русофилом», он, по словам 
российского политика, «в отличие 
от многих других американцев вы-
сокого уровня, все же был открыт 
к диалогу» с Россией. «Но даже го-
товность к диалогу с русскими вос-
принимается 

”
ястребами“ в Вашин-

гтоне как мыслепреступление. Выг-
нать в отставку советника по нац-
безопасности за контакты с рос-
сийским послом — это даже не па-
ранойя, а что-то неизмеримо худ-
шее,— написал сенатор на своей 
странице в Facebook.— Либо Трамп 
не обрел искомой самостоятельно-
сти и его последовательно загоняют 
в угол, либо русофобия поразила те-
перь уже и новую администрацию».

Бывший посол США в РФ, про-
фессор Стэнфордского университе-
та Майкл Макфол заверил 

”
Ъ“, что 

«русофобия тут ни при чем». «Дезин-
формировав Майка Пенса о содер-
жании переговоров с Сергеем Кис-
ляком, Майкл Флинн потерял дове-
рие вице-президента, а потому дол-
жен был уйти в отставку»,— пояс-
нил собеседник 

”
Ъ“.

Директор Московского центра 
Карнеги Дмитрий Тренин тем не 
менее считает, что отставку Майк-

ла Флинна нельзя рассматривать 
вне разногласий новой админист-
рации и его оппонентов вокруг Рос-
сии. «Флинн был мишенью по цело-
му ряду причин, в том числе из-за 
его контактов с Россией. Очень мно-
гие в американском истеблишменте 
были недовольны тем, что Трамп на-
значил именно его своим советни-
ком. Высказывались опасения, что 
(под его влиянием.— 

”
Ъ“) президент 

может пойти на уступки России. Это 
давление оказалось успешным,— 
пояснил эксперт 

”
Ъ“.— Его отстав-

ка — это первое тяжелое ап паратное 
поражение Дональда  Трампа. Флинн 
входил в ближайший круг президен-
та, и у него лично, насколько я по-
нимаю, не было к нему претензий. 
Но теперь ему приходится мирить-
ся с тем, что один из его ближай-
ших соратников выбыл из игры под 
давлением его, Дональда Трампа, 
 политических оппонентов».

Во-первых, в преемники Майк-
лу Флинну прочат трех человек, ку-
да менее благожелательно настроен-
ных по отношению к Москве: гене-
рала Джозефа Келлогга, который на-
значен исполняющим обязанности 
советника по нацбезопасности, экс-
главу ЦРУ Дэвида Петреуса и вице-ад-
мирала ВМС США Роберта Харуарда.

Во-вторых, уход Майкла Флин-
на может повлиять на подбор кан-
дидата на должность советника по 
России и Евразии в Совете нацио-
нальной безопасности. По инфор-
мации собеседников 

”
Ъ“ в госструк-

турах США, до понедельника речь 
шла о трех возможных кандидатах 
на этот пост: бывшем военном атта-
ше американского посольства в Мо-
скве Тиме Ши, директоре Центра на-
ционального интереса Поле Сондер-
се и руководителе Института Кенна-
на Мэтью Рожански. Получить опе-
ративный комментарий упомяну-
тых экспертов 

”
Ъ“ вчера не удалось.

В-третьих, политические оппо-
ненты Дональда Трампа надеются: 
признание Майкла Флинна станет 
едва ли не прологом к импичмен-
ту президента. Группа конгрессме-
нов-демократов вчера направила 
в Минюст США и ФБР письмо с тре-
бованием провести для них закры-
тый брифинг в связи с отставкой 
советника президента. Законода-
тели хотят знать, кто уполномочил 
его обсуждать санкции с россий-
ским послом.

Однако, по словам Майкла Мак-
фола, даже если выяснится, что 
Майкл Флинн действовал по по-
ручению избранного президента, 
«это станет для самого Дональда 
Трампа очередным неприятным 
эпизодом, но не более». «Не пред-
ставляю себе сценария, при кото-
ром эта история имела бы для него 
более серьезные последствия»,— 
говорит собеседник 

”
Ъ“.

Впрочем, букмекеры уже нача-
ли принимать ставки на то, что До-
нальд Трамп не продержится до 
конца срока.

Елена Черненко

Черногорский парламент 
поработает на следствие
Лидерам пророссийского  
«Демократического фронта» грозит арест

Спецпрокуратура Черногории 
 потребовала лишить  депутатской 
 неприкосновенности лидеров 
 оппозиционного  пророссийского 
 «Демократического фронта» Анд
рию Мандича и Милана Кнежевича. 
Их обвинили в причастности к орга
низации путча, который должен был 
состояться в день парламентских вы
боров 16 октября 2016 года. Сегодня 
решение относительно требования 
спецпрокуратуры примет черногор
ский парламент. Члены «Фронта» 
предупреждают о возможных на
родных волнениях в случае ареста 
лидеров партии. А власти Черного
рии напоминают: лишение непри
косновенности — это не приговор 
суда, где каждая из сторон еще смо
жет попытаться доказать свою пра
воту. С подробностями из Подгори
цы — корреспондент ”Ъ“ на Балканах 
 ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

О наличии «обоснованных подозре-
ний» относительно причастности «од-
ной политической силы» к плану захва-
та власти в Черногории специальный 
прокурор республики Миливое Кат-
нич объявил впервые еще в начале ноя-
бря. И хотя он не назвал тогда какую-ли-
бо партию, намек на «Демократический 
фронт» был очевиден. «Фронтовики» за-
ранее планировали протесты после вы-
боров, а их лидеры открыто обещали 
взять власть в стране. По итогам голосо-
вания 16 октября партия заняла второе 
место, более чем на 21% отстав от побе-
дителя — Демократической партии со-
циалистов Черногории.

Напомним, что за год до того, в октя-
бре 2015-го, сторонники «Фронта» уже 
предпринимали попытку силового за-
хвата парламента. И вот теперь госпо-
дин Катнич официально назвал имена 
политиков, подозреваемых в причаст-
ности к организации путча. Спецпроку-
рор направил запрос в парламент с тре-
бованием лишить лидеров «Фронта» Ан-
дрию Мандича и Милана Кнежевича де-
путатской неприкосновенности с це-
лью их последующего задержания и на-
чала следственных действий. В поне-
дельник административный комитет 
Скупщины (парламент) поддержал тре-
бование спецпрокурора. Сегодня пар-
ламент уже в полном своем составе вы-
несет вердикт.

Запрос спецпрокурора означает серь-
езный поворот в продолжающемся уже 
четыре месяца расследовании — оно 
приобрело серьезную политическую со-
ставляющую. По версии следствия, ли-
деры «Демократического фронта» бы-
ли «членами преступной группы, орга-
низованной гражданами России Эдуар-
дом Широковым и Владимиром Попо-
вым с целью проведения террористи-
ческого акта на территории Черного-
рии». В направленном в парламент по-
яснении спецпрокуратуры говорится: 

«Была достигнута договоренность, что 
Мандич и Кнежевич организуют про-
тест после окончания выборов и в 23 ча-
са вместе с другими членами преступ-
ной группы, прорвав кордон полиции, 
захватят парламент и провозгласят по-
беду 

”
Фронта“, после чего арестуют пре-

мьера Мило Джукановича».
Знакомый с ходом расследования 

информированный источник 
”
Ъ“ заве-

рил: утверждения спецпрокурора под-
креплены «фактами и другими дока-
зательствами, полученными в ходе до-
просов обвиняемых и свидетелей». За 
последние четыре месяца правоохра-
нительные органы Черногории и Сер-
бии, которые взаимодействуют меж-
ду собой, задержали более 20 человек, 
многие из которых выразили готов-
ность сотрудничать со следствием, а не-
которые получили статус защищенных 
свидетелей. Едва ли не ключевую роль 
в ходе расследования сыграл воевав-
ший ранее на востоке Украины один 
из лидеров националистической орга-
низации «Сербские волки» Александр 
Синджелич, которого следствие назы-
вает главным связующим звеном меж-
ду двумя россиянами и остальными по-
дозреваемыми. По данным 

”
Ъ“, именно 

на его показаниях в значительной мере 
строится обвинение.

Хотя о возможной причастности ли-
деров «Фронта» к событиям 16 октября 
в Черногории говорили и ранее, его 
руководство отреагировало на запрос 
спецпрокуратуры с нескрываемым раз-
дражением, пригрозив ответить беспо-
рядками на арест своих лидеров. А сам 
господин Кнежевич патетично провоз-
гласил: «Если нас лишат жизни, борь-
бу продолжат наши могилы. И Христа 
арестовывали, а не только Милана Кне-
жевича». Руководители «Фронта» потре-
бовали немедленно уволить спецпро-
курора, «вставшего на службу режиму», 
хотя еще год назад боготворили Мили-
вое Катнича, когда тот арестовывал гу-
бернаторов и функционеров из правя-
щей партии. Кроме того, именно оп-
позиция настояла накануне выборов 
на том, чтобы все нарушения в ходе их 
проведения рассматривались не обыч-
ной, а специальной прокуратурой во 
главе с господином Катничем.

В ответ на угрозы со стороны «Фрон-
та» лидер победившей на выборах 16 
октября Демпартии социалистов экс-
премьер Мило Джуканович пообещал: 
в Черногории «больше никто не смо-
жет, как прежде, безнаказанно дейст-
вовать против государства и участво-
вать в актах терроризма под ширмой 
политической активности». А нынеш-
ний премьер-министр Душко Марко-
вич напомнил, что запрос прокурату-
ры и лишение неприкосновенности 
еще не приговор и что каждой из сто-
рон будет дан шанс доказать свою пра-
воту в суде.
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Отставка Майкла Флинна 
(справа) стала первым аппа
ратным поражением прези
дента США Дональда Трампа   
ФОТО GETTY IMAGES/AFP

Эль-Бабий бунт
Турецкий сценарий борьбы с террористами в Сирии не совсем совпадает с российским

В Астане сегодня открывается но
вая встреча по Сирии, которая 
станет второй попыткой России, 
Турции и Ирана усадить за стол 
переговоров Дамаск и вооружен
ную оппозицию. Активизация ди
пломатии перед намеченными 
на 20 февраля межсирийскими 
переговорами в Женеве проис
ходит на фоне резкого усиления 
боевых действий против запре
щенного в РФ «Исламского госу
дарства», эпицентром которых 
стал город ЭльБаб. Штурмую
щие его турецкие войска наме
рены дойти до Ракки — столицы 
самопровозглашенного «хали
фата».  Впрочем, не согласован
ное с  Россией дальнейшее турец
кое наступ ление может вызвать 
осложнения с Мос квой. Накану
не встречи в  Астане глава МИД РФ 
Сергей Лавров призвал все сторо
ны, борющиеся с терроризмом, 
координировать свои действия 
и учитывать позицию Дамаска.

Астана: дубль два
Запланированные на 15–16 февраля 
вторые в этом году консультации по 
сирийскому урегулированию меж-
ду представителями Дамаска и воо-
руженной оппозиции продолжат ди-
пломатический процесс, иницииро-
ванный Россией, Турцией и Ираном, 
стартовавший в Астане три недели 
назад. Предыдущие переговоры, на 
которых обсуждались вопросы реа-
лизации договоренностей о переми-
рии, достигнутых сторонами сирий-
ского конфликта 29 декабря 2016 го-
да, прошли в Астане 23–24 января.

«Задача все та же — укреплять ре-
жим прекращения боевых действий 
в рамках подписанных договоренно-
стей между правительством и отряда-
ми оппозиции»,— пояснил накануне 
новой встречи в казахстанской столи-

це заместитель главы МИД РФ Миха-
ил Богданов. Он напомнил, что с де-
кабря прошлого года к режиму пере-
мирия продолжают присоединяться 
все новые группировки, благодаря 
чему «мирный процесс идет вширь».

Изначально предполагалось, что 
второй раунд консультаций в Астане 
пройдет в формате рабочей встречи 
представителей трех стран-посредни-
ков — России, Турции и Ирана — и без 
приглашения сирийцев (российскую 
делегацию возглавит спецпредстави-
тель президента РФ по Сирии Алек-
сандр Лаврентьев). Однако затем было 
решено расширить состав участников, 
включив в него представителей Дама-
ска, вооруженной оппозиции, спец-
посланника генсека ООН по Сирии 
Стаффана де Мистуры, а также США 
как страны-наблюдателя.

Как пояснил глава МИД РФ Сер-
гей Лавров, Россия считает Астану 
площадкой как для мониторинга со-
блюдения режима прекращения ог-
ня, так и для «продвижения процес-
са политических реформ». Поэтому 
Москва сочла принципиально важ-
ным, чтобы «голос представителей 
вооруженной оппозиции был услы-
шан в ходе такого диалога». Консуль-
тации в Астане фактически станут 
прологом к намеченным на 23 февра-
ля межсирийским переговорам под 
эгидой ООН в Женеве.

Где Ракка зимует
Впрочем, активизация мирного 
процесса в Сирии вовсе не означа-
ет прекращения боевых действий. 
Напомним, что стороны соглаше-
ния 29 декабря — Дамаск и часть во-
оруженной оппозиции — договори-
лись не только о прекращении огня, 
но и о совместной борьбе с «Ислам-
ским государством» и «Джебхат ан-
Нусрой» (запрещены в РФ), а также 
связанными с ними группировка-

ми. Соответственно, свои антитерро-
ристические операции в стране про-
должают Москва, Анкара и Тегеран.

Наибольшую активность на поле 
боя с исламистами в последние неде-
ли развернула Турция. Начатая ее ар-
мией в августе прошлого года на се-
вере Сирии операция «Щит Евфра-
та», которая проводится совместно 
с отрядами «Свободной сирийской 
армии» (ССА) и не была согласована 
с Дамаском, вступила в критически 
важный этап: освобождение от исла-
мистов города Эль-Баб.

«Сейчас Эль-Баб окружен со всех 
сторон и нашими войсками, и от-
рядами 

”
Сирийской свободной ар-

мии“. Наши военные и ССА входят 
в центр города, и ИГ начало его поки-

дать, но мы не остановимся на этом. 
Наша финальная цель — зачистка от 
ИГ Ракки — оплота группировки»,— 
сообщил президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган.

Назвав главной задачей взятие Рак-
ки — столицы самопровозглашенно-
го «Исламского государства», турец-
кий лидер поднял планку на макси-
мальную высоту, обозначив свои ам-
биции сыграть ключевую роль в осво-
бождении Сирии от террористов.

Напомним, что США, возглавив-
шие западную коалицию в Сирии 
в период правления президента Об-
амы, в итоге так и не рискнули на-
чать анонсированное Белым домом 
наступление коалиционных сил на 
Ракку. В свою очередь, Россия, про-

водящая в Сирии свою антитерро-
ристическую операцию, была сос-
редоточена на решении других за-
дач, главной из которых стало осво-
бождение от оппозиционных отря-
дов второго по величине сирийского 
города Алеппо. Таким образом, по-
сле недавней смены власти в Белом 
доме и обещания Дональда Трампа 
искоренить ИГ, именно президент 
Эрдоган претендует на роль ключе-
вого борца с терроризмом в Сирии.

Курдский капкан
При этом серьезной проблемой, с ко-
торой столкнется Анкара при реали-
зации своей заявленной стратегии, 
грозит стать курдский фактор. Турец-
кий лидер не скрывает: одна из глав-
ных целей операции «Щит Евфра-
та» помимо борьбы с ИГ — решение 
проблемы сирийских курдов, отсече-
ние друг от друга их анклавов, чтобы 
не позволить сформировать на севе-
ре страны приграничную с Турцией 
курдскую автономию. Как следует из 
заявлений президента Эрдогана, он 
также намерен установить контроль 
над городом Мембидж, который сей-
час контролируют «Силы народной 
самообороны» сирийских курдов.

Если Реджеп Тайип Эрдоган при-
ступит к реализации провозглашен-
ной им цели — наступление на Рак-
ку, турецким войскам придется дви-
гаться через контролируемые курда-
ми районы. Конфигурация фронта 
такова, что избежать этого никак не 
удастся. А учитывая, что сирийские 
курды воспринимают турок как про-
тивника, взаимодействие между ни-
ми практически исключено, а риск 
вооруженного конфликта чрезвы-
чайно велик.

«Столкновение между курдами 
и турецкими войсками — это послед-
нее, что сейчас нужно антитеррори-
стической коалиции,— говорит 

”
Ъ“ 

старший научный сотрудник Инсти-
тута востоковедения РАН Владимир 
Сотников.— Наиболее сложный вы-
бор придется делать США. Турция — 
их союзник по НАТО, а курдам они 
уже не первый год оказывают помощь 
на сирийском театре военных дейст-
вий. Конфликт между двумя участни-
ками антиигиловской коалиции осла-
бит давление на 

”
халифат“, позволит 

ему перегруппировать силы и лучше 
подготовиться к обороне Ракки».

«В непростой ситуации оказалась 
и Москва. До недавнего времени она 
поддерживала сирийских курдов, но 
после примирения с Эрдоганом пред-
почитает не педалировать эту болез-
ненную для Анкары тему,— продол-
жает Владимир Сотников.— Однако 
в случае гипотетического столкнове-
ния между турками и курдскими от-
рядами на подступах к Ракке от Мо-
сквы, ключевого игрока в сирийском 
урегулировании, все стороны будут 
ожидать более четкой позиции».

На то, что не согласованное с Рос-
сией дальнейшее турецкое наступле-
ние может вызвать новые осложне-
ния с Москвой, намекнул глава МИД 
РФ Сергей Лавров. «Конечно, когда 
столько участников, пусть даже объ-
единенных одной целью — борьбы 
с терроризмом, находятся на одном 
поле боя, требуется четкая координа-
ция между их действиями,— заявил 
глава МИД РФ на пресс-конференции 
в Москве 13 февраля. И добавил: — 
Это относится и к операции в Эль-Ба-
бе, и к тому, что будет дальше в Мем-
бидже, что будет в отношении Ракки 
и так далее». Российский министр на-
помнил о необходимости «уважения 
суверенитета и территориальной це-
лостности Сирии, что отраженно во 
всех принятых по сирийскому кри-
зису резолюциях СБ ООН».

Сергей Строкань,  
Максим Юсин

ИГ
ВС Сирии
курдов
сирийской оппозиции
ВС Турции и сирийской 
оппозиции

Территории 
под контролем:

Направления 
наступлений:

ВС Сирии

ВС Турции 
совместно 
с оппозицией

Предполагаемое
направление 
наступления
на Ракку

Места 
боестолкновений

С И Р И Я

ДАМАСК

Ракка
Алеппо

Хама

Пальмира

14.02   ВС Сирии взяли 
населенные пункты Мушарифа, 
Байджан и Таль-Байджан 11.02   ВС Сирии отвоевали 

населенный пункт Тадеф 
на подступах к Эль-Бабу 

ОПЕРАЦИЯ ПРОТИВ ИГ НА СЕВЕРЕ СИРИИ

Т У Р Ц И Я

Телль-Абьяд

Кобани

Ракка

Мембидж

Эль-Баб

Идлиб

Африн
Азаз

С И Р И Я 50 км

АЛЕППО

Джераблус

С декабря 2016 года идет осада Эль-Баба 
сирийской оппозицией и ВС Турции. 
От ИГ освобождена восточная часть города
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19238,98 (–220,17)
РТС 1173,97 (+0,8)
FTSE 100 7268,56 (–10,36)

DAX 30 11771,81 (–2,62)
DJIA* 20457,27 (+45,11)
NASDAQ Composite* 5767,74 (+3,78)

*На 20:41.    По данным агентства Reuters. 
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● 54,30тыс. пунктов ● 20,457

 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.02.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.02.17
Австралийский доллар 44,3492
Английский фунт 72,3352
Белорусский рубль** 30,7285
Датская крона* 82,5241

Доллар США 57,7388
Евро 61,2955
Индийская рупия*** 86,2481
Казахский тенге*** 17,9077

Канадский доллар 44,2477
Китайский юань* 84,0877
Норвежская крона* 68,9970
СДР 78,2009

Сингапурский доллар 40,7127
Новая турецкая лира 15,7843
Украинская гривна* 21,2002
Шведская крона* 64,8204

Швейцарский франк 57,4859
Японская иена*** 50,8779
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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на каникулах в США выясняла 
корреспондент отдела 
потребительского рынка

Александра 
Мерцалова

Одиозные инициативы нового пре-
зидента США Дональда Трампа нео-
жиданно быстро сказались на тури-
стическом рынке этой страны. Так, 
многие россияне решили лично убе-
диться, что происходит в Штатах при 
Трампе, и готовы потратить на это 
свой отпуск. По данным «ОнлайнТу-
ра», в январе продажи туров в США 
год к году выросли вдвое. Причем 
участники рынка связывают поваль-
ный интерес россиян к поездкам в 
США с положительной риторикой 
отечественных СМИ в адрес Дональ-
да Трампа.

В Ассоциации туроператоров Рос-
сии подтверждают, что ряд туропера-
торов действительно говорят о рез-
ком росте спроса, хотя «в глобальном 
измерении» интерес организован-
ных туристов к направлению оста-
ется стабильным, увеличиваясь на 

4–5% в год. Наиболее показательна 
динамика спроса самостоятельных 
путешественников. 

По данным DaTravel.com, спрос 
на авиабилеты в США в зимний се-
зон 2016–2017 годов вырос на 40%. 
Правда, в компании связывают эту 
тенденцию не напрямую с полити-
кой, а с укреплением рубля к долла-
ру. В Aviasales говорят об увеличе-
нии продаж авиабилетов из России в 
США в январе на 76%. В Kayak в конце 
января фиксировали рост запросов 
на 18–30% в отдельные даты.

Однако россияне в этом смысле 
скорее исключение. По подсчетам 
Forward Keys, за неделю после подпи-
сания Дональдом Трампом указа об 
ограничении въезда для граждан се-
ми стран (период 28 января — 4 фев-
раля) количество бронирований ави-
абилетов в США сократилось на 6,5%. 
Очевидно снижение интереса к США 
со стороны жителей Ближнего Восто-
ка: спрос со стороны туристов стран 
этого региона на туры сократился на 
37,5%. Уменьшился также спрос жите-
лей стран Азиатско-Тихоокеанского 
региона на 14%, Западной Европы — 
на 13,6%, Северной Европы — на 6,6%.

Негативную тенденцию заметила 
и Международная ассоциация дело-
вого туризма, которая на начало фев-
раля оценила ущерб от введенных 
въездных ограничений в США для 
граждан ряда стран в $183 млн. По су-
ти единственным регионом, кроме 
России, показавшим рост спроса на 
отдых в США (на 15,8%) оказалась Вос-
точная Европа.

Это не первый случай резкого рас-
хождения предпочтений россий-
ских туристов и иностранцев. Похо-
жая ситуация сложилась, например, 
в отношении Турции. Возвращение 
этого направления на российский 
рынок массового туризма вызвало 
ажиотажный спрос со стороны орга-
низованных путешественников (чи-
сло запросов выросло в 17,5 раза год 
к году), несмотря на продолжающие-
ся проблемы с безопасностью в стра-
не и участившиеся теракты. Между 
тем интерес к Турции путешествен-
ников из Европы, напротив, продол-
жает стабильно сокращаться.
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с 23 февраля начнет включать 
НДС в счета на свои услуги для 
российских продавцов, заявил 
глава российского офиса eBay Илья 
Кретов. Закон, обязывающий ино-
странные IT-компании уплачивать 
НДС от продажи российским поль-
зователям электронных услуг, всту-
пил в силу 1 января 2017 года. «Ка-
залось бы, налог был на контент. 
Тем не менее он затронул нас, пото-
му что мы как площадка, предостав-
ляющая услуги доступа продавцам, 
оказываем эти услуги нашим экс-
портерам»,— сообщил господин 
Кретов. По его словам, российское 
подразделение eBay теперь будет 
отвечать за развитие бизнеса в 120 
странах. Приоритетным направле-
нием развития, по его словам, оста-
нется Россия, помимо нее компания 
намерена сосредоточиться на Нор-
вегии, Болгарии и Греции, а так-
же на ЮАР, Кении и Нигерии, где на-
блюдает положительную динами-
ку развития интернет- торговли. 
 «Интерфакс»

WALGREENS BOOTS 
ALLIANCE

снизил долю в ПАО «Аптеч-
ная сеть 36,6» после допэмис-
сии, проводимой «36,6» для слия-
ния с А5 Group, с 15% до 6,28%, 
следует из материалов «36,6». 
Walgreens Boots Alliance не доку-
пал акции «36,6» в рамках допэмис-
сии, в результате чего доля компа-
нии размылась. Основной акцио-
нер «Аптечной сети 36,6» — Palesora 
Limited, контролируемая гендирек-
тором компании Владимиром Кин-
цурашвили и председателем совета 
директоров Иваном Саганелидзе, 
в результате допэмиссии увеличила 
долю в «36,6» с 60,58% до 62,31%. 
Концерн «Россиум» Романа Авдее-
ва в результате допэмиссии за свою 
долю в А5 получил 10,08% объе-
диненной компании. Фонд Baring 
Vostok стал владельцем 13,73% ап-
течной группы. «Интерфакс»

БАНК РОССИИ

сообщил о намерении уси-
лить регулирование инкасса-
торов. «На сегодняшний день это 
сложноуправляемый процесс, и на 
рынок приходят организации, кото-
рые не готовы оказывать подобные 
услуги,— сообщил вчера первый 
зампред ЦБ Георгий Лунтовский.— 
На мой взгляд, рынок инкассации 
требует соответствующего регу-
лирования». Он не стал вдавать-
ся в подробности, отметив, что «это 
большая серьезная тема», важная 
для ЦБ. Одним из крупнейших ин-
кассаторов в России является объ-
единение «Росинкас», входящее 
в единую централизованную систе-
му ЦБ. Среди лидеров рынка инкас-
сации также НКО «Инкахран» и спе-
циальные подразделения ряда бан-
ков — Сбербанка, Московского 
кредитного банка, ВТБ, Альфа-бан-
ка и других. «Интерфакс»

МФО

уходят с рынка, отмечается в ис-
следовании портала zaim.com. 
Из 1001 компании, которые были 
включены в государственный но-
вый реестр микрофинансовых ор-
ганизаций (МФО) в 2011 году, толь-
ко 26% остались действующими. 
Основная масса покинувших ре-
естр — недействующие компании, 
отмечает директор СРО «Единст-
во» Айгуль Хайруллина. «Регуля-
торная нагрузка высока, просроч-
ка растет, предельная стоимость 
кредита ограничена. МФО, кото-
рые не вели деятельность, вычи-
слить было нетрудно: они проиг-
норировали требование пода-
вать отчетность через личный каби-
нет на сайте ЦБ и не стали вступать 
в СРО»,— говорит госпожа Хайрул-
лина. Лидерами среди регионов 
по количеству зарегистрирован-
ных МФО-долгожителей являют-
ся Москва (24 компании), Пермский 
край (15), Ростовская область (14). 
 Отдел  финансов

правила  
игрыРоссийскому сидру подсольют акциз

Его размер могут сократить почти в четыре раза

Повысив в начале года 
акцизы на сидр и медо-
вуху в 2,3 раза, до 21 руб. 
за литр, Минфин теперь 
готов обсуждать поправ-
ки к законодательству, 
которые могут привести 
к уменьшению налогов 
на продукцию из отече-
ственного сырья. Это ста-
нет возможным, в случае 
если ее законодательно 
приравняют к вину с за-
щищенным географиче-
ским указанием. Сейчас 
оно облагается по ставке 
5 руб. за литр.

Минфин предложил при-
числить сидр, пуаре и медо-
вуху к продукции виноде-
лия с защищенным геогра-
фическим указанием, следу-
ет из письма министерства 
«Опоре России», копия кото-
рого есть у 

”
Ъ“. Минфин счи-

тает целесообразным рас-
смотреть внесение необхо-
димых для этого изменений 
в 171-ФЗ «О госрегулирова-
нии алкоголя», сказано в до-
кументе. В пресс-службе ми-
нистерства вчера не ответи-
ли на запрос 

”
Ъ“.

Признание натуральных 
напитков брожения продук-
тами виноделия с защищен-
ным географическим указа-
нием — первый шаг к сниже-
нию акцизов на них, говорит 
член президиума «Опоры» 
Алексей Небольсин. Если по-
правки к отраслевому закону 
будут приняты, для гармони-
зации нормативно-правовых 
актов потребуется внести из-
менения в Налоговый кодекс 

— так сидр и медовуха ока-
жутся в одной категории с ви-
нами, имеющими защищен-
ное географическое указа-
ние, акциз на которые состав-
ляет 5 руб. за литр, объясняет 
господин Небольсин. С 1 ян-
варя акциз на сидр вырос до 
21 руб. за литр, хотя в прош-
лом году он составлял 9 руб.

В 2016 году производите-
ли и импортеры сидра, пуа-
ре и медовухи заплатили в 
казну 1,7 млрд руб. акцизов, 
подсчитали в «Опоре». По 
данным организации, такой 
продукции было произведе-
но и импортировано в объ-
еме 188 млн л, из которых 
лишь 45 млн л соответству-

ют законодательным требо-
ваниям (из них внутри стра-
ны было выпущено 35 млн 
л). Остальные 143 млн л, уве-
рены в «Опоре»,— замаскиро-
ванные под сидр слабоалко-
гольные коктейли, чьи про-
изводители решили сэконо-
мить на налогах. Для таких 
коктейлей акциз составляет 
около 25 руб. за литр при кре-
пости 6%. Если регулятор, ис-
пользуя систему ЕГАИС, очи-
стит рынок от такого фальси-
фиката, то бюджет сможет до-
полнительно получить при-
мерно 2,2 млрд руб. рассчи-
тывает Алексей Небольсин.

Гендиректор «Яблочно-
го спаса» Олег Горелов счита-

ет предложенную к обсужде-
нию инициативу хорошей и 
нужной, но опасается, что эф-
фект от ее реализации поя-
вится нескоро. «Акцизная на-
грузка сегодня тяжелая, воз-
росший налог пришлось за-
ложить в цену»,— сетует го-
сподин Горелов. Он прогно-
зирует, что после снижения 
акциза цена действительно 
скорректируется, но до этого 
необходимо вырастить ябло-
невые сады и внести их в ре-
естр. О необходимости по-
высить стоимость своей про-
дукции говорит также осно-
ватель и владелец компании 
«Сидры Щедрина» Дмитрий 
Щедрин. Он отмечает, что в 

России сейчас всего две ком-
пании, производящие сидр 
из собственных яблок. Про-
изводителей сидра, пуаре и 
медовухи из отечественного 
сырья, по данным господи-
на Небольсина, сегодня око-
ло десяти из 100.

В этом году производите-
ли сидра уже получили по-
блажку от государства: в сере-
дине января, спустя два года 
обсуждений, их продукция 
была признана сельскохозяй-
ственной. Теперь у заводов, 
выпускающих ее, есть, на-
пример, право на господдер-
жку по обеспечению доступ-
ных кредитов, правда, только 
если не менее 70% их выруч-
ки получено от реализации 
именно сидра. Поддержка 
осуществляется в рамках го-
спрограммы развития сель-
ского хозяйства, на которую 
в 2016 году было выделено 
214,8 млрд руб. Господин Ще-
дрин отмечает, что, несмотря 
на полезность этой меры, эф-
фекта от нее бизнес пока не 
получил. Бизнесмен напоми-
нает, что виноделы, чью про-
дукцию признали сельскохо-
зяйственной раньше, ощу-
тили реальную пользу лишь 
спустя примерно два года.

По предварительным под-
счетам итогов 2016 года, ко-
торые приводит «Опора», по-
требление сидра составляло 
около 0,6 л на человека. Это 
примерно в десять раз боль-
ше показателя 2012 года, со-
ставлявшего 0,07 л.

Анастасия Дуленкова, 
Олег Трутнев

O2TV готовят к огранке
Бизнесмен Сергей Горный перезапускает телеканал

Как стало известно 
”
Ъ“, президент ИФК 

«Метрополь» Сергей Горный, который по-
следние 20 лет занимался экспортом драг-
металлов и камней, оказался владель-
цем кабельного телеканала O2TV. Вместе 
с младшим братом Артемом, известным 
музыкальным промоутером, он готовится 
переформатировать этот молодежный ка-
нал и привлечь более взрослую, семейную 
аудиторию до 40 лет.

Бывший топ-менеджер «Алмазювелирэкспор-
та» Сергей Горный приобрел 26,81% голосующих 
акций ПАО «Медиахолдинг», следует из раскры-
тия информации этой компании. Она контроли-
рует ООО ОМТ, на которое оформлена вещатель-
ная лицензия музыкального телеканала О2TV. 
Гендиректором ОМТ и «Медиахолдинга» с сентя-

бря значится Артем Горный, известный в музы-
кальной среде промоутер. Его агентство Attack 
Concerts организует в России выступления за-
падных звезд, таких как Duran Duran, Эрос Рама-
зотти и Пинк.

Сергей Горный заявил 
”
Ъ“, что является ма-

жоритарным владельцем компании. «Мы входи-
ли в проект постепенно, начиная с 2014 года, но 
не афишировали это. Сейчас в связи с изменени-
ем законодательства идет переоформление прав 
собственности с офшоров на реальных владель-
цев»,— пояснил он 

”
Ъ“. Из отчетности «Медиахол-

динга» следует, что в его совет директоров братья 
Горные вошли в 2015 году, тогда же Сергей Гор-
ный стал владельцем 1,81% акций. По состоянию 
на 30 июня 2016 года акционерами ПАО являлись 
Stearway Ltd (8,9%), Marstone Ltd (25%) и Oklafor 

Investments (25%). В понедельник две последние 
компании вышли из капитала «Медиахолдинга».

O2TV в 2004 году основал музыкант Василий 
Лавров, тогда владелец клубов «Экипаж», «За-
пасник», «Дума» и кафе «Донна Клара» на Малой 
Бронной. O2TV он называл «попыткой сделать 
нормальное российское телевидение». Поначалу 
канал транслировал только музыку, со временем 
появилось общественно-политическое вещание. 
Шоу на O2TV, к примеру, были у Марии Гайдар 
и Михаила Леонтьева, сейчас — пресс-секретаря 
«Роснефти»; проходили дебаты движений «Наши» 
и «Молодая гвардия». Продюсером канала некото-
рое время был Василий Бровко, сейчас он дирек-
тор по особым поручениям «Ростеха».
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Киберпреступников окружат безопасностью
Ведомства и рынок объединяют усилия по борьбе с хакерами

Борьба с компьютерными пре-
ступлениями в финансовой сфе-
ре выходит на общегосударст-
венный уровень. Профильные 
ведомства, участники финансо-
вого рынка и разработчики си-
стем защиты информации объ-
единят усилия для создания 
общей системы противодейст-
вия киберугрозам. Кроме того, 
банки обяжут соблюдать стан-
дарты защиты информации, 
причем оценкой этих усилий бу-
дут заниматься сторонние орга-
низации, а результаты будут вли-
ять на нормативы. Впрочем, все 
риски перечисленных мер не за-
кроют, поскольку самым уязви-
мым звеном является клиент, 
отмечают эксперты.

В 2016 году Банк России зафикси-
ровал прогрессивный рост количе-
ства кибератак, сообщил на IX Ураль-
ском форуме «Информационная без-
опасность финансовой сферы» заме-
ститель начальника ГУБЗИ Банка Рос-
сии Артем Сычев. «Количество DDoS-
атак увеличилось почти в два раза, 
количество рассылок вредоносно-
го программного обеспечения с ис-
пользованием методов социальной 
инженерии увеличивается практи-
чески с каждым месяцем»,— отметил 

он. Впрочем, результативность та-
ких атак не всегда оказывается поло-
жительной. С начала 2017 года ЦБ за-
фиксировал лишь один случай, в ре-
зультате которого из коммерческого 
банка были похищены средства. По 
данным ЦБ, в 2016 году объем несанк-
ционированных операций со счетов 
юрлиц составил около 1,9 млрд руб., с 
использованием платежных карт — 
1,08 млрд руб.

Несмотря на то что пока потери не-
велики, риски киберугроз нельзя не-
дооценивать. Банк России предлага-
ет целый комплекс мер по борьбе с 
киберпреступностью в кредитно-фи-
нансовой сфере, многие из которых 
будут реализованы уже в текущем го-
ду, отметил первый зампред ЦБ Геор-
гий Лунтовский. Так, будет продолже-
на работа по разработке националь-
ных стандартов безопасности финан-
совых и банковских операций, за-
щиты информации кредитных орга-
низаций, методики оценки соответ-
ствия информационной безопасно-
сти финорганизаций требованиям 
национального стандарта. Ввести та-
кую систему планируется в третьем 
квартале 2017 года. Причем оценкой 
соблюдения стандартов кибербез-
опасности будут заниматься не сами 
участники рынка, а сторонние орга-

низации. По словам Георгия Лунтов-
ского, этот вопрос сейчас обсуждает-
ся с ФСБ и ФСТЭК. К банкам, берущим 
на себя повышенные операционные 
риски, будут предъявляться и повы-
шенные требования по достаточно-
сти капитала.

ЦБ предлагает и другие решения, 
призванные помочь в борьбе с ки-
берпреступностью. Так, например, в 
планах регулятора — создание коор-
динационного совета, который будет 
состоять из участников рынка и раз-
работчиков систем защиты инфор-
мации. Он будет оказывать помощь в 
нормативной деятельности ЦБ. Кро-
ме того, предлагается объединить 
усилия ведомств в борьбе с киберуг-
розами. «Это должна быть единая си-
стема, чтобы не было ведомственно-
го подхода. Возможно, это будет сде-
лано на базе Fincert»,— считает го-
сподин Лунтовский. Ведомства уже 
сейчас предлагают Банку России кон-
кретные решения. Так, по словам за-
местителя руководителя Россвязи Ро-
мана Шередина, его ведомство гото-
во поделиться опытом запросов и по-
лучения данных относительно кор-
ректности связки международных 
идентификаторов мобильного або-
нента и мобильного устройства в ре-
жиме реального времени; получения 

доступа к архивным данным; получе-
ния данных об информационных си-
стемах, используемых пользователя-
ми систем дистанционного банков-
ского обслуживания, и т. д.

ФСБ предлагает участникам бан-
ковского рынка присоединиться к 
системе обмена информацией при 
Национальном техническом коор-
динационном центре по компьютер-
ным инцидентам (НТКЦИ). По сло-
вам руководителя НТКЦИ при ФСБ 
Алексея Новикова, организация мо-
жет оказывать разного рода помощь, 
в том числе по взаимодействию с 
провайдерами с целью фильтрации 
вредоносного воздействия, по пре-
доставлению информации из бан-
ка данных, а также по привлечению 
правоохранительных органов и вза-
имодействию с международными ор-
ганизациями.

По мнению участников рынка, 
эффективность изложенных ЦБ мер 
будет зависеть от обязательности их 
применения. Опыт Fincert показыва-
ет, что добровольно далеко не все бан-
ки готовы заботиться об информаци-
онной безопасности. Так к Fincert 
подключено около 330 банков, в то 
время как на рынке их более 600.
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Туркомпании связыва-
ют повальный интерес 
россиян к поездкам 
в США  положительной 
риторикой отечест-
венных СМИ в адрес 
Дональда Трампа
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Зампред правления Сбербанка Светлана Сагайдак, 
куратор международного бизнеса, покидает банк 
по собственному желанию. По информации 

”
Ъ“, 

у нее появились выгодные предложения из ряда 
госструктур, в частности Минпромторга. Замену 
 госпоже Сагайдак в Сбербанке пока не нашли.

О том, что Светлана Сагайдак с 1 марта покидает Сбер-
банк, вчера объявил глава Сбербанка Герман Греф. Сама го-
спожа Сагайдак пояснила 

”
Ъ“, что решение покинуть Сбер-

банк связано с тем, что в банке она проработала уже слиш-
ком долго и, скорее всего, достигла своего «потолка». «Надо 
идти дальше, в новые проекты»,— заключила она, не рас-
крыв конкретных планов.

• Светлана Сагайдак работает в Сбербанке с 2008 года. 
В разное время она курировала работу с малым, средним 
и крупным бизнесом. После ухода из Сбербанка руководите-
ля международного блока, нынешнего главы ВЭБа Сергея 
Горькова, весной 2016 году госпожа Сагайдак стала новым 
куратором международного бизнеса Сбербанка в ранге 
 зампреда правления. До прихода в Сбербанк она занимала 
руководящие должности в банках, Агентстве по реструк-
туризации кредитных организаций, Агентстве по страхо-
ванию вкладов.
По словам собеседников 

”
Ъ“ в Сбербанке, Светлане Са-

гайдак было сделано несколько предложений из разных 
госструктур. Ей предлагали пост замминистра промыш-
ленности и торговли, сообщил собеседник 

”
Ъ“ из числа 

коллег Светланы Сагайдак. По данным источника 
”
Ъ“ в 

Минпромторге, она может стать куратором направления 
«авиация». Как рассказали 

”
Ъ“ несколько источников в 

авиапроме, до настоящего момента решение о назначе-
нии замминистра, который бы курировал авиационный 
блок, не принято. Дмитрий Медведев освободил от долж-
ности бывшего замглаву Минпромторга Андрея Богин-
ского еще в конце декабря, «назначение ожидалось по 
окончании январских праздников», говорит один из 
источников 

”
Ъ“. В отсутствие замминистра по всем авиа-

ционным вопросам приходится взаимодействовать с ру-
ководителем департамента авиапрома Сергеем Емельяно-
вым, отметили собеседники 

”
Ъ“. Пресс-служба Минпром-

торга во вторник не ответила на запрос 
”
Ъ“.

Такое изменение в карьере госпожи Сагайдак не выгля-
дит странным. В Сбербанке среди прочего она курировала 
«Сбербанк-лизинг», проблемные активы, а также работу, 
связанную с гособоронзаказом. Например, она отвечала за 
тему «Трансаэро» в период, когда шла речь о банкротстве 
крупнейшей частной авиакомпании. Кроме того, ей пред-
лагали пост замглавы «Ростеха», рассказал один из топ-ме-
неджеров Сбербанка. В пресс-службе «Ростеха» вчера не 
подтвердили эту информацию.

Уход Светланы Сагайдак не первая кадровая потеря в 
команде Сбербанка. С 15 февраля банк покидает также Ва-
дим Кулик, отвечавший в правлении за блоки «Риски» и 
«Технологии» (см. 

”
Ъ“ от 23 января). Оба они пришли в 

Сбербанк в рамках формирования Германом Грефом но-
вой команды. Впрочем, такие изменения неизбежны, счи-
тают участники рынка. «Иногда в жизни нужно менять 
сферу деятельности, иначе есть риск попасть в плен собст-
венных стереотипов»,— считает глава попечительского 
совета организации «Опора России» Сергей Борисов, мно-
го лет проработавший вместе с госпожой Сагайдак. По его 
словам, Светлана — глубоко порядочный человек и силь-
ный специалист.

После ухода Светланы Сагайдак руководство этим на-
правлением будет осуществлять его глобальный куратор 
— первый зампред правления Сбербанка Лев Хасис. Ис-
полняющим обязанности руководителя этого направле-
ния он пока никого не назначил, сообщил вчера Герман 
Греф. По мнению собеседника 

”
Ъ“ в Сбербанке, в связи с 

санкциями и политической обстановкой на Украине го-
сподину Грефу будет непросто найти квалифицированно-
го менеджера на это направление.

Юлия Полякова, Дмитрий Козлов,  
Елизавета Кузнецова

Сбербанк изменится  
в международном направлении
Куратор этого бизнеса Cветлана Сагайдак  
уходит из банка в госструктуру

За последний месяц глобальные 
инвесторы значительно сокра
тили запас наличных средств, 
сформированный ранее. Сохра
няющаяся мягкая денежная 
 политика центральных банков 
позволяет инвесторам брать на 
себя больше риска. Основным 
спросом пользуются акции раз
витых стран, хотя постепенно 
восстанавливается интерес и 
к более рискованным активам 
развивающихся стран.

Февральский опрос портфельных 
управляющих, проведенный аналити-
ками Bank of America Merrill Lynch, 
свидетельствует о сохранении опти-
мизма инвесторов относительно судь-
бы мировой экономики. В анкетирова-
нии приняли участие 210 представите-
лей фондов с активами в $632 млрд. По 
данным опроса, число управляющих, 
уверенных в том, что в 2017 году тем-
пы экономического роста ускорятся, 
на 59% превысило число тех, кто про-
должает ждать замедления мировой 
экономики. В последние три месяца 
число оптимистов стабильно держит-
ся возле уровня 60%. «Инвесторы реа-
гируют на статистику, согласно кото-
рой экономики развитых стран под-
ают признаки ускорения роста. При-
чем это касается и Европы, и отчасти 
даже Японии, а не только США»,— от-
мечает директор инвестиционного де-
партамента UFG Wealth Management 
Алексей Потапов.

Уверенность в будущем росте миро-
вой экономики позволяет инвесторам 
принимать более высокие риски. 
Средний уровень наличных в портфе-
лях участников опроса составил в фев-

рале 4,9%, что на 0,2 п. п. ниже показа-
теля начала года. Впрочем, пока пока-
затель остается на уровне выше сред-
него значения за последние десять лет 
(4,5%). При этом число управляющих, 
у которых вес акций в портфелях пре-
высил индикативный уровень, на 39% 
превзошло число тех, у кого он был 
ниже. Оптимистичным настроениям 
инвесторов способствовали итоги 
февральского заседания Федеральной 
резервной системы США. Комитет по 
операциям на открытом рынке не 
только оставил ставку без изменения, 
но и решил избежать агрессивных за-
явлений, что снизило потребность ин-
весторов в значительных денежных 
позициях.

В первую очередь накопленную 
ликвидность инвесторы направляют 
на покупку акций развитых стран. По 
данным опроса, число управляющих, 
нарастивших долю европейских ак-
ций в своих портфелях, на 23% превы-
сило число тех, кто этого не сделал. 
Столь оптимистично инвесторы не 
смотрели на вложения в этот регион с 
мая 2016 года. По американскому и 
японскому рынку акций число опти-
мистов на 13% и 20% превышало число 
пессимистов.

Результаты опроса показывают, что 
инвесторы стали меньше бояться вло-
жений в акции компаний развиваю-
щихся рынков. Число инвесторов, 
принявших решение увеличить по-
добные вложения, в этом месяце на 5% 
превысило число тех, кто продолжает 
выводить деньги. Месяцем ранее пере-
вес был на стороне продавцов. Резуль-
таты опроса подтверждаются данны-
ми Emerging Portfolio Fund Research 

(EPFR), согласно которым приток 
средств в фонды, ориентированные на 
emerging markets, продолжается пя-
тую неделю подряд. За этот период 
клиенты фондов вложили более 
$4,3 млрд. «Хорошие показатели разви-
тых рынков, устойчиво высокие цены 
на нефть и увеличение спроса на про-
мышленные металлы проецируют ин-
терес глобальных инвесторов и на 
рынки развивающихся стран»,— отме-
чает портфельный управляющий 
группы «Тринфико» Фарит Закиров. По 
словам портфельного управляющего 
GHP Group Алены Николаевой, от сло-
жившейся ситуации на сырьевых 
рынках в первую очередь выигрывают 
экспортно ориентированные эконо-
мики, к которым относится и Россия. 
По данным EPFR, за пять недель ино-
странные инвесторы вложили в фон-
ды, ориентированные на российский 
рынок акций, почти $900 млн.

Впрочем, участники рынка счита-
ют, что пока рано говорить об устойчи-
вости восстановления спроса на акти-
вы развивающихся стран. Опасения у 
портфельных управляющих вызывает 
целостность объединенной Европы и 
торговая война между США и Китаем. 
Такой точки зрения придерживаются 
две трети опрошенных управляющих. 
«На волне глобального подъема аппе-
тита к риску рынки предпочли не за-
метить ужесточение предвыборной 
риторики от Марин Ле Пен (вплоть до 
возврата Франции к франку). По мере 
приближения первого тура выборов 
23 апреля и роста ее популярности гра-
дус нервозности будет повышаться»,— 
отмечает Фарит Закиров.

Виталий Гайдаев

У инвесторов кончаются наличные
На активы развивающихся стран восстанавливается спрос

«На рынке нет платежеспособного 
спроса на деньги, а соответственно, и 
роста кредитования, а значит, банкам 
нет необходимости повышать ставки 
для привлечения вкладов»,— продол-
жает господин Надоршин.

Банкиры связывают нетипично 
скромный январский отток вкладов с 
неуверенностью граждан в будущем. 
По словам зампреда правления Райф-
файзенбанка Андрея Степаненко, не 
наблюдая улучшения экономиче-
ской ситуации и затрудняясь прогно-
зировать будущее, люди стараются 
экономить и размещают свободные 
денежные средства на депозитах. 
Консервативное отношение к финан-
совым инструментам останавливает 
людей от вложения средств в более 
доходные, но и более рискованные 

продукты, указывает член правления 
Газпромбанка Валерий Серегин. «В 
условиях нестабильной экономиче-
ской ситуации люди выбирают вкла-
ды как наиболее простой и надеж-
ный способ размещения денег: если с 
банком что-то случится, АСВ гаранти-
рует возврат суммы до 1,4 млн руб.»,— 
поясняет он.

Стабилизация российской эконо-
мики, о которой власти говорят с осе-
ни прошлого года, пока не влияет на 
реальный уровень доходов населе-
ния. «Наша экономика все-таки ста-
билизировалась,— заявлял прези-
дент России Владимир Путин 4 сен-
тября 2016 года.— Снижена инфля-
ция в два раза, дефицит бюджета — 
2,6%». Впрочем, в январе текущего го-
да вице-премьер Ольга Голодец обра-
щала внимание на то, что доход 
5 млн граждан России находится на 

уровне ниже прожиточного миниму-
ма. «Первостепенная задача — вос-
становление доходов населения и 
потребления»,— отмечала она. Пока 
этого не произошло, люди стараются 
лишний раз не тратить деньги, ука-
зывают эксперты. «Люди максималь-
но урезали расходы на покупки, не-
смотря на традиционные январские 
скидки,— говорит Евгений Надор-
шин.— Можно говорить даже о том, 
что люди экономили не только на 
сколько-нибудь крупных покупках, 
но и на праздничном столе». О том, 
что люди вынуждены экономить не 
только на одежде и развлечениях, но 
и на продуктах питания, 

”
Ъ“ сообщал 

31 января. По данным Росстата, ре-
альные доходы населения сократи-
лись в 2016 году на 5,9%.

Светлана Самусева,  
Ксения Дементьева

Денег — только на вклады

ОНЭКСИМ Михаила Прохорова 
начал выход из капитала «Руса
ла» с продажи в рынок 3,32% ак
ций из пакета 17%. При этом про
даже предшествовала волна слу
хов и спекуляций, в итоге обру
шивших котировки «Русала». 
Кроме того, на рынке ожидали, 
что ОНЭКСИМ выставит на про
дажу до 5%, но перед самой сдел
кой, по данным источников, не 
исключался и полный отказ от 
нее. Теперь участники рынка 
ждут, что оставшиеся 13,7% все 
же будут проданы Sual Partners 
Виктора Вексельберга и Леонарда 
Блаватника (15,8% «Русала»), хотя 
переговоры забуксовали.

ОНЭКСИМ Михаила Прохорова 13 
января продал 3,32% акций «Русала» из 
своего пакета 17,02% за $240 млн 
(3,7 гонконгского доллара за акцию), 
рассказали в «Ренессанс Капитале» (со-
организатор размещения, входит в ОН-
ЭКСИМ). Якорных инвесторов нет, го-
ворят источники 

”
Ъ“: всего было около 

30 заявок, примерно треть спроса при-
шлась на российских инвесторов. Ди-
ректор управления по работе с акцио-
нерным капиталом на рынках России 
и СНГ «Ренессанс Капитала» Дмитрий 
Бродский передал 

”
Ъ“, что основной 

спрос был из России, Великобритании, 
Европы и США. В материалах к разме-
щению отмечалось: предлагается про-
дажа около 2,5% «Русала» на сумму око-
ло $200 млн с потенциалом увеличе-
ния (по данным Reuters, до 3,75% ак-
ций). При этом 9 февраля источники 

”
Ъ“ и Reuters говорили о планах прода-

жи до 5%. Господин Бродский отметил 

лишь, что изначальный объем был уве-
личен «на фоне сильного спроса». В 
«ВТБ Капитале» (второй организатор 
размещения) и ОНЭКСИМе отказались 
от комментариев по деталям сделки.

Сделка прошла с 9-процентным 
дисконтом к рынку, ей предшествова-
ли резкие колебания котировок «Ру-
сала» на фоне новостей и спекуляций. 
Акции резко росли в цене со второй 
половины января, достигнув пика — 
4,86 гонконгского доллара (HKSE) — 2 
февраля, капитализация составляла 
$9,5 млрд. Аналитики связывали это с 
ростом цен на алюминий, но источ-
ники 

”
Ъ“ в инвесткомпаниях говори-

ли, что «какие-то горячие головы раз-
гоняют котировки». С 3 февраля капи-
тализация «Русала» начала падать — 
незадолго до этого на рынке прошла 
информация о пробуксовке сделки 
по продаже 12% «Русала» ОНЭКС-
ИМом Sual Partners Виктора Вексель-
берга и Леонарда Блаватника (15,8% 
«Русала»; подробнее см. 

”
Ъ“ от 6 февра-

ля). Предполагалось, что ОНЭКСИМ 
продаст Sual 12% «Русала» за сумму 
около $700 млн.

9 февраля на рынке появилась ин-
формация о том, что «Русал» может раз-
местить до 20% новых акций: об этом 
говорили источники информагентств 
и подтверждал один из собеседников 

”
Ъ“. Три других источника 

”
Ъ“ называ-

ли планы «нереалистичными». Вече-
ром того же дня появилась и информа-
ция о планах ОНЭКСИМа продать око-
ло 5% «Русала». Собеседники 

”
Ъ“ на фи-

нансовом рынке и близкие к минори-
тариям «Русала» полагают, что «утечки» 
о планах SPO имели целью помешать 

продаже бумаг ОНЭКСИМом (13 фев-
раля капитализация на открытии в 
Москве составляла уже $8,56 млрд). 
«Еще за несколько часов до закрытия 
книги была вероятность, что ОНЭКС-
ИМ может передумать»,— отмечает 
источник 

”
Ъ“, знакомый с ходом раз-

мещения. «На фоне сильного роста в 
январе дисконт был не очень чувстви-
телен»,— возражает еще один источ-
ник 

”
Ъ“. «Компанию неплохо разогна-

ли перед сделкой»,— говорит собесед-
ник 

”
Ъ“ на инвестрынке. В «ВТБ Капи-

тале» заявили 
”
Ъ“: «Информация (о 

разгоне котировок.— 
”
Ъ“) абсолютно 

не соответствует действительности, 
компания такие действия не осу-
ществляла, так как они противозакон-
ны». В «Ренессанс Капитале» это не 
комментируют. Сделка прошла по 
мультипликатору P/E 4,5 — это невы-
сокий уровень, указывает Олег Петро-
павловский из БКС.

Почему ОНЭКСИМ снизил пакет в 
«Русале», неизвестно; источники 

”
Ъ“ 

полагают, что это может быть подго-
товкой к продаже оставшихся 13,7% 
стратегу, которым им по-прежнему ви-
дится Sual Partners (в сумме Sual полу-
чит 29,5% «Русала», что не должно вы-
зывать претензий регулятора). Пока 
нет никаких признаков возобновле-
ния переговоров, говорят два источ-
ника 

”
Ъ“, знакомых с ситуацией (ком-

пании это не комментируют). Но лю-
бому стороннему покупателю пакета 
ОНЭКСИМа придется тяжело: он поте-
ряет право вето по действующему со-
глашению ключевых акционеров «Ру-
сала», отмечают собеседники 

”
Ъ“.

Анатолий Джумайло

Михаилу Прохорову  
непросто выйти из «Русала»
ОНЭКСИМ продал 3,32% акций компании

с1

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

«Если единый стандарт позволит 
соединить в одном документе все тре-
бования к информбезопасности бан-
ков и все будут им руководствоваться, 
то это будет удобно в первую очередь 
банкам и обеспечит более высокую 
информзащиту в целом по рынку»,— 
считает начальник управления ин-
формационной безопасности ОТП-
банка Сергей Чернокозимский.

По мнению директора по методо-
логии и стандартизации Positive 
Technologies Дмитрия Кузнецова, у 
банков сейчас есть альтернатива — 
«или выполнить рекомендации ЦБ и 
обеспечить достаточный уровень за-
щиты, или признать свою неспособ-
ность защитить клиента и в этом слу-
чае увеличить свои резервы, предназ-
наченные для компенсации потерь 
пострадавшим клиентам». О совмест-
ной информационной системе ФСБ и 
ЦБ банкиры высказались с большим 
сомнением, поскольку уже есть ин-
формирование от ЦБ. Идея консоли-
дации усилий всех ведомств по рабо-
те, которую ведет Fincert, выявление 
угроз и информирование о них под-
ключенных к системе игроков, по 
мнению участников рынка, требуют 
проработки.

В то же время усилия профильных 
ведомств и банков без изменения от-

ношения клиентов к информацион-
ной безопасности могут не принести 
желаемого эффекта. Вектор хакерских 
атак в ближайшее время будет сдви-
гаться с банков на их клиентов, счита-
ют в ЦБ. «Основная причина хищений 
средств со счетов пользователей оста-
ется прежней — недостаточная вни-
мательность и бдительность пользова-
телей, чем успешно пользуются злоу-
мышленники,— считает антифрод-
аналитик 

”
Лаборатории Касперского“ 

Денис Горчаков.— Статистика банков 
по хищениям у физических лиц пока-
зывает, что именно человек зачастую 
является слабым звеном».

Мария Сарычева,  
Вероника Горячева

Киберпреступников  
окружат безопасностью
с7

М И Р О В А Я  П Р А К Т И К А
Г Л А В Н Ы Й  Б Р И Т А Н С К И Й  К И Б Е Р Ш П И О Н 
З А Б Ы Л  П А Р О Л И

Директор британского Национального центра правительственной связи (GCHQ, зани-
мается киберразведкой и кибербезопасностью) Киаран Мартин заявил, что интернет-
компаниям необходимо что-то делать для решения проблем сохранности личных 
 данных граждан, особенно в области паролей от личных почтовых ящиков, учетных 
записей и т. д. «Надо сделать всю эту систему проще без снижения уровня безопас-
ности»,— отметил господин Мартин. По его словам, людям приходится держать в па-
мяти многочисленные пароли, которые нередко — по требованию самих компаний — 
бывают очень длинными и сложными. «Очень многие люди не могут физически 
запомнить все свои пароли, даже лучшие сотрудники моего ведомства или, напри-
мер, я сам»,— цитирует главу GCHQ газета The Daily Telegraph. Господин Мартин 
 считает, что решить проблему может изменение политики интернет-компаний — 
 например, разрешить вставлять пароли в окно из буфера или активнее предлагать 
и разрабатывать менеджеры паролей для обычных пользователей. Евгений Хвостик

ЦИТАТА

Надо быть все время начеку,  
потому что технологии разви-
ваются, и нам точно так же надо 
развивать свои подходы… чтобы 
обеспечивать соответствующий 
уровень киберустойчивости
— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России, в интервью  
«России 24» 28 декабря 2016 года
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Минпромторг намерен передать 
свою функцию распоря дителя 
бюджетных средств, выделя-
емых на авиационную науку 
и технологии (в 2017–2025 годах 
это более 200 млрд руб.), ФГБУ 
«Национальный исследователь-
ский центр имени Жуковского». 
Официальная цель — «оптими-
зация механизма управления 
наукой» и экономия бюджетных 
средств. По мнению экс пертов, 
распределение господдержки 
через  научное учреждение боль-
ше  соответству ет нормам ВТО, 
чем существующий механизм.

Минпромторг предложил на-
делить ФГБУ «НИЦ им. Н. Е. Жуков-
ского» полномочиями главного рас-
порядителя бюджетных средств по 
подпрограмме «Авиационная нау-
ка и технологии», говорится в по-
яснительной записке к проекту по-
правок к ФЗ об этом НИЦ, опублико-
ванному на regulation.gov.ru. Речь 
идет о 263,2 млрд руб. бюджетных 
средств в 2013–2025 годах (остаток 
с 2017 года — 203,4 млрд руб.). Ре-
шение о передаче функций объяс-
няется необходимостью «оптими-
зировать механизм управления на-
укой в авиастроении» и «финанси-
рованием работ по созданию науч-
но-технического задела НИЦ, утвер-
жденных ранее правительством». 
За счет этого «повысится эффектив-
ность управления научной деятель-
ностью», а бюджетные расходы со-
кратятся. В НИЦ и Минпромторге 

”
Ъ“ не ответили.

• НИЦ имени Жуковского создан 
в 2014 году, включает ФГУПы — 
 ЦАГИ имени профессора Н. Е. Жу-
ковского, Сибирский НИИ авиации 
им. С. А. Чаплыгина, Центральный 
институт авиамоторостроения 
им. П. И. Баранова, Государственный 
НИИ авиасистем и ФКП «Государст-

венный казенный научно-испыта-
тельный полигон авиасистем».
При этом помимо НИЦ имени Жу-

ковского исследования в отрасли ве-
дет ряд ФГУПов (ВИАМ, НИИ стан-
дартизации и унификации), госАО 
«Национальный институт авиатех-
нологий», а также структуры госком-
паний и госкорпораций. Среди по-
следних Объединенная авиастрои-
тельная корпорация (сюда входят, 
в частности, КБ «Туполев» и «Илью-
шин») и «Ростех» — «Вертолеты Рос-
сии», Объединенная двигателестро-
ительная корпорация, концерн «Ра-
диоэлектронные технологии», Дол-
гопрудненское КБ автоматики, «Тех-
нодинамика».

Исполнительный директор «Ави-
апорта» Олег Пантелеев говорит, что 
мировой практикой является под-
держка авиастроительных корпора-
ций через финансирование научно-
го сектора, который передает про-
мышленности ноу-хау и технологии, 
что соответствует нормам ВТО. «Пер-
спективные продукты должны со-
здаваться с использованием самых 
современных решений в области аэ-
родинамики, прочности, материа-
ловедения, и важно, чтобы изыска-
ния по разным дисциплинам велись 
синхронно»,— говорит господин 
Пантелеев. Эксперт добавил, что вы-
бор исполнителей по созданию опе-
режающего задела — задача скорее 
для ученых, чем для чиновников, хо-
тя для ее решения НИЦ потребуются 
опытные администраторы. Важно, 
добавляет он, чтобы работа по фор-
мированию направлений и исследо-
ваний велась совместно с произво-
дителями, «поскольку конечная цель 
госпрограммы — повышение конку-
рентоспособности и рыночной доли 
авиапрома, а не удовлетворение лю-
бопытства ученых».

Елизавета Кузнецова

Авиационную науку 
оплатят из Жуковского
Местный НИЦ распорядится дотациями

В попытке остановить рост долгов за энер-
горесурсы правительство собирается заста-
вить должников предоставлять финансовые 
гарантии — банковские или государствен-
ные. Поставщики ресурсов меру поддержи-
вают, но считают, что она лишь частично 
решит проблему, так как затронет в основ-
ном крупных промышленных потребите-
лей, да и серьезных санкций за нарушение 
не предусмотрено.

Правительство выпустило постановление, ко-
торое вводит систему банковских гарантий для 
неплательщиков за газ, тепло и электроэнергию 
на розничном рынке. Изменения коснутся так 
называемых неотключаемых потребителей (на-
селение, госучреждения, социальные объекты, 
предприятия ЖКХ и т. д.). Если такие потребите-
ли накапливают долг в размере двух среднеме-
сячных платежей, то должны предоставить по-
ставщику ресурса финансовую гарантию. Они 
могут быть двух видов: банковская либо государ-
ственная или муниципальная гарантия.

Эта мера, по мнению правительства, должна не 
допустить роста просроченных долгов за энерго-
ресурсы. На оптовом рынке электроэнергии за по-
следние несколько лет была введена жесткая сис-
тема неустоек и штрафов, должник также может 
лишиться статуса гарантирующего поставщика 
(ГП). «Несмотря на применяемые меры, которые 
в целом оказались эффективны, важный фактор 

— социально-экономическая динамика, при ухуд-
шении которой растут неплатежи между контр-
агентами»,— говорит Наталья Порохова из АКРА. 
По данным Минэнерго, просроченная задолжен-
ность потребителей электроэнергии на рознич-
ном рынке за 2016 год выросла на 21%, до 143,8 мл-
рд руб., долги за тепло — примерно на 15%, до 
138 млрд руб., за газ — на 23%, до 161 млрд руб.

Основная проблема в борьбе с ростом задол-
женности — поставщики энергоресурсов по зако-
ну не могут прекратить снабжение неотключае-
мых потребителей. В электроэнергетике для них 
было предусмотрено только частичное ограниче-
ние электроснабжения до уровня технологиче-
ской, а затем аварийной брони (остальные потре-
бители отключаются полностью).

К новому регулированию поставщики относят-
ся сдержанно положительно. В «Газпром межреги-
онгазе» 

”
Ъ“ заявили, что оно может «лишить орга-

низации соблазна нарушать сроки оплаты и, по 
сути, кредитоваться у поставщика газа»: ставки по 
банковской гарантии выше, чем ставка рефинанси-
рования ЦБ, по которой поставщик энергоресурсов 
взыскивал проценты по долгу. В «Интер РАО» заме-
тили, что судить о результатах можно будет к концу 
года: постановление касается только новой задол-
женности. «Компаниям необходимо будет пройти 
этапы не только предъявления фингарантий к воз-
мещению, но и признания самой задолженности, 
что может существенно затянуть процесс»,— счи-

тают в компании. Директор по сбору дебиторской 
задолженности «ЭнергосбыТ Плюс» (принадлежит 
компании «Т Плюс» Виктора Вексельберга) Мари-
анна Кобякова также считает ужесточение требова-
ний к поставщикам «необходимым шагом».

Впрочем, глава правления Ассоциации ГП и 
энергосбытовых компаний Наталья Невмержиц-
кая считает, что новая мера не приведет к карди-
нальному улучшению ситуации. «Требование о 
предоставлении фингарантий распространяет-
ся только на неотключаемых потребителей, сре-
ди которых тоже есть исключения. Не обязаны 
предоставлять гарантии и основные должники 
в сфере ЖКХ — управляющие компании, ТСЖ/
ЖСК»,— подчеркивает госпожа Невмержицкая. 
По ее мнению, требование о предоставлении га-
рантий «затронет только шестую часть неплатель-
щиков, не больше».

Но ключевой проблемой остается то, что ника-
кие серьезные санкции неплательщикам не гро-
зят. Если неплательщик не предоставит гарантию 
в срок, то его руководству грозит штраф до 100 тыс. 
руб. или дисквалификация до трех лет, а юридиче-
ским лицам — штраф до 300 тыс. руб., говорит парт-
нер BMS Law Firm Денис Фролов. Как пояснили 

”
Ъ“ 

в Минэнерго, выписывать штрафы будет Ростех-
надзор. При этом списки должников должны на-
правляться региональным властям, что, возможно, 
на практике будет наиболее действенной мерой.

Татьяна Дятел, Юрий Барсуков

Долги энергетикам признали гарантийным случаем
Правительство пытается усилить ответственность за неплатежи

Минтранс начал разрабатывать 
критерии для определения ма-
лоинтенсивных железнодорож-
ных линий. По этим критериям 
будет определяться, что останет-
ся у ОАО РЖД, а что придется 
отдать предприятиям и регио-
нам. Затраты только на сохра-
нение долгосрочной эксплуа-
тационной пригодности таких 
участков оценивались в сумму 
до 250 млрд руб. Эксперты отме-
чают, что возникает риск отказа 
новых собственников от желез-
нодорожных перевозок и, как 
следствие, недофинансирова-
ние путевых работ.

Минтранс приступил к формиро-
ванию критериев для определения 
малоинтенсивных железнодорож-
ных линий (МЛ), следует из опубли-
кованного на regulation.gov.ru уве-
домления о разработке проекта по-
становления правительства. Как от-
мечается в уведомлении, к малоин-
тенсивным участкам относятся же-
лезнодорожные пути с невысокой 
грузонапряженностью и низкой эф-
фективностью работы. Критерии от-
несения к МЛ должны утверждаться 
правительством, сейчас они отсутст-
вуют. В Минтрансе 

”
Ъ“ сообщили, что 

комментарии возможны после раз-
мещения текста, в Минэкономики 

”
Ъ“ заявили, что проект в министер-

ство не поступал.
В ноябре по распоряжению пре-

зидента ОАО РЖД Олега Белозеро-
ва была создана рабочая группа 
для разработки плана по повыше-
нию эффективности эксплуатации 

МЛ. Под ними, сообщал в февра-
ле «Гудок», в монополии понимают 
участки, по которым проходит ме-
нее восьми пар поездов в сутки, это 
15,1% от общей длины сети. Как рас-
сказывал изданию гендиректор Ин-
ститута экономики и развития тран-
спорта ОАО РЖД Федор Пехтерев, 
основная задача рабочей группы — 
определить перечень МЛ и разбить 
их по группам. В первой группе мо-
гут оказаться линии Минобороны, 
МЧС и других федеральных орга-
нов, за использование которых, го-
ворил господин Пехтерев, ОАО РЖД 
будет требовать компенсации. Во 
вторую могут войти малодеятель-
ные, но перспективные линии, а в 
третью — бесперспективные убы-
точные участки, проблема с которы-
ми может быть решена, например, 
передачей их предприятиям.

Как объяснял в октябре старший 
вице-президент монополии Вадим 
Михайлов, ОАО РЖД хочет разрабо-
тать нормативы, которые «будут го-
ворить, что на текущее содержание 
малодеятельной линии надо тратить 
меньше, чем на более интенсивные, 
исходя из пропущенного тоннажа», 
если нет совмещенного пассажир-
ского движения. По его оценке, это 
позволит экономить на содержании 
путей до 10 млрд руб. в год. В сентя-
бре ОАО РЖД в поправках к проекту 
целевой модели рынка грузоперево-
зок указывало, что только для сохра-
нения долгосрочной эксплуатацион-
ной пригодности малодеятельных 
линий требуется до 250 млрд руб. 
(см. 

”
Ъ-Онлайн“ от 9 октября 2016 

года). Там же ОАО РЖД предлагало 
сформировать механизм финанси-
рования убыточных МЛ за счет вы-
годоприобретателей — например, 
предприятий или регионов.

Собеседник 
”
Ъ“ в одном из про-

фильных ведомств говорит, что коли-
чество малодеятельных линий долж-
но быть минимально. Критерием, по 
его словам, должен быть не грузоо-
борот, а доходность эксплуатации, в 
большинстве случаев МЛ приносят 
ОАО РЖД доход с учетом того, что да-
же в случае с пассажирскими перевоз-
ками инфраструктурный платеж суб-
сидирует государство.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что необхо-
димость пересмотра модели финан-
сирования МЛ для ОАО РЖД «чрез-
вычайно актуальна» в условиях де-
фицита бюджета и отсутствия кор-
реляции между загруженностью ли-
ний и объемами финансирования 
путевых работ. После разработки 
критериев и завершения процесса 
переклассификации ОАО РЖД полу-
чит экономию за счет снижения тре-
бований к финансированию работ 
по ремонту и обслуживанию линий 
с низким уровнем загрузки в грузо-
вом движении и не используемых 
в пассажирском, говорит он. Но, по 
его словам, возникнут и серьезные 
риски: например, отток грузов с же-
лезной дороги, что может привес-
ти к сокращению доходов ОАО РЖД 
или недофинансированию новыми 
собственниками путевых работ.

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина

Минтранс тянет убыточные линии
Их могут раздать предприятиям и регионам

«Росатом», в 2000-х годах монопо-
лизировавший всю добычу ура-
на в России, готов приглашать 
в урановые проекты инвесто-
ров. Госкорпорация разреши-
ла уранодобывающему холдин-
гу «Атомредметзолото» (АРМЗ) 
самостоятельно искать парт-
неров и кредиторов для строи-
тельства нового рудника в Крас-
нокаменске. До этого «Росатом» 
использовал другую стратегию: 
привлечение средств вела голов-
ная компания ядерного энерго-
комплекса — «Атомэнергопром», 
 которая затем и финансировала 
структуры госкорпорации.

Входящая в «Росатом» уранодобы-
вающая компания АРМЗ изучает ва-
рианты привлечения внешних инве-
сторов и заемного финансирования 
для строительства рудника №6 на 
ПАО ППГХО в забайкальском Красно-
каменске. Как сообщили 

”
Ъ“ в АРМЗ, 

в качестве инвесторов рассматрива-
ются крупные госкомпании и госбан-
ки, а «с учетом минимизации рисков 
проекта и структурирования проект-
ного финансирования возможно вы-
деление рудника №6 в отдельную до-
чернюю компанию». Одним из креди-
торов и инвесторов может стать ВЭБ, 
сообщил вчера «Интерфакс»: АРМЗ 
в декабре 2016 года предложила ВЭ-

Бу выдать проекту кредит в 12 млрд 
руб. на семь лет и создать SPV-компа-
нию для развития рудника. Финансо-
вой госкорпорации предложено вой-
ти в капитал этой компании: взнос 
— 160,7 млн руб., еще 3,9 млрд руб.— 
средства «других потенциальных ин-
весторов», 1,46 млрд руб.— собствен-
ные средства, госсубсидии на инфра-
структуру — 2,46 млрд руб. Общая сто-
имость проекта — 19,3 млрд руб. с уче-
том уже потраченных 742 млн руб.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуа-

цией, говорит, что ВЭБ еще рассма-
тривает предложение АРМЗ. Дру-
гой собеседник 

”
Ъ“ считает, что пре-

доставление подобного финансиро-
вания соответствует новой страте-
гии ВЭБа, и не исключил, что в ито-
ге оно будет выдано. В ВЭБе от ком-
ментариев отказались.

ППГХО добывает уран в Краснока-
менске с 1968 года, сейчас здесь рабо-
тают шахты на рудниках №1 и №8. 
Прогноз добычи урана ППГХО на 2016 
год — 1,87 тыс. тонн, при этом компа-
ния впервые за долгое время ожида-
ла символическую чистую прибыль 
в 4 млн руб. (убыток за 2015 год — 
3,5 млрд руб.). Традиционной пробле-
мой ППГХО считается высокая себе-
стоимость шахтной добычи, которую 
еще в 2014 году глава АРМЗ Владимир 
Верховцев оценивал в $68 за фунт. 

Сейчас источник 
”
Ъ“ в отрасли уверя-

ет, что добыча урана на ППГХО оцени-
вается на уровне 4 тыс. руб. за кило-
грамм ($30 за фунт). Впрочем, миро-
вые цены на уран, рухнувшие в 2011 
году после аварии на японской АЭС 
«Фукусима-1», по-прежнему значи-
тельно ниже: в конце прошлого года 
спотовые котировки падали до анти-
рекорда в $18,75 за фунт, в начале фев-
раля, по данным UxC, они поднялись 
до $26. Аналитики регулярно прогно-
зируют, что рынок должен начать вос-
станавливаться, но ожидания из года 
в год не оправдываются — в частно-
сти, из-за остановки АЭС Японии, вы-
соких запасов Китая и превышения 
предложения над спросом.

Но для «Росатома» развитие ППГ-
ХО является не только коммерче-
ской, но и социальной задачей, при-
знавали собеседники 

”
Ъ“ в отрасли: 

остановка добычи на старых рудни-
ках приведет к закрытию моногоро-
да. До сих пор основным способом 
поддержки актива со стороны го-
скорпорации было прямое финанси-
рование — в частности, за счет допэ-
миссий ППГХО (очередное размеще-
ние должно привлечь в компанию до 
3,1 млрд руб.). Но при этом «Росатом» 
сосредоточил привлечение заемно-
го капитала в «Атомэнергопроме» — 
головной компании гражданской 

части госкорпорации, подчиненные 
структуры затем получали средства 
через единое казначейство. Для раз-
вития рудника №6 «Росатом» дал осо-
бое разрешение на поиск внешнего 
финансирования, поясняют собесед-
ники 

”
Ъ“. Один из них замечает, что 

привлечь инвестора и кредиты под 
проект, где предполагается более 
низкая себестоимость добычи, про-
ще, чем в ППГХО в целом.

Владимир Дзагуто,  
Юлия Полякова

«Росатом» готов делить уран
В добывающие проекты зовут инвесторов
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деловые новости

Группа «Мангазея» Сергея Янчу-
кова может стать инвестором 
реконструкции стадиона «Крас-
ная стрела» на северо-востоке 
Москвы. В обмен на реконструк-
цию футбольного поля компа-
ния получит право построить 
жилой квартал. Затраты в про-
ект оцениваются в 10 млрд руб. 
«Мангазея», возможно, будет ве-
сти стройку в партнерстве с Лео-
нидом Знаменским —владель-
цем Московской строительной 
компании.

«Мангазея девелопмент» (входит в 
группу «Мангазея» Сергея Янчукова) 
будет участвовать в проекте ком-
плексной застройки территории, 
прилегающей к стадиону «Красная 
стрела» на северо-востоке Москвы, 
рассказали два источника 

”
Ъ“ на 

рынке недвижимости. В компании 
не успели оперативно ответить на за-
прос 

”
Ъ“. Но о проекте знает управля-

ющий партнер «Метриум Групп» Ма-
рия Литинецкая. По ее словам, тер-
ритория застройки, куда входит ста-
дион, составляет 5,8 га: здесь запла-
нировано строительство жилого 
квартала со спортивным ядром с тен-
нисными кортами, 25-метровым бас-
сейном, многофункциональными 
залами для танцев, гимнастики, тре-
нажерными залами. Футбольное по-
ле планируется сохранить и рекон-
струировать, рассказала госпожа Ли-
тинецкая.

Проект планировки застраивае-
мой территории недавно прошел пу-
бличные слушания: заключение раз-
мещено на сайте префектуры Севе-

ро-восточного административного 
округа Москвы. В нем рекомендует-
ся одобрить проект планировки с 
учетом необходимой доработки (со-
хранение футбольного поля, озеле-
нение, расширение улиц). Кроме то-
го, после завершения строительства 
инвестор готов передать футбольное 
поле и спортивные сооружения в 
собственность города.

• «Мангазея девелопмент» созда-
на пять лет назад. На ее сайте ука-
зано, что в портфеле два проекта 
по строительству жилых комплек-
сов (ЖК) «Марьина роща» и «Пикас-
со». В группу «Мангазея» также вхо-
дит золотодобывающее «Манга-
зея Золото». Сергей Янчуков, кото-
рому принадлежит группа, полу-
чил контроль над нефтекомпани-
ей «Мангазея» в 2007 году, до этого он 
владел компанией «Клиринг-Нафта», 
которая занималась экспортом неф-
ти и нефтепродуктов.
В проекте застройки «Красной 

стрелы» у «Мангазеи девелопмент» 
может быть партнер. В Москомс-
тройинвесте сообщили, что разра-
боткой проекта планировки занима-
ется ЗАО «Спортивный клуб 

”
Крас-

ная стрела“». По данным «СПАРК-Ин-
терфакс», его головная структура — 
«Яр-Холдинг» Леонида Знаменского. 
Так же зовут владельца Московской 
строительной компании (МСК), ко-
торый почти десять лет назад продал 
Mirax Group Сергея Полонского уча-
сток под ее первый проект в Москве 
— ЖК «Корона», сообщал ранее 
Forbes. На сайте МСК есть описание 
проекта строительства многофунк-

ционального гостиничного и дело-
вого комплекса со спортивной со-
ставляющей по тому же адресу, где 
расположен стадион «Красная стре-
ла». В МСК не стали отвечать на во-
просы 

”
Ъ“.

Мария Литинецкая оценила объ-
ем инвестиций в проект в $175 млн 
(около 10 млрд руб. по текущему кур-
су), стартовую цену продажи квартир 
— в 165–170 тыс. руб. за 1 кв. м. В Мо-
скомстройинвесте 

”
Ъ“ сообщили, 

что этот проект реконструкции 
«Красной стрелы» пока не рассма-
тривался градостроительно-земель-
ной комиссией. «Если инвестор го-
тов разрабатывать проект планиров-
ки и брать на себя обязательства по 
благоустройству прилегающей тер-
ритории, спортивной инфраструкту-
ры и при положительном решении 
по итогам общественных слушаний, 
город не возражает против строи-
тельства»,— сообщили 

”
Ъ“ в Моском-

стройинвесте. В ведомстве привели 
пример реконструкции стадиона 
«Торпедо» на юге Москвы: собствен-
ник объекта — ОПИН (до декабря 
2016 года принадлежал Михаилу 
Прохорову, сейчас принадлежит вла-
дельцу МКБ Роману Авдееву) — раз-
рабатывал проект планировки на 
всю Симоновскую набережную. По 
словам госпожи Литинецкой, при 
реализации таких проектов девело-
перы испытывают ощутимые труд-
ности. «Экономика проекта требует 
платной спортивной инфраструкту-
ры, что может вызвать несогласие 
жителей района»,— поясняет она.

Екатерина Геращенко

К «Красной стреле» пристроят жилье
Вокруг стадиона появится целый квартал

Одной из первых российских 
компаний, проявивших инте-
рес к технологии распределен-
ного хранения информации 
блокчейн, стал ритейлер «М.Ви-
део». Пилотный проект, прове-
денный совместно с дочерней 
структурой Сбербанка, обещает 
экономию поставщикам быто-
вой техники и электроники, 
 работающим по договорам 
 факторинга.

Сбербанк и «М.Видео» провели 
пилотный проект с использовани-
ем технологии блокчейн, сообщили 

”
Ъ“ представители обеих компа-

ний. Банк разработал платформу с 
алгоритмом шифрования и под-
тверждением данных о поставках с 
последующим гарантированным 
хранением информации, а ритей-
лер ее протестировал. В частности, 
проводилась загрузка реестра по-
ставок ритейлером и поставщика-
ми, шифрование данных (хеширо-
вание), их последующая проверка с 
данными «Сбербанк Факторинга» 
для последующего финансирова-
ния поставщиков и хранение по 
технологии блокчейн. Это способ 
децентрализованного хранения, 
когда информация находится у каж-
дого участника сделки и синхрони-
зируется с помощью блокчейн, по-
яснили в банке. Платформа Сбер-
банка сравнивает зашифрованные 
данные по поставкам: если они сов-
падают у обоих участников, постав-
ка подтверждается.

• Блокчейн или технология блоч-
ных цепей первоначально создана 
для обеспечения операций с крипто-
валютой биткоин. При использо-
вании блокчейн данные невозмож-
но украсть, изменить или удалить. 

Факторинг — финансирование ком-
паний-поставщиков под уступку их 
дебиторской задолженности (буду-
щих платежей за поставку).
Ранее проверка факта отгрузки 

перед проведением платежей проис-
ходила в формате переписки или те-
лефонных звонков, это приводило к 
временным затратам и создавало до-

полнительные риски потери конфи-
денциальности, объясняет финансо-
вый директор «М.Видео» Екатерина 
Соколова: «Автоматический и без-
опасный обмен данными и подтвер-
ждение поставок позволяет снизить 
финансовые риски для факторинго-
вого агента и ускоряет расчеты с по-
ставщиками». Использование блок-
чейн привело к сокращению сроков 
подтверждения информации, а зна-
чит, реализации факторинговых 
платежей с трех дней до нескольких 
часов, уточнила она.

Перевод всего пула поставщиков 
«М.Видео» на блокчейн-технологию 
в рамках факторингового обслужи-
вания Сбербанком — их около 15 — 
состоится в течение нескольких ме-
сяцев, говорит операционный ди-

ректор «Сбербанк Факторинга» Лео-
нид Култыгин. Полное развертыва-
ние проекта ритейлер планирует 
реализовать до конца года. По сло-
вам источника 

”
Ъ“, близкого к про-

екту, в среднем для поставщиков 
бытовой техники и электроники, 
использующих факторинг (около 30 
компаний), годовая экономия на ис-
пользовании блокчейн в факторин-
ге может составить около 150–
200 млн руб. в год.

Это не первая операция бизнеса, 
проведенная с помощью технологии 
блочных цепей: в декабре 2016 года 
Альфа-банк и S7 Airlines объявили о 
проведении первой в России сделки-
аккредитива через блокчейн. Тести-
рование блокчейн в факторинге про-
изошло впервые, говорят участники 
рынка. В «Связном» и МТС не ком-
ментируют проект Сбербанка и 
«М.Видео». В Ozon.ru планируют в 
этом году внедрить электронный до-
кументооборот, который поможет 
более эффективно обмениваться ин-
формацией по факторингу с банка-
ми, говорит представитель Ozon.ru 
Мария Назамутдинова. В этом проек-
те участвуют «СКБ Контур», «Корус 
Консалтинг», добавила она.

Все больше банков думают об ис-
пользовании блокчейн в решениях 
для обмена данными; среди них Аль-
фа-банк, Сбербанк, «Открытие», 
Qiwi, отмечает вице-президент 
Acronis по блокчейн Виктор Лысен-
ко. «Факторинг — весьма подходя-
щая индустрия для использования 
этой технологии: в каждой сделке 
несколько сторон, которые друг дру-
гу не очень доверяют, и им надо об-
мениваться данными»,— считает он.

Роман Рожков,  
Мария Коломыченко

Поставщиков возьмут на цепь
«М.Видео» проверит расчеты с помощью блокчейн

Президент Российского союза 
промышленников и предпри-
нимателей (РСПП) Александр 
Шохин попросил Дмитрия Мед-
ведева включить аквакультуру 
в программу льготного креди-
тования АПК. В противном слу-
чае, считают в союзе, недоста-
ток финансирования может 
привести к падению темпов 
производства и остановке 
 предприятий рыбной отрасли. 
Общий дефицит средств на раз-
витие аквакультуры в этом го-
ду оценивается в 700 млн руб. 
По данным участников рынка, 
проблемы в основном возника-
ют на юге России.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось 

письмо главы РСПП Александра Шо-
хина премьер-министру Дмитрию 
Медведеву, в котором содержится 
просьба включить рыболовство и 
рыбоводство в перечень отраслей, 
входящих в программу льготного 
кредитования АПК. Как поясняется в 
письме, организации и предприни-
матели, занимающиеся товарной ак-
вакультурой, были исключены из ка-
тегории сельхозпроизводителей по-
становлением правительства от 29 
декабря 2016 года. Тем самым участ-
ники рынка лишились права пре-
тендовать на кредиты по новому ме-
ханизму льготного кредитования 
АПК, начавшему действовать в этом 
году. Он предусматривает предостав-
ление субсидий банкам, с тем чтобы 
те выдавали уже субсидированные 
кредиты по ставке не выше 5% годо-
вых. В бюджете 2017 года на эти цели 
предусмотрено 21,3 млрд руб.

Глава РСПП пишет, что недоступ-
ность льготного кредитования сдела-
ет невозможным ускоренное разви-
тие аквакультуры (вопрос о развитии 
отрасли рассматривался в декабре 
2016 года на правкомиссии под руко-
водством господина Медведева). От-
сутствие этого механизма господдер-
жки, подчеркивает господин Шохин, 
приведет к «системным сбоям» в ра-
боте предприятий аквакультуры и 
всего рыбохозяйственного комплек-
са страны. Председатель комиссии 
по рыбному хозяйству и аквакульту-
ре РСПП Герман Зверев объясняет, 
что льготные кредиты необходимы 
для покупки посадочного материала, 
кормов и ветеринарных препаратов. 
На них, по его оценке, приходится 
около 70% расходов предприятий. 

Ежегодные потери отрасли от отсут-
ствия субсидий господин Зверев оце-
нивает в 200–250 млн руб. Гендирек-
тор «Русской аквакультуры» Илья 
Соснов добавляет, что проблемы с 
этим видом господдержки есть в 
основном у рыбоводческих предпри-
ятий юга России (выращивают кар-
па, толстолобика, леща и др.).

Пресс-секретарь премьера Ната-
лья Тимакова переадресовала во-
прос об обращении РСПП в Минсель-
хоз. Там ответили, что пока не полу-
чили письмо союза.

• Сегодня Россия занимает около 
0,2% мирового рынка аквакульту-
ры, уступая странам Юго-Восточ-
ной Азии, Норвегии, Японии и США, 
сказано в проекте стратегии Росры-
боловства до 2030 года. В 2016 году 
производство российской аквакуль-
туры выросло на 30%, до 199 тыс. 
тонн, говорил глава Росрыболовства 
Илья Шестаков. Ее доля в общем объ-
еме поставок рыбы в стране — около 
3%. По прогнозу главы Минсельхоза 
Александра Ткачева, к 2020 году объ-
ем производства отрасли должен до-
стичь 300–400 тыс. тонн.
Как считают в РСПП, в условиях 

падения спроса на рыбу из-за сокра-
щения доходов населения отсутст-
вие льготных кредитов может гро-
зить снижением темпов производст-

ва и даже закрытием ряда предприя-
тий. По словам руководителя одного 
из рыбокомбинатов, в ноябре—де-
кабре 2016 года спад продаж продук-
ции составил 30%. При этом средняя 
цена, например, живого карпа толь-
ко в прошлом месяце снизилась на 
6–7%, до 150–170 руб. за 1 кг, добавил 
собеседник 

”
Ъ“. В целом потребле-

ние рыбы в 2016 году упало пример-
но в два раза в натуральном выраже-
нии, говорит президент Ассоциа-
ции производственных и торговых 
предприятий рыбного рынка Алек-
сей Аронов.

По словам Германа Зверева, в 
этом году для аквакультуры предус-
мотрено 300 млн руб. на субсидиро-
вание работ по мелиорации земель 
сельхозназначения, что примерно 
на 400 млн руб. меньше необходимо-
го объема. В целом недостаток субси-
дий для предприятий аквакультуры 
на этот год достигает около 700 млн 
руб., подсчитал эксперт.

В Росрыболовстве поддерживают 
возвращение аквакультуры в пере-
чень направлений, попадающих под 
субсидирование кредитов по льгот-
ной ставке, заявил 

”
Ъ“ представи-

тель агентства. По его данным, в на-
стоящее время вопрос уже прораба-
тывается вместе с Минсельхозом.

Анатолий Костырев

Аквакультура усыхает 
без субсидий
Дмитрия Медведева просят увеличить поддержку отрасли

Постепенно O2TV отошел от поли-
тики, пережил череду ребрендингов 
и реструктуризацию. С 2008 года ак-
ции ПАО «Медиахолдинг» обращают-
ся на ММВБ, вчера капитализация со-
ставляла 130,6 млн руб. В 2012-м ка-
нал претендовал на включение во 
второй мультиплекс цифрового ТВ, 
но безуспешно. Убыток ООО ОМТ в 
2015 году составил 24 млн руб. при 
выручке 27,6 млн руб., следует из дан-
ных Kartoteka.ru.

«Лет десять назад O2TV был замет-
ным музыкальным каналом, транс-
лировал музыку разных форматов, 
включая рок и альтернативу,— вспо-
минает директор информагентства 
Intermedia Евгений Сафронов.— Но с 
тех пор канал потерял рейтинг и ау-
диторию и в последние годы намного 
меньше интересовал как рекламода-
телей, так и продюсеров».

Карьера 56-летнего Сергея Горно-
го в основном связана с подведомст-
венным Минфину ФГУП «Алмазюве-
лирэкспорт», где в 1996–2014 годах 
он работал заместителем гендирек-
тора. Это внешнеторговое предприя-
тие создано в 1970 году с исключи-
тельным правом экспорта и импорта 
металлов платиновой группы, алма-
зов, бриллиантов и ювелирных 
украшений. Монополия «Алмазюве-
лирэкспорта» существовала до сере-
дины 90-х, а затем производители 
стали торговать драгоценным сырь-

ем напрямую, но ФГУП до сих пор со-
хранил за собой право продажи на 
внешнем рынке контрольных пар-
тий алмазов для проверки справед-
ливости цен. Кроме того, через ФГУП 
идут все продажи драгметаллов и 
камней из Гохрана. Сейчас Сергей 
Горный является президентом ООО 
«ИФК 

”
Метрополь“» (входит в ГК «Ме-

трополь»).
Сумму сделки и объем уже вло-

женных в канал средств Сергей Гор-
ный не раскрывает. По его словам, 
сначала он хотел «быстро заработать 
на перепродаже акций», но затем ре-
шил развивать этот бизнес. «Сейчас 
канал находится в стадии перезапу-
ска. Мы изменили концепцию, что 

должно привести к расширению це-
левой аудитории. О2 в названии ка-
нала — это больше не кислород, ассо-
циировавшийся с исключительно 
молодежной аудиторией, а символ 
молодой пары»,— объясняет он. В сет-
ке скоро появятся новые программы 
о шопинге, детях и спорте, планиру-
ется развивать онлайн-вещание на 
RuTube.ru и других крупных площад-
ках и ресурсах мобильных операто-
ров, поскольку «целевая аудитория 
телевизор не смотрит», уточнил Сер-
гей Горный. «Мы налаживаем работу 
с региональными кабельными сетя-
ми»,— добавил Артем Горный.

Елена Киселева,  
Анна Афанасьева

O2TV готовят к огранке

П Р А В И Л А  И Г Р Ы С У Б С И Д И И  Н Е  У С П Е В А Ю Т

Новый механизм льготного кредитования АПК, введенный в этом году, может не за-
работать до начала посевной кампании, заявил председатель комитета Госдумы по 
аграрным вопросам Владимир Кашин. По его словам, в ряде регионов субсидии по-
лучили только несколько крупных компаний, а в кредитовании пока не участвуют ре-
гиональные банки. Первый заместитель главы Минсельхоза Джамбулат Хатуов уве-
ряет, что в министерстве принимают экстренные меры для решения вопроса. По его 
словам, сейчас на программу предусмотрено 150 млрд руб. с возможностью допол-
нительного выделения еще 38 млрд руб. при потребности в кредитных ресурсах на 
проведение весенних полевых работ в 300–320 млрд руб. В Минсельхозе рассчиты-
вают на получение дополнительных средств господдержки. «Интерфакс»

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « Р У С С К А Я  А К В А К У Л ЬТ У Р А »  В Ы П Л Ы В А Е Т

ПАО «Русская аквакультура» в 2016 году увеличило выручку почти втрое, до 2,47 млрд 
руб. Выручка бизнеса по выращиванию атлантического лосося в Мурманске выросла 
почти в четыре раза, до 2 млрд руб. Выручка подразделения по выращиванию форе-
ли в Карелии выросла на 32%, до 461 млн руб. Объем вылова в 2016 году увеличился 
в 1,9 раза и превысил 6 тыс. тонн биомассы. Чистый долг компании по итогам 2016 
года сократился на 28%, до 3,1 млрд руб., благодаря сделке по продаже дистрибу-
торского подразделения «Русской рыбной компании» за 1,8 млрд руб., отсутствию 
существенных потерь от гибели рыбы и положительным финансовым результатам. 
Основной владелец «Русской аквакультуры» с долей 47,9% — Максим Воробьев, 
еще 23,5% принадлежит совладельцу «Самолет Девелопмента» Михаилу Кенину, 
23,4% — у УК «Свиньин и партнеры», представляющей закрытый инвестфонд 
« Риэлти Кэпитал». «Интерфакс»; Анатолий Костырев

К О Н Т Е К С Т « Р У С С К И Й  Р Е П О Р Т Е Р »  П Р О Д О Л Ж И Т  Р А Б О Т У

Журнал «Русский репортер» начнет изда-
ваться с 27 февраля, на эту дату назначен 
выход первого в 2017 году номера. Жур-
нал будет выходить раз в две недели по 
понедельникам, говорится на странице 
издания в Facebook. «Со второй полови-
ны 2016 года журнал ”Русский репортер“, 
как известно, приостановил свой выпуск 
из-за тяжелейшего положения на рынке 
рекламы и вообще на рынках прессы. За 
это время мы обнаружили в пространстве 
медиа упрощение тем и сюжетов, дефи-
цит в репортерском описании жизни»,— 
указывается в сообщении.

В декабре 2016 года ”Ъ“ писал о том, 
что медиахолдинг «Эксперт» не может 
найти средства для финансирования 

«Русского репортера». Выпуск журнала 
был приостановлен в июле; для издания 
требовались инвестиции в размере около 
70 млн руб. в год, оценивали источники 

”Ъ“. Главный редактор «Русского репор-
тера» Виталий Лейбин называл шансы 
на возобновление выхода высокими. 
 Вчера господин Лейбин подтвердил ”Ъ“, 
что журнал продолжит издаваться и что 
он остается главным редактором. Частич-
но расходы на выпуск покрывает грант, 
предназначенный для освещения вну-
тренней политики и общественной жизни, 
что совпадает с тематикой «Русского ре-
портера», пояснил источник ”Ъ“. Назва-
ние фонда, предоставившего грант, он 
не раскрывает. Елизавета Макарова
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Россия не должна прозевать 
блокчейн. Технология перевернет 
все без исключения индустрии
— Герман Греф,
президент Сбербанка, в январе 2017 года



культура

Вопреки ожиданиям, конкурс 
 Берлинале оказался не ниже 
обычного уровня. Его подняли 
картины «След зверя» Агнешки 
Холланд и «Фантастическая жен-
щина» Себастьяна Лелио, а так-
же «По ту сторону надежды» Аки 
Каурисмяки. Эту тройку выделя-
ет из всей программы АНДРЕЙ 
 ПЛАХОВ.

Едва ли не единственный фильм, 
где героем с маленькой и с большой 
буквы можно назвать мужчину,— 
это японский «Мистер Лонг». Впро-
чем, он и антигерой, ибо его про-
фессия — киллер. Китаец, скрыва-
ющийся в японском городе после 
производственной осечки, привя-
зывается к молодой женщине-на-
ркоманке и ее сыну. У киллера есть 
вторая профессия: он прекрасно го-
товит, и это помогает ему не только 
выжить, но и заслужить любовь всей 
округи (может, им просто приелась 
японская кухня?). Актер Чен Чан вы-
сок и хорош собой, а режиссер Сабу 
владеет тайнами кинематографиче-
ской магии, придающей очарова-
ние этой красивой безделушке.

Но это исключение, поскольку са-
мые харизматичные персонажи пер-
вой половины Берлинале — женщи-
ны. Показанный в программе «Пано-
рама» фильм сербского режиссера 
Бояна Вулетича «Реквием для миссис 
Джей» снят в международной копро-
дукции с участием Александра Род-
нянского. Похоронив мужа, героиня 
картины, красивая женщина за пять-
десят, впадает в депрессию и решает 
покончить с собой. Однако это оказы-
вается далеко не просто, и приобре-
тенный пистолет никак не может вы-
стрелить. А чтобы приобрести яд, на-
до получить рецепт, а для этого офор-
мить медстраховку, а для этого полу-
чить справку с предприятия, кото-
рое давно обанкротилось, и отдел ка-
дров лишь делает вид, что работает. 
Вдова переживает депрессию в уни-
сон со своей страной, отданной на от-
куп алчным банкирам и бездушным 
бюрократам, продолжающей погру-
жаться в бездну абсурда. Актриса Ми-
рьяна Каранович, которую называют 
иконой сербского кино, ведет свою 
роль с достоинством и благородст-
вом, но также с горьким юмором, 
и в итоге общих усилий получается 

черноватая комедия в лучших тради-
циях восточноевропейского кино.

И в конкурсной программе самые 
колоритные персонажи — женские: 
от пышнотелой чернокожей певич-
ки из бара, всеми правдами и неправ-
дами спасающей своего сына («Фели-
сите»), до погруженной в мистиче-
ский природный космос польки, вос-
стающей против человеческой же-
стокости и каннибализма («След зве-
ря»). А в бравурно разыгранном бри-
танском водевиле «Вечеринка», где 
и мужчины, и женщины предстают 
с самой эксцентричной стороны, все-

таки последнее слово достается ге-
роине Кристин Скотт Томас. Ее парт-
нершами и партнерами выступают 
Патриша Кларксон, Бруно Ганц, Ти-
моти Сполл и Киллиан Мёрфи, опе-
ратором приглашен наш соотечест-
венник Алексей Родионов (отличное 
черно-белое изображение), а руково-
дит первоклассным ансамблем ре-
жиссер Салли Поттер. По ее прежним 
работам (хотя бы давний «Орландо») 
известно, что изощренной фантазии 
ей не занимать, но тут она проявляет 
еще и вкус к сатирической комедии 
нравов. Чего стоят, например, звуча-
щие в фильме пародийные опыты 
психоанализа, столь любимые в свет-
ском обществе, или новомодная тер-
минология: «постпостфеминизм», 
«постжизнь» и «постправда».

Обозначая главные тренды фе-
стиваля, обойдемся без этой назой-
ливой приставки «пост-», однако бу-
дем иметь в виду, что и «экология», 
и «феминизм» представлены здесь не 
в традиционном обличье, а в каком-
то другом качестве. Достаточно пред-
сказуемое течение фестиваля взор-
вала чилийская «Фантастическая 
женщина». Режиссер Себастьян Ле-
лио обманчиво идет по следам Аль-
модовара, чтобы в итоге лишь оче-
виднее стало различие их подходов. 
У испанского режиссера трансвести-
ты и транссексуалы с самого начала 
были органичной частью его худо-
жественной вселенной, и она явно 
обеднела, когда эти персонажи по-
чти из нее исчезли. Трансгендер Ма-
рина, персонаж фильма Лелио (ее иг-

рает Даниэла Вега, тоже сменившая 
пол), не имеет своей среды обита-
ния, он/она вплетена в рутинное об-
щество и выглядит в нем экзотиче-
ской птицей. Так смотрят на Мари-
ну не только бывшая жена и родст-
венники ее внезапно почившего по-
жилого бойфренда Орландо, но и со-
чувствующие ей родная сестра с му-
жем. Это действительно фантасти-
ческая женщина, красивая тревожа-
щей андрогинной красотой и наде-
ленная вдобавок удивительным пев-
ческим голосом, который она предъ-
являет в одной из финальных сцен. 
Агрессия семейного клана Орлан-
до, не пренебрегающего самым гру-
бым насилием, чтобы запугать Мари-
ну и не пустить ее на похороны лю-
бимого человека, ставит вполне ак-

туальный вопрос о правах трансген-
деров. Но в целом фильм, и это его 
достоинство, бежит от чрезмерного 
реализма и социальности. При этом 
Марина проявляет себя именно как 
героиня: она защищает только свое 
достоинство, а из наследства Орлан-
до посягает лишь на его собаку. Оче-
видная перекличка со «Следом зве-
ря»: там тоже любимые собаки пред-
ставляют для протагонистки фильма 
высшую духовную ценность.

Самая ожидаемая премьера фе-
стиваля — фильм Аки Каурисмя-
ки «По ту сторону надежды». Жур-
налисты первыми успели посмо-
треть картину и убедиться, что мир 
уникального финского режиссе-
ра сохранился в своей цельности 
и раритетности — как последний 
островок гуманизма, тут уж никак 
не обойтись без этого затертого сло-
ва. Островок является в виде ресто-
рана на окраине Хельсинки, в кото-
ром работают несколько типичных 
персонажей Каурисмяки, которых, 
как и остальных героев фильма, иг-
рают актеры, хорошо знакомые по 
его прежним работам. К коллекции 
сугубо финских характеров добав-
ляется чужак в лице беженца из си-
рийского Алеппо: он пытается лега-
лизоваться в Финляндии, но полу-
чает бюрократический отказ, ски-
тается по улицам, становится мише-
нью атак расистов и выживает (на-
долго ли?) благодаря поддержке хо-
роших людей.

Каурисмяки рассказывает эту 
современную сказку, не стесняясь 
ни боли, ни сентиментальности, не 
боясь повторяться (судьбе бежен-
ца был посвящен его предыдущий 
фильм «Гавр») и даже позволяя себе 
менее тонкий, чем обычно, юмор: 
такова сцена преобразования фин-
ского ресторана в «японский» суши-
бар. Фирменная живописная пали-
тра режиссера (синий и темно-крас-
ный цвета), бородатые рокеры с но-
стальгическим репертуаром, остовы 
кораблей в порту, зовущие в боль-
шое плавание, и, конечно, пес, уте-
шающий героя, зализывающий его 
раны,— все это задает тот неповто-
римый тон, ту глубину сострадания, 
которые делают Каурисмяки одним 
из последних подлинных гумани-
стов-романтиков нашего времени.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Слабый пол в сильном конкурсе
на Берлинском кинофестивале
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В Третьяковской галерее открывается выставка «Оттепель». 
Подробности читайте в ближайших номерах ”Ъ“культура

В Palais Garnier состоялась са-
мая интригующая премьера се-
зона — балет британского хоре-
ографа Уэйна Макгрегора «Tree 
of Codes» («Дерево кодов»). Му-
зыку спектакля создал британ-
ский диджей Jamie xx, оформле-
ние — датский художник Олафур 
Элиассон, а сцену артисты ба-
лета Парижской оперы подели-
ли с танцовщиками Studio Wayne 
McGregor. Из Парижа — МАРИЯ 
 СИДЕЛЬНИКОВА.

Ожидания были высоки: после 
презентации «Tree of Codes» в Ман-
честере французам не терпелось уви-
деть своими глазами, что же, ну что 
же вышло из многообещающей ко-
продукции Парижской оперы, Ман-
честерского международного фести-
валя и труппы Уэйна Макгрегора. 
Балет «Tree of Codes» действитель-
но скроен по последнему слову теа-
тральных мод. Начать с того, что в по-
становочной команде каждый — 
полноправный автор и каждый — 
звезда в своем роде.

Jamie xx, он же Джейми Смит,— 
участник the xx, одной из важней-
ших инди-поп-групп десятилетия, 
а также диджей и кумир тусовочного 
Лондона — замешал все самое акту-
альное, что есть в сегодняшней элек-
тронной музыке; сет этот можно ста-
вить и на вечеринке, пойдет на ура. 
Олафур Элиассон, кассовый совре-
менный художник, визионер, кото-
рому в его инсталляциях ничего не 
стоит управлять стихиями и пускать 
реки вспять, здесь разыграл в сцено-
графии испытанную сильную кар-
ту — зеркальные отражения. С их 
помощью он меняет объемы и цвета, 
начиная спектакль полной темнотой 
и завершая взрывом красок. Его зер-
кала трансформируют тела и мно-
жат конечности, которые то распу-
скаются цветком, то складываются 
гранями алмаза. Зрелищно очень, 
но нельзя не заметить, что все это хо-
реограф-американец Мозес Пендл-
тон проделывал еще в прошлом ве-
ке, познакомив со своими волшеб-
ными обманками весь мир, вклю-
чая Россию. Элиассон в собственные 
сценографические игры втягива-
ет и публику: шарящие по рядам лу-
чи прожекторов делают из зрителей 
если не участников действа, то хотя 
бы живые декорации.

И наконец, есть гуру современ-
ных хореографических технологий 
Макгрегор, который мастерски — 
как он умеет — запрограммировал 
тела артистов, заставив их без устали 
двигаться по сложнейшим простран-
ственным алгоритмам. Такое ощу-
щение, что танцовщики иногда буд-
то сами удивляются, откуда выскочи-
ла их нога и как она там оказалась.

Под стать авторам-фокусникам 
и литературный первоисточник, от 
которого, собственно, все они и пля-
сали. «Дерево кодов» американца 
Джонатана Фойера — это гипертекст 
на бумаге, арт-объект и литератур-
ное сочинение под одной обложкой. 
Фойер нарезал (в буквальном смы-
сле) свое «Дерево» из романа Бруно 
Шульца «Улица крокодилов». Выбра-
сывал целыми абзацами, щипал по 
словам, подгоняя дырявые страни-
цы так, чтобы слова соотносились, 
цитаты и оригинальная история все 
же считывались, но вместе с тем что-
бы это был новый текст.

За эту идею интертекстуально-
сти ухватился хореограф Макгре-

гор, задумав невероятно актуальное 
балетное зрелище. Однако реаль-
ность подкачала. На деле «Дерево ко-
дов» выглядит как нарочито эффект-
ное, чтобы не сказать попсовое, по 
зрелищному языку действо, приду-
манное минут на двадцать, а растя-
нутое на час двадцать. И оставляю-
щее ощущение вторичности, кото-
рое сложно принять за постмодер-
нистскую игру.

Ставка на универсальный сме-
шанный состав — шесть академи-
ческих артистов Парижской опе-
ры и девять авангардистов из Studio 
Wayne McGregor — тоже не вполне 
оправдала себя. Раскинет этуаль Ма-
ри-Аньес Жилло свои роскошные, 
бесконечно длинные ноги — и нет 
ей равных: строгая, стильная, сек-
суальная. Но шмыгнет рядом маль-
чикового вида Даниэла Нойгебауэр, 
нога которой, может, и вдвое короче, 
но в десятки раз непредсказуемее,— 
и становится очевидно, что вышко-
ленное балетное тело менее чувст-
вительно к языку Макгрегора. Впро-
чем, французы последовательны 
в своих пристрастиях, и Уэйн Макг-
регор, как это с ним в Париже случа-
ется из спектакля в спектакль, полу-
чил овации — хоть в чем-то ожида-
ния сбылись.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

На код ноги
«Tree of Codes» Уэйна Макгрегора в Парижской опере

Уэйн Макгрегор заставляет  
артистов двигаться по слож-
нейшим пространственным  
алгоритмам  

Убогий ресторан на окраине  
Хельсинки оказывается 
в фильме Аки Каурисмяки 
островком гуманизма
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ЗАВТРА В НОМЕРЕ Биатлон

ПРОЦЕСС

$100 млн просят вернуть на почту
Власти США попытаются взыскать с Лэнса Армстронга гигантскую компенсацию

В ближайшие месяцы в США начнется,  
возможно, самый громкий в истории  
спорта судебный процесс, связанный 
с допингом. Обвиняемым в нем выступа-
ет лишенный всех семи побед в Tour de 
France после допинговых разоблачений 
американский велогонщик Лэнс Армс-
тронг, а истцами — его бывший партнер 
Флойд Лэндис и министерство юсти-
ции США. Они требуют взыскать с госпо-
дина Армстронга около $100 млн в ка-
честве компенсации за нанесенный им 
ущерб почтовой службе США U. S. Postal 
Service, которая в течение нескольких 
лет спонсировала его команду.

Вчера был обнародован вердикт феде-
рального окружного судьи США Кристофе-
ра Купера, связанный с иском, предъявлен-
ным в 2013 году к Лэнсу Армстронгу Флой-
дом Лэндисом и минюстом США от име-
ни федеральных органов государственной 
власти. Господин Купер отказал стороне го-
сподина Армстронга в требовании заблоки-
ровать судебный процесс по нему, назвав 
дело велосипедиста «убедительным» и сооб-
щив, что вердикт должны вынести присяж-
ные. Сам процесс, претендующий на пра-
во называться одним из наиболее громких 
в истории спорта вообще, может начаться 
уже ближайшей осенью.

В центре внимания во время него вновь 
окажется грандиозный допинговый скан-
дал, разразившийся пять лет назад. Его глав-
ным персонажем стал лучший велогонщик 
всех времен Лэнс Армстронг.

Господин Армстронг, в конце 1990-х пе-
ренесший тяжелое онкологическое заболе-
вание, после возвращения в спорт превра-
тился в культового персонажа для Амери-
ки и всего мира. В 1999 году он выиграл на-
иболее престижную среди велогонок Tour 
de France, а затем повторял успех еще шесть 
лет подряд.

Все изменилось уже после того, как Лэнс 
Армстронг закончил карьеру. В 2012 году Ан-
тидопинговое агентство США обнародовало 
доклад по итогам расследования ситуации 
в команде господина Армстронга. Он содер-
жал показания большинства его партнеров, 
которые рассказали, что все члены велог-
руппы постоянно применяли запрещенные 
препараты (тестостерон, эритропоэтин), а 
также запрещенные процедуры (например, 
переливание крови). При этом, по их сло-
вам, инициировал употребление допинга, а 
еще фактически распространял его в коман-
де сам лидер. Вскоре Международный союз 
велосипедистов (UCI) объявил о пожизнен-
ной дисквалификации Лэнса Армстронга и 
лишении его всех титулов, включая семь за-
воеванных на Tour de France.

Господин Армстронг, на пике славы яв-
лявшийся мультимиллионером, из-за скан-
дала уже понес существенные потери — как 
репутационные, так и финансовые. Он по-
терял всех своих спонсоров и был вынуж-
ден выплатить более $10 млн по различ-
ным исковым заявлениям, поданным к не-
му. Кроме того, Лэнс Армстронг был вынуж-
ден покинуть совет учредителей созданно-
го им благотворительного фонда для помо-
щи больным раком, который при господи-
не Армстронге был преуспевающей струк-
турой, стоимость которой оценивалась в 
$500 млн. Однако нынешний процесс гро-
зит экс-гонщику полной катастрофой.

Флойд Лэндис предъявил иск к Лэн-
су Армстронгу, основываясь на законе «О 
фальсификации правопритязаний». Он по-
зволяет, в случае если доказано мошенни-
чество в отношении государства, вернуть 

потраченные последним деньги и утроить 
сумму компенсации за ущерб. Министерст-
во юстиции присоединилось к иску госпо-
дина Лэндиса, поскольку государство дей-
ствительно инвестировало значительные 
средства в команду господина Армстрон-
га. Ее операторами и совладельцами были 
частные компании Tailwind Sports и Capital 
Sports & Entertainment, но в течение долго-

го периода титульным спонсором, покры-
вавшим фактически весь бюджет, являлась 
американская почтовая служба U. S. Postal 
Service, обладающая статусом независи-
мого государственного агентства. Она под-
держивала группу с 1996 по 2004 год, после 
чего спонсором стал телеканал Discovery. 
По контракту служба вложила в сильней-
шую велокоманду мира $32 млн. Из них 

$13,5 млн досталось непосредственно Лэн-
су Армстронгу. Таким образом, закон «О 
фальсификации правопритязаний» позво-
ляет истребовать с господина Армстронга 
почти $100 млн. Флойд Лэндис может пре-
тендовать на получение до четверти прису-
жденной суммы ущерба.

Свои позиции стороны уже успели сфор-
мулировать ранее. Министерство юстиции 
утверждает, что скандал с Лэнсом Армстрон-
гом оказал негативное влияние на репута-
цию «ассоциировавшейся с ним» американ-
ской почтовой службы и привел к финан-
совым потерям. Однако юристы господи-
на Армстронга настаивают на том, что ника-
ких потерь в действительности быть не мог-
ло. Они указывают на то, что за годы сотруд-
ничества с велокомандой благодаря ее успе-
хам U. S. Postal Service должна была, наобо-
рот, увеличить свои доходы. Представители 
Лэнса Армстронга ссылаются на информа-
цию из прессы: различные источники оце-
нивают выгоды службы от спонсорства груп-
пы в суммы, превышающие $100 млн. А ад-
вокат господина Армстронга Эллиот Питерс 
заявил, что «нет никаких свидетельств при-
чинения значительного финансового вре-
да». На его взгляд, министерство юстиции 
«не может выиграть» процесс.

Между тем адвокат Флойда Лэндиса Пол 
Скотт убежден в обратном. Комментируя по-
становление судьи Кристофера Купера, он 
сказал, что «для Армстронга стремительно 
приближается финишная линия».

Определение господина Купера однознач-
ного ответа на вопрос, какая сторона выгля-
дит фаворитом процесса, не дает. В нем гово-
рится и о том, что выгоды, полученные Лэн-
сом Армстронгом в карьере с помощью запре-
щенных препаратов, можно рассматривать 
как «несправедливые», и о том, что в то же 
время нельзя не обращать внимания на вы-
годы, полученные U. S. Postal Service от спон-
сорства команды, которые могли вылиться в 
«сверхдоходы» для федеральных властей.

Алексей Доспехов

Допинг уже лишил Лэнса Армстронга 
всех титулов. Теперь он может лишить 
его и всего состояния    ФОТО REUTERS

ЧЕСТНАЯ ИГРА

Еврокомиссия ищет погрешности в «Формуле-1»
Самой престижной гоночной серии мира грозит крупный штраф

Владельцы самой престижной гоноч-
ной серии мира — «Формулы-1» — могут 
столкнуться с необходимостью уплатить 
в виде штрафа около £135 млн. Это слу-
чится, если Еврокомиссия даст ход де-
лу по обвинению бенефициаров «Форму-
лы-1» в нарушении правил конкуренции 
и получении незаконных налоговых пре-
ференций от британских фискальных 
органов. У ряда британских парламента-
риев, настаивающих на открытии дела, 
есть претензии также и к Международ-
ной автомобильной федерации (FIA), до-
пустившей конфликт интересов в исто-
рии с недавней продажей коммерческих 
прав «Формулы-1» компании Liberty 
Media и, не исключено, не совсем закон-
но на этом обогатившейся.

Информация о том, что у Еврокомиссии 
могут возникнуть претензии к владельцам 
«Формулы-1», содержится в ежегодном отче-
те о конкуренции, составляемом Европар-
ламентом. Как сообщает The Times, в доку-
мент была внесена поправка, предложенная 
депутатом Европарламента Аннализой До-
ддс, в которой содержится призыв «незамед-
лительно расследовать состояние конкурен-
ции в индустрии 

”
Формулы-1“». Отметим, 

что доклад уже был утвержден комитетом 
по экономике и монетарной политике Евро-
парламента. Нужно сказать, что Еврокомис-
сия не обязана открывать дела по такого ро-
да решениям парламентариев, но как бы то 
ни было, а дополнительное давление на ев-
рокомиссаров будет создано.

Суть претензии госпожи Доддс к «Форму-
ле-1» в основном сводится к тому, что сущест-
вующая система распределения доходов се-
рии препятствует конкуренции. Речь, в част-
ности, о том, что большие команды, такие 

как Ferrari, Mercedes, McLaren, Williams, Red 
Bull, получают больше конкурентов вне за-
висимости от спортивных результатов.

Согласно данным, относящимся к распре-
делению доходов по итогам 2015 года (всего 
в том сезоне серия заработала $1,8 млрд, из 
которых на поощрение команд пошло 64%), 
больше всех — $208 млн — получила Ferrari, 
занявшая в Кубке конструкторов второе ме-
сто. На втором месте по отчислениям бы-
ла лучшая команда первенства Mercedes — 
$148,5 млн. Это не намного больше, чем заняв-
шая в Кубке конструкторов четвертое место 

Red Bull — $140,5 млн. Williams (третье место 
в чемпионате) получила $117 млн. Но больше 
всего внимания обращают на себя выплаты 
McLaren. Команда, провалившая сезон (девя-
тое место), все равно заработала $93,5 млн, что 
больше, чем было перечислено на счета Force 
India, Lotus, Toro Rosso или Sauber, показывав-
ших более убедительные результаты.

Причина столь странного распределения 
доходов в том, что вышеозначенные большие 
команды получают дополнительные гаранти-
рованные выплаты. Так, Ferrari имеет сразу 
два бонуса: первый — $90 млн — просто за то, 
что это Ferrari, второй — $20 млн — за преж-
ние достижения. В свою очередь, Red Bull, за 
рулем болида которой Себастьян Феттель ста-
новился чемпионом мира в 2010–2013 годах, 
получила $60 млн. Наконец, McLaren, послед-

ний раз праздновавшей чемпионство еще в 
2008 году, досталось $34 млн. Что касается 
Mercedes и Williams, то им выпало по $30 млн 
так называемых исторических выплат.

Наличие не связанных со спортивным ре-
зультатом выплат, а также ощутимо большее 
влияние топ-команд на принятие решений, 
регулирующих собственно гоночные аспек-
ты, уверена депутат Доддс, лишает неболь-
шие команды возможности конкурировать 
с «конюшнями», находящимися в привиле-
гированном положении. Госпожа Доддс от-
метила также, что это вопрос более важный, 
чем может показаться, поскольку «Форму-
ла-1» — это не просто кучка фанатов гонок, а 
индустрия, на которую только в Европе завя-
зано более 40 тыс. рабочих мест.

Впрочем, это не единственная претензия 
к «Формуле-1», содержащаяся в докладе Ев-
ропарламента. В нем отмечается: есть осно-
вания считать, что FIA, являющаяся регуля-
тором мирового автоспорта, допустила кон-
фликт интересов и незаконное обогаще-
ние в истории с недавней продажей контр-
ольного пакета акций «Формулы-1» фондом 
CVC Capital Partners американской компа-
нии Liberty Media.

Сделка, результатом которой помимо 
прочего, напомним, стало увольнение Бер-
ни Экклстоуна, руководившего «Форму-
лой-1» на протяжении 40 лет, была оценена 
почти в $8 млрд. Для того чтобы она состоя-
лась, требовалось согласие FIA. Оно было по-
лучено, но позже выяснилось, что сама фе-
дерация очень неплохо заработала на «Фор-
муле-1». Оказалось, что еще в 2013 году фонд 
CVC Capital продал FIA 1% акций серии всего 
за $458 тыс., хотя, согласно оценкам, пакет 
стоил почти $70 млн. В январе 2017-го, ког-
да CVC Capital и Liberty Media закрыли сдел-

ку, FIA получила за свои бумаги уже почти 
$80 млн. В этом, может, и не было бы ничего 
предосудительного, если бы FIA могла сво-
бодно распоряжаться акциями «Формулы-1». 
Но дело в том, что, согласно договоренности 
с CVC Capital, федерация была вправе про-
дать бумаги только после того, как CVC до-
стигнет договоренности с покупателем. То 
есть получилось, что, в случае если бы FIA 
не утвердила смену владельца «Формулы-1», 
она просто лишилась бы многомиллион-
ной прибыли. Таким образом, решение ре-
гулятора, который должен сохранять бес-
пристрастность, было поставлено под сом-
нение. Добавим, что, несмотря ни на что, за-
конность приобретения Liberty Media «Фор-
мулы-1» под сомнение не ставится.

Наконец, у европарламентариев вызыва-
ет вопросы и обоснованность предоставле-
ния «Формуле-1» налоговых льгот в Великоб-
ритании, из-за которых эффективная ставка 
налога на прибыль составила всего 2%. Тут 
стоит напомнить, что в похожей ситуации 
недавно оказалась корпорация Apple, кото-
рая также экономила на налогах за счет со-
глашений с правительством Ирландии. Од-
нако Еврокомиссия признала такие дого-
воренности противоречащими правилам и 
предписала Apple доплатить в ирландский 
бюджет €13 млрд.

Остается добавить, что, в случае если делу 
«Формулы-1» будет дан ход, новым владель-
цам серии, не исключено, придется столк-
нуться с ощутимыми финансовыми потеря-
ми. Ведь, согласно европейским законам, за 
нарушения правил конкуренции может на-
лагаться штраф в размере до 10% от годово-
го дохода. То есть размер штрафа может до-
стичь примерно $180 млн.

Александр Петров

По мнению депутатов Европарламента, 
привилегированное положение Ferrari 
ограничивает конкуренцию  
в «Формуле-1»   ФОТО AP

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А С П О Р Т  З А  М И Л Л И О Н Ы

Суд по делу Лэнса Армстронга будет не первым спортивным судебным 
процессом, в котором на кону стоят не просто миллионы долларов, 
а десятки миллионов.

Самый известный боксерский промоутер Дон Кинг на протяжении 
всей своей карьеры практически не вылезал из судов. Перечисление 
всех тяжб, в которых был замешан эксцентричный бизнесмен, заняло бы 
слишком много времени, а потому разумно сконцентрироваться только 
на самых заметных. Так, в 1982 году легендарный супертяж Мухаммед 
Али через суд потребовал у Кинга $1,1 млн недоплаченных ему после боя 
с Ларри Холмсом гонораров. Но Дон Кинг умудрился уладить дело всего 
за $50 тыс. В 2004 году в суд на Кинга подала еще одна легенда — Майк 
Тайсон. Он требовал с промоутера $100 млн, якобы украденных у него. 
В результате Дону Кингу пришлось заплатить, но только $14 млн, которых 
сам Тайсон так и не увидел,— деньги сразу же ушли его многочисленным 
кредиторам. Пытался судиться с Кингом и Леннокс Льюис, требовавший 
с промоутера аж $385 млн, но успеха не добившийся. Ну а крупней-
шая сумма исковых требований, связанных с Доном Кингом, равна 
$2,5 млрд. Кинг сам подал в суд на телеканал ESPN, в одной из передач 
которого прозвучало заявление о том, что он «убил не раз, а дважды» 
(в 1967 году Дон Кинг провел четыре года в тюрьме за то, что забил чело-
века до смерти). Но суд иск Кинга отклонил, заявив, что истцу не удалось 
доказать, что слова журналистов нанесли реальный ущерб его репутации.

Футбольная лига Соединенных Штатов (USFL), задуманная 
в качестве конкурента процветающей Национальной футбольной 
лиги (NFL) в 1986 году, после трех сезонов существования решила 
разыгрывать первенство одновременно с первенством NFL — по системе 
«осень-зима» (ранее календари лиг не пересекались). При этом USFL, 

испытывавшая серьезные финансовые трудности, подала иск к сопер-
нику, обвинив того в нарушении антимонопольного законодательства. 
В частности, речь шла о монополизации NFL телевизионных контрактов. 
Одним из главных инициаторов иска был владелец клуба «Нью-Джерси 
Дженералс» Дональд Трамп. USFL рассчитывала взыскать с NFL почти 
$600 млн — такая сумма решила бы все ее проблемы. Лига-новичок 
выиграла дело, однако ее победу американская пресса назвала пирровой. 
Суд присудил USFL отнюдь не $600 млн, а всего $1. Законодательство 
США позволило автоматически утроить сумму компенсации, но это, 
естественно, ничего не меняло. Вскоре USFL закрылась. Правда, и NFL 
понесла потери, заплатив адвокатам, чтобы избежать краха, $5,5 млн — 
очень большие по тем временам деньги.

Берни Экклстоун, стоявший у истоков превращения «Формулы-1» 
из развлечения для богатых в многомиллиардную индустрию, не раз по-
падал в поле зрения правоохранительных органов. Впрочем, почти всегда 
Экклстоуну удавалось избегать суда. Однако в 2014 году ему все же при-
шлось предстать перед ним в качестве обвиняемого. Прокуратура Мюнхена 
посчитала, что Берни Экклстоун еще в 2006 году совершил коммерческий 
подкуп, заплатив высокопоставленному сотруднику Bayerische Landesbank 
(на тот момент владел контрольным пакетом акций «Формулы-1») Герхарду 
Грибковски £27,5 млн за то, что он убедил правление кредитного учре-
ждения, что бумаги «Формулы» стоят на €200 млн меньше их рыночной 
оценки. Примечательно, что деньги на взятку Экклстоун фактически 
получил от самого Bayerische Landesbank. Дело в том, что в сделке между 
банком и фондом CVC Capital Partners, выступавшим в роли покупателя, он 
исполнял функции консультанта, за что получил как раз £27,5 млн. Попытки 
Берни Экклстоуна убедить суд в том, что он не преступник, а жертва, 

а деньги, выплаченные Грибковски,— просто плата за молчание челове-
ка, опасавшегося шантажа, успехом не увенчались. В результате, чтобы 
избежать тюремного срока, который мог достичь десяти лет, Экклстоун 
предложил немецким властям уладить вопрос путем уплаты значительного 
штрафа — €100 млн. Прокуратура пошла ему навстречу.

На прошлой неделе в нью-йоркском суде начался чрезвычайно 
«дорогой» судебный процесс, в котором участвует российская сторона. 
Его спровоцировал срыв боя за титул чемпиона мира в супертяжелом весе 
по версии Всемирного боксерского совета (WBC), в котором 21 мая 2016 
года в Москве должны были встретиться его обладатель американец Деон-
тей Уайлдер и самый популярный отечественный боец Александр Поветкин. 
Поединок был отменен, когда стало известно, что в допинг-пробе Повет-
кина обнаружены следы запрещенного препарата мельдоний. Уайлдер 
и его промоутерская компания DiBella Entertainment Inc. обвинили 
россиянина в употреблении допинга и нарушении условий контракта и по-
дали в суд иск на $5 млн (основную часть суммы составляет не полученный 
чемпионом гонорар за участие в матче). В свою очередь, Александр 
Поветкин и компания «Мир бокса» подали встречный иск — уже 
на $34,5 млн. В нем были предъявлены обвинения в распространении 
порочащих россиянина сведений, а также в срыве самого поединка и со-
путствующих ему мероприятий. В понедельник шансы Александра Повет-
кина выиграть процесс и добиться солидной компенсации, надо полагать, 
существенно уменьшились из-за вердикта присяжных. Они решили, что 
Поветкин принимал мельдоний уже после того, как 1 января 2016 года этот 
препарат попал в список запрещенных, в то время как адвокаты боксера 
настаивали на том, что сроки приема определить невозможно.

Алексей Доспехов, Афсати Джусойти

Сегодня на чемпионате мира  
в австрийском Хохфильцене пройдет  
женская индивидуальная гонка на 15 км
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